
Рубль вновь устремился вниз. 28 декабря 
в ходе биржевых торгов за «зеленый» давали 
до 72,59 рубля. Это минимум с 17 декабря 2014 
года. Евро торговался в районе 79,35 «деревян-
ного». Правда, сегодняшние официальные курсы 
несколько ниже — 70,79 за доллар и 77,6 — за 
евро. Но это большого значения не имеет. За 
один день торгов в понедельник национальная 
валюта потеряла почти два рубля.

Может быть, это еще не крах. Но очень близко 
к нему. Нефть после небольшого укрепления на-
кануне слабеет на глазах. 28 декабря за марку 
Brent давали чуть более $37 за баррель. При 
этом вице-премьер Аркадий Дворкович не ис-
ключает, что горючее может упасть в цене и до 
$20. Не самый страшный прогноз. Говорят и о 
$16 за бочку и даже меньше. 

Напомним, что когда Brent стоил $12, а рос-
сийская марка Urals — $9 (август 1998 года), в 
нашей стране случился дефолт, а за ним гран-
диозный обвал рубля. Последствия пришлось 
расхлебывать несколько лет. И не расхлебали 
бы до сих пор, если бы нефть неожиданно затем 
не рванула вверх — до $147 за баррель 3 июля 
2008 года. Впрочем, затем она падала в цене 26 
недель подряд до $40 к концу 2008-го. А сейчас-
то еще хуже.

Так что же будет в 2016 году? Ничего хоро-
шего. Все эксперты как один уверены: «черная» 
полоса 2015 года нам вскоре покажется совер-
шенно «белой».

Еще совсем недавно оптимисты из Минэко-
номразвития нас успокаивали. В наступающем 
году рост ВВП должен был восстановиться и 
даже составить целых 0,7%. Цифра, кстати, очень 
удобная, так как вполне входит в статистическую 
погрешность. Когда их же коллеги из властных 
кабинетов спрашивали: как же это у вас вышло, 
то подчиненные Алексея Улюкаева отвечали: 
нефть подорожает до $50 за бочку, а доходы 
российских компаний в 2014 
году стали расти.
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Новый год — праздник вне времени и 
политики. Казалось бы. Но все, что про‑

исходило в нашей стране за послед‑
ние сто лет, нашло свое отражение 

в елочной игрушке. 
От золотых ангелочков, 

самодельных орехов и бус из 
конфет до разноцветных ша‑

ров «Слава СССР», стеклян‑
ных космонавтов и рабо‑
чих с колхозницами... 

«Во времена Граж‑
данской войны в Испа‑
нии, в конце 30‑х годов, 
появился даже шар, на 
котором был изображен 
бой нашего самолета с 
фашистским, и наш, 

конечно же, подбил вра‑
га, — рассказывает Сер‑

гей РОМАНОВ — один из 
самых известных в России 

коллекционеров елочных 
украшений, историк игруш‑

ки, художник‑реставратор. 
В е г о с о б ра н и и б о л ьш е 

3000 экземпляров. 
А если присовокупить сюда еще и 

другие советские игрушки, не связан-
ные с новогодними праздниками, 

то получится свыше 12 тысяч. «Но 
елочные — это особая тема!» — 

подчеркивает коллекционер.
Изменились ли игрушки, 

появившиеся в первой тре-
ти ХХI века? Радоваться ли 
бесконечным одноцветным 
шарам — в прошлом году, 
к примеру, синим, в этом, к 
примеру, красным, которыми 
уговаривают наряжать елки 

гламурные дизайнеры?
И есть ли душа у китай-

ского ангела, точь-в-точь ско-
пированного со своего доре-

волюционного оригинала? Обо 
всем этом «МК» и расспросил 

Сергея Романова.

Читайте 5-ю стр.
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ОТ СТАЛИНА 
ДО ПУТИНА: 

ИСТОРИЯ РОССИИ  
В ЕЛОЧНЫХ 
ИГРУШКАХ

БЫЛА ДОРОГА СМЕРТИ,  
СТАЛА — ТРАССА-КАТАСТРОФА

Жителям Солнечногорска за то, чтобы 
доехать по трассе М11 до Москвы и вер‑
нуться обратно домой, приходится тратить 
в день тысячу рублей. «Это катастрофа!» 
— охарактеризовал ситуацию губернатор 
Московской области Андрей Воробьев. 
Новая прекрасная дорога стоит пустая, 
а на старой Ленинградке опять много‑
километровые пробки. Администрация 

области завалена жалобами жителей 
— тариф на проезд по платной дороге 
задрали до небес. Глава столичного ре‑
гиона пообещал поднять этот вопрос в 
понедельник в Минтрансе РФ на коор‑
динационном совете. «МК» выяснял, как 
развивались события дальше.
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Снизят ли вслед за «Платоном» тариф на проезд 
 по автобану Москва—Санкт-Петербург в 90 раз?

СТЕРЛЯДКА ДНЕЙ 
МОИХ СУРОВЫХ

— Салат оливье на новогодний стол? — переспрашивают меня 
историки, изучившие кремлевские новогодние приемы. — Нет, что 
вы! В Кремле в этот праздник его не подавали никогда! Но если вы 
исключите из оливье зеленый горошек и колбасу, а добавите туда 
мяса настоящего краба, и побольше, то — да! Вот в этом случае у 
вас будет новогодний стол точь‑в‑точь, как был у первых лиц страны 
начиная с 40‑х годов и вплоть до дня нынешнего. 

 Новогодний прием‑2016 в Кремле уже состоялся. И он показал: 
эпоха французских сыров, итальянских вин, трюфелей и мраморной 

говядины ушла. Но ни один из гостей не остался голодным. Еще 
никогда прежде блюда, которые подавались высоким гостям, не 
были так продуманны и одновременно так легки и скромны. Чего 
это стоило кремлевским поварам? Как изменились вкусы первых 
лиц? И что обязательно следовало бы приготовить в последний 
день уходящего года? 

 Кремлевские повара (и это уже стало доброй традицией!) по‑
делились с читателями «МК» рецептами к новогоднему столу. 

Читайте 3-ю стр.

Как изменился новогодний 
стол в Кремле после введения 

санкций

СЫН ОЛИГАРХА И УБИЙЦА СВОЕЙ 
МАТЕРИ, РАНИМЫЙ И ОДИНОКИЙ 

Во вторник в Верховном суде Татар‑
стана состоится судебное заседание, где 
команда столичных адвокатов попытается 
обжаловать арест 19‑летнего сына милли‑
ардера Егора Сосина. Молодой человек 
подозревается в убийстве матери. 

В данный момент Сосин проходит лечение 
в психиатрическом отделении больницы для 
осужденных в Казани. Сотрудники учреждения 
приняли решение перевести его в отдельную 
палату с круглосуточным видеонаблюдением 
из-за опасений, что он наложит на себя руки. 
Врачи диагностировали у юноши депрессивный 
синдром и устойчивую наркозависимость.

За последнее время было высказано 
много версий трагедии. Приоритетная — нар-
котики. Во всей этой истории удивляет одно 
— знакомые Егора Сосина называли парня 
мажором, хвастуном, да кем угодно, только 
не наркоманом. 

Мы разыскали человека, который находил-
ся рядом с Егором последние полгода. Девушка 
рассказала, чем жил Егор в Москве, как находил 
себе друзей и кто мог повлиять на молодого 
человека. И эту историю мы хотим донести в 
первую очередь до отца обвиняемого.  
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Подруга СОСИНА: «Если в жизни Егора и 
появились наркотики, то это случилось поздней 

осенью, когда случайные знакомые совсем 
разорвали его между собой ради денег»

ПРЕДКАМ БЫ 
НАШИ ПРОБЛЕМЫ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Никита КРИЧЕВСКИЙ

доктор экономических 
наук, профессор

Читайте 3-ю стр.

КОГДА РАСТАЕТ 
РОССИЙСКАЯ 
ЭКОНОМИКА?

ПРОГНОЗ-2016: 
ПУГАЧЕВА 

СНОВА ВЫЙДЕТ 
НА СЦЕНУ

Читайте 6-ю стр.
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Дежурная бригада: Юлия ГРИШИНА, Наталья ВЕДЕНЕЕВА, 
Ева МЕРКАЧЕВА, Екатерина СВЕШНИКОВА, Алексей СТЕЙНЕРТ, 
Светлана ОСИПОВА, Дина КАРПИЦКАЯ и др.

в РЕСТОРАНАх НАЧАЛИ ПОДАвАТЬ 
НА ДЕСЕРТ ГРУДЬ

На крайние меры заставля‑
ет идти экономический кризис 
владельцев заведений обще‑
пита. Ради увеличения потока 
посетителей они придумали 
новую услугу — официантка 
показывает грудь. Такой бес‑
платный стриптиз гарантиро‑
ван всем клиентам, которые 
отметят свое посещение дан‑
ного ресторана на страничке 
в социальной сети (сделают 
чек‑ин). 

Уловка приманивать клиен‑
тов скидками за чек‑ин суще‑
ствует давно. И не только в ре‑
сторанах, но и на автомойках, 
в сервисах, салонах красоты и 
прочих заведениях. Мол, чем 
больше друзей приведешь, 
тем больше скидка. К такому 
сетевому маркетингу все при‑
выкли и уже, видимо, слабо 
реагируют. Поэтому некото‑
рые находчивые владельцы 
питейных заведений нашли 
новый ход — легкий стриптиз в 
обмен на чек‑ин. На эту уловку 
клюют охотливые до женских 
прелестей клиенты. 

— Мы неделю практикуем 
данную услугу, — рассказал 
«МК» менеджер одного из 
заведений в Центральном 
округе столицы Станислав. 
— Клиентов прибавилось не‑
значительно. Правда, пока 

чек‑ин сделали всего около 
10 человек. Но слухи распол‑
заются.

Оказалось, что за неболь‑
шую прибавку к заработной 
плате готовы оголить грудь 
далеко не все девушки. 

— Наши официантки катего‑
рически отказались участво‑
вать. Поэтому пришлось при‑
глашать на работу отдельную 
сотрудницу, — объясняет Ста‑
нислав. — Девушка работает 
в ночном клубе стриптизер‑
шей, а к нам приходит с 22.00. 
Именно с этого времени мы 
устраиваем топлес за чек‑ин 
на пару часов. 

В Федерации рестораторов 
и отельеров очень сильно уди‑
вились, узнав про подобное 
новшество.

— Это какая‑то ерунда, 
честное слово, — сказал пред‑
ставитель федерации Максим 
Санкевич. — Ничего подобно‑
го не встречал и не слышал. 
Как такое комментировать, 
даже и не знаю. Конечно, мы 
категорически против таких 
сомнительных услуг. 

По Интернету уже гуляет 
петиция против такого спо‑
соба привлечения клиентов. 
Возмущенные комментарии 
под ней пишут в основном 
женщины. 

«КИСЛОТНЫЙ» МАНЬЯК ДОБРАЛСЯ 
НЕ ТОЛЬКО ДО СЛЕДОвАТЕЛЯ,  

НО И ДО ЕГО ЖЕНЫ
Следователь ГСУ ГУ МВД по 

Москве Виктор Фроловский 
пострадал от злоумышлен‑
ников в воскресенье на ули‑
це Черняховского — майора 
юстиции облили кислотой в 
темной подворотне.

Как стало известно «МК», 
около 22.00 34‑летний Фро‑
ловский вышел в магазин 
за продуктами. Нападение 
случилось, когда он возвра‑
щался домой — в съемную 
квартиру в доме 9, корпус 2. 
При подходе к многоэтажке, 
между домами, неизвестный 
плеснул ему в лицо кислотой 
и убежал. До квартиры Фро‑
ловского довел сосед — возле 
подъезда он услышал крики 
с просьбой о помощи. Не‑
смотря на тяжелое состоя‑
ние, он объяснил, что с ним 
стряслось.

Молодая граж данская 
супруга следователя Ната‑
лья, студентка вуза, снача‑
ла растерялась, не зная, что 
делать. Фактически пол‑лица 
Фроловского выглядело как 
обваренное. Женщина до‑
тронулась пальцем и сама 
получила ожог. По словам 
соседей, глаза не сильно по‑
страдали — на полу в тамбуре 
валялась бутылка минераль‑
ной воды, так Фроловский в 
нервном состоянии ее под‑
нял и поставил на тумбочку. 
В этой квартире следователь 
живет с весны. 

Медики госпитализирова‑
ли пациента в 36‑ю больницу, 
в ожоговое отделение. Воз‑
буждено уголовное дело по 
статье о причинении тяжко‑
го вреда здоровью. На место 
выехал кинолог с собакой по 
кличке Джанатан — сначала 
пес взял след, но потом отка‑
зался работать. По камерам 
видеонаблюдения удалось 
установить, что преступник 
был в очках, в спецовке со 

светоотражателем, возмож‑
но, маскировался под двор‑
ника. Перед нападением он 
прятался за машиной и, уви‑
дев Фроловского, двинулся к 
нему с пластиковой емкостью 
оранжевого цвета. 

Следствие рассматривает 
две версии нападения — лич‑
ная жизнь и работа. По пер‑
вой, майора могла заказать 
официальная жена (она до 
декрета работала репетито‑
ром по английскому языку), 
от которой он недавно ушел. 
В субботу мужчина соби‑
рался навестить ее и двоих 
детей, но потом передумал, 
правда, по словам Натальи, 
весь день с ней о чем‑то ак‑
тивно переписывался. Сам 
следователь считает произо‑
шедшее случайностью, так 
как никому не делал зла. 
Кроме того, Наталья рас‑
сказала правоохранителям, 
что напасть на Фроловского 
мог и ее прежний ухажер, с 
которым она рассталась в 
марте после четырехлетних 
отношений.

Что касается второй вер‑
сии, то тут определенности 
меньше — никто из фигуран‑
тов уголовных дел следова‑
телю не угрожал. 

В ГСУ Фроловский числится 
в 12‑м отделе (расследование 
ОПД в сфере внешнеэкономи‑
ческой деятельности и хище‑
ний бюджетных средств).

В 2013 году следователь 
вел громкое дело менедже‑
ра по развитию ООО «Инфо‑
старт» Алексея Подорож‑
ного, который обвинялся в 
мошенничестве на сумму 
более миллиарда рублей. По 
версии следствия, Подорож‑
ный с сообщниками обманули 
победителей государствен‑
ных и муниципальных торгов 
с помощью поддельных бан‑
ковский гарантий. 

ЯНвАРЬ вОЗЬМЕТ РЕвАНШ  ПО МОРОЗАМ
Предстоящая новогодняя 

ночь в Москве может быть са‑
мой холодной за последние 
пять лет, но такой же бесснеж‑
ной, как в 2014 году. 

Как сообщили «МК» в Гидро‑
метцентре РФ, 30 и 31 дека‑
бря в столице и окрестностях 
прогнозируется переменная 
облачность. Лишь места‑
ми будет идти слабый снег. 
Температура ночью в Перво‑
престольной опустится до 
‑11…‑9 градусов, по области 
до ‑14…‑9, днем до ‑9…‑7 и 
‑12…‑7 соответственно. 

В новогоднюю ночь в Бело‑
каменной и в губернии мороз 
усилится до ‑17...‑12 градусов, 
первый день 2016 года будет 

тоже морозным — от ‑10 до 
‑15 градусов. 2 января, впро‑
чем, станет еще холоднее: но‑
чью ‑23...‑18, днем ‑19...‑14, 
что примерно на 8–9 градусов 
ниже климатической нормы.

Низкая температура в со‑
четании с практически отсут‑
ствием снежного покрова — 
крайне редкое явление для 
Москвы. Впервые москвичи 
встречали Новый год без сне‑
га в 2014 году, но тогда было 
очень тепло. Предстоящая 
новогодняя ночь в Москве 
может стать самой холодной 
с 2010 года, когда температу‑
ра понижалась до ‑14,6.

Уходящий декабрь может 
стать четвертым по счету за 

всю историю метеонаблю‑
дений с плюсовыми пока‑
зателями среднемесячной 
температуры. До этого де‑
кабрь «уходил в плюс» только 
в 1791 году (+0,16 градуса), 
в 1960‑м (+0,1) и в 2006‑м 
(+1,3). По состоянию на 28 де‑
кабря среднемесячный по‑
казатель декабря 2015 года 
составил +1,6 градуса. Кроме 
того что у него есть еще шанс 
стать самым теплым декабрем 
в истории, он запомнится мно‑
гим как самый дождливый: из 
28 дней в месяце 23 дня были 
с осадками в виде дождя или 
мокрого снега, а в последнюю 
декаду не было ни одного дня 
без осадков.

СТАРАЯ вОДОНАПОРНАЯ БАШНЯ  
в НОвОЙ ЖИЗНИ ПРЕвРАТИЛАСЬ  

в ПОДМОСКОвНЫЙ БИГ-БЕН
Подарить вторую жизнь 

старой водонапорной баш‑
не, превратив ее в часовую, 
ухитрились архитекторы 
Одинцовского района Под‑
московья. Специалистам 
удалось создать арт‑объект, 
который местные жители уже 
окрестили подмосковным 
Биг‑Беном.

Как стало известно «МК», 
идея преображения водо‑
напорной башни в поселке 
Заречье витала в воздухе 
достаточно давно. Это по‑
луразрушенное здание, по 
мнению населения, полвека 
уродовало облик поселка. 
«Старая водонапорная баш‑
ня была построена в 1950 
году и проработала всего 

несколько лет. После того 
как рядом был возведен во‑
дозаборный узел, она превра‑
тилась в достопримечатель‑
ность, которая постепенно 
ветшала», — рассказал глава 
городского поселения За‑
речье Юрий Чередниченко. 
В прошлом году местные 
власти объявили конкурс на 
реконструкцию бесхозного 
объекта, и в итоге победила 
идея украсить его часами. На 
верхушке 46‑метровой башни 
были установлены три цифер‑
блата диаметром 3 метра с 
яркой подсветкой, а увенчал 
сооружение флюгер с гер‑
бом Заречья — восходящим 
вверх по ступенчатой стене 
оленем.

в МОСКвЕ ПОСТРОЯТ ПЕРвЫЙ 
КОШАЧИЙ «СКвОРЕЧНИК»

Обустраивать специальные 
«кошкины домики» для без‑
домных мурзиков и барсиков 
вскоре могут начать в столице. 
Первый из них появится на за‑
паде Москвы — в долине реки 
Сетунь.

Как рассказала «МК» пред‑
седатель комиссии по эколо‑
гической политике Мосгорду‑
мы Зоя Зотова, с инициативой 
обустроить первое в городе 
жилище для бездомных 
усатых‑полосатых высту‑
пили активисты МОО «Со‑
вет попечителей бездомных 
животных». Они решили по‑
строить для кошек небольшой 
деревянный вольер — кошачье 
подобие скворечника — где 

мурлыкающие бродяжки 
смогут жить в безопасности 
и укрываться от непогоды. 
При этом, по замыслу акти‑
вистов, следить за сохранно‑
стью «кошкиного дома» будет 
администрация природного 
заказника «Долина реки Се‑
тунь», а подкармливать его по‑
стояльцев станут сердоболь‑
ные местные жители, которые 
делают это и сегодня. «Такой 
вольер для бездомных кошек 
будет первым в городе, — го‑
ворит Зоя Зотова, — если идея 
окажется успешной и живот‑
ным он придется по душе, не 
исключено, что домики для 
кошек появятся и в других ча‑
стях города». 

МАЙОР ПОЛИЦИИ вСТРЕТИЛ СвОЕГО УБИЙЦУ  
СРЕДИ ДОМОЧАДЦЕв

Семейная ссора при под‑
готовке к Новому году унесла 
жизни старшего оператив‑
ного дежурного одного из 
отделов полиции Южного 
округа столицы и его супруги. 
С несчастными расправился 
сын дамы. 

Как стало известно «МК», 
тела женщины и мужчины с 
множественными ножевы‑
ми ранениями были обна‑
ружены в 15.00 28 декабря 
в квартире жилого дома 3, 
корпус 2, на Чертановской 
улице. Прибывшие стражи 
порядка узнали в убитом сво‑
его коллегу — оперативного 
дежурного ОМВД по району 
Чертаново Северное Худа‑
ведзи Годжиева. Мужчине 
1 января должен был испол‑
ниться 51 год. В полиции он 
с 1988 года, дослужился до 

звания майора. 
Даме его сердца Галине 

Рудневой было 52 года. Она 
раньше работала дворни‑
ком в ЖЭКе, а потом стала 
техником‑смотрителем. Со 
своим супругом Аликом (так 
она называла Годжиева в кру‑
гу семьи) она прожила 20 лет. 
Одну из совместных фото‑
графий мужчина подписал: 
«Я и мой самый дорогой че‑
ловек на свете». А про своих 
сыновей (старший женился 
и выехал из квартиры) Гали‑
на всегда говорила только 
хорошее. 

 С четой 27 декабря жесто‑
ко расправился младший сын 
женщины, 29‑летний Иван 
Руднев, который жил с па‑
рой в одной квартире. Мо‑
лодой человек употреблял 
наркотики, ранее был судим 

за их хранение, а также за 
нанесение тяжких телесных 
повреждений. В соцсети он 
даже написал, что он родом 
из Колумбии, с кокаиновой 
биржи. 

Неделю назад Галина заня‑
ла у соседки 5 тысяч рублей. 
Про это узнал Иван, он отнял 
у матери наличные, чтобы 
уколоться. Женщина заявила 
в полицию, было возбуждено 
уголовное дело. Суд даже по‑
местил Ивана под домашний 
арест.

По словам задержанного, 
мать и Худаведзи были не‑
довольны его образом жиз‑
ни, да и вообще его «просто 
достали». В понедельник, 
когда Галина была занята 
предпраздничными хлопо‑
тами, между ней и Иваном 
в очередной раз вспыхнула 
ссора. Руднев схватил кухон‑
ный нож и воткнул женщине 
в спину. В этот момент при‑
шел Алик, от увиденного ему 
стало плохо. Он осел на пол, а 
Иван напал на него и трижды 
ударил ножом в грудь. Иван 
срезал электронный браслет 
и снова пошел колоться. На 
следующий день в квартиру 
нагрянули проверяющие, 
которым поступил сигнал о 
снятом браслете. Они и об‑
наружили тела.

Убитые Галина и Алик. Иван Руднев.
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Но сейчас наконец до прогнозистов 
Улюкаева дошло, что при нынеш-
ней цене на нефть не до положи-
тельных прогнозов. 28 декабря 

ведомство опубликовало очередной мониторинг 
социально-экономического развития. На этот 
раз за 11 месяцев этого года. Отчет 
удручающий. 

Если в августе-октябре ВВП и даже ряд от-
раслей промышленности и особенно сельское хо-
зяйство вроде бы расправили крылья, во всяком 
случае, они росли месяц к месяцу на 0,1–0,3% (к 
2014 году было зафиксировано, конечно, паде-
ние), то в ноябре все рухнуло. Произвели меньше 
— даже аграрии, — чем в октябре. Падают и до-
бывающие и обрабатывающие отрасли. Особенно 
тревожная ситуация сложилась в строительстве. 
А это в любой стране — локомотив роста. 

Накопленная к 1 декабря инфляция уже 
превысила 12%. А ведь по году обещали мак-
симум 12,2%. В результате к Новому году, как и 
предупреждала глава Счетной палаты Татьяна 
Голикова, рост цен превысит 13%. При этом не 
стоит забывать, что это так называемая накоплен-
ная инфляция за год. А, например, рост цен за 
ноябрь 2015 года к ноябрю 2014 года, по данным 
Росстата, — все 15%.

Таким образом, российская экономика, судя 
по — вполне вероятно, еще подкорректирован-
ным — данным Минэкономразвития, вновь, как 
это и было год назад, резко устремилась вниз. 
И это пике остановить все труднее.

Труднее — потому что ВВП кормится прежде 
всего двумя основными продуктами: инвестиция-
ми и спросом населения. А оба этих фактора уже 
ниже плинтуса. Вложения в экономику — самые 
низкие за всю историю России, потребительская 
активность также. Если в предыдущий кризис в 
2009 году ситуацию взбодрили резким повы-
шением пенсий сразу на 45%, и это поддержало 
ежедневный спрос, то сейчас даже с пенсионной 
индексацией толком ничего не понятно. Обещают 
пока только 4% 1 февраля. А потом посмотрят 
по ситуации.

В результате получается замкнутый круг. 
Зарплаты не повышают, а сокращают. Не слу-
чайно уже в октябре они упали по отношению 
к прошлому году на 11%. Цены растут — за по-
следний год примерно на 50%. Особенно тяже-
лая ситуация складывается в ЖКХ — с 1 июля 
цены только на электричество могут возрасти 
от 7 до 15%.

Население деньги не тратит — торговля, про-
мышленность и сельское хозяйство загнивают. 
А тут еще федеральный бюджет и так скроен с 
3%-ным дефицитом к ВВП (2,4 трлн рублей). Но 
это при $50 за баррель, а если меньше — то он 
возрастет до 4–5%. А значит, все внутренние кре-
дитные ресурсы будут выметены правительством. 
Для частного сектора и населения не останется 
даже нынешних дорогих займов.

И когда же наступит полный коллапс? За-
падные эксперты предупреждают: если «деревян-
ный» рухнет до 90 рублей за доллар, то обрушение 
российской экономики будет неизбежным.

ШИШАНИ ОПЯТЬ 
ОБЕЗВРЕЖЕН
СМИ сообщили о захвате 
американцами известного 
полевого командира ИГИЛ
Информационное агентство EIN со-
общило о пленении одного из видных 
лидеров «Исламского государства» (ИГ/
ИГИЛ, запрещенная в России терро-
ристическая группировка), Абу Омара 
аш-Шишани. Пока официального под-
тверждения этой информации нет. Как 
отмечает источник сообщения, в ходе 
спецоперации в провинции Киркук на 
севере Ирака был схвачен не только 
аш-Шишани, но и два других полевых 
командира, еще семеро боевиков были 
уничтожены. 

Настоящее имя аш-Шишани — Тархан Ба-
тирашвили. За информацию, которая помогла 
бы помочь поймать его, Госдепартамент США 
объявил в этом году награду в $5 млн. Для срав-
нения: за лидера ИГ Абу Бакра аль-Багдади пред-
лагается $10 млн.

«Действительно, аш-Шишани — весьма 
значительная фигура в «Исламском государ-
стве», в радикальном исламистском движении 
в целом, — отметил в беседе с «МК» старший 
научный сотрудник Центра арабских и исламских 
исследований Института востоковедения РАН 
Борис ДОЛГОВ. — Безусловно, его уничтожение 
или захват, если таковой подтвердится, станет 
сильным ударом по ИГ. Но не стоит переоценивать 
его роль: лидеров в группировке достаточно, 
хотя, если верить последним данным, часть из 
них уничтожена в том числе и ударами россий-
ских ВКС. Это, конечно, ведет к некой демора-
лизации среди рядовых джихадистов. Поэтому 
ликвидация или захват лидеров ИГ — важный 
фактор борьбы с группировкой. И сейчас, на мой 
взгляд, вооруженные силы стран, борющихся с 
«Исламским государством», используют этот 
фактор. Такой путь правилен, и он, безусловно, 
способствует успеху борьбы с джихадистами, 
но лидеры уходят и приходят, и гибель одного из 
них, даже самого значительного, сама по себе 
не приведет к разрушению ИГ».

Будущий боевик, родившийся в Панкисском 
ущелье в 1989 году, в 2007-м был призван в гру-
зинскую армию и затем участвовал в конфликте в 
Южной Осетии. В 2010-м его посадили в тюрьму 
по обвинению в незаконном хранении оружия — 
предполагается, что именно за решеткой он об-
ратился к радикальному исламу, а после выхода 
на свободу в 2012-м уехал в Турцию. Оттуда он 
уже прибыл в Сирию, где сначала примкнул к 
одной из группировок, противостоящих режиму 
сирийского президента Асада, а после — всту-
пил в ряды ИГ. Свое новое арабское имя (аш-
Шишани — означает чеченский) получил также 
на сирийской земле. В октябре 2014 года были 
опубликованы фрагменты телефонного разгово-
ра, состоявшегося, как сообщалось, между аш-
Шишани и его отцом: боевик обещал вернуться 
в РФ, «показать русским» и «отомстить России». 
Спустя месяц после появления этих данных глава 
Чечни Рамзан Кадыров написал в своем Instagram 
о гибели террориста.

Информация, впрочем, не подтвердилась, 
как последующие сообщения о смерти боевика: 
в мае 2015 года об этом заявило иракское агент-
ство Alforat, в октябре подобную новость вновь 
тиражировали СМИ, а не далее как в декабре 
источники в сирийских вооруженных силах ска-
зали, что аш-Шишани был уничтожен в результате 
авиаударов российских ВКС.

Ренат АБДУЛЛИН.
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В понедельник в Министерстве 
транспорта нам сообщили, что, 
безусловно, они в курсе резкого 
заявления Андрея Воробьева о 

размере платы за проезд по трассе М11. Но в 
рабочей повестке координационного совета, где 
собирался поднять эту проблему губернатор 
Подмосковья, этот вопрос не стоит. Правда, не 
исключено, что его включат уже в ходе совещания. 
Еще один штрих — координационный совет на 
этот раз решили провести в закрытом режиме 
для прессы. С чем связана такая секретность, 
объяснить в Минтрансе не смогли.

 Почти 70% водителей, использующих 
маршрут Москва—Санкт-Петербург, не желают 
платить за проезд вообще. А между тем его стои-
мость по платной дороге от МКАД до аэропорта 
«Шереметьево» в зависимости от дня недели и 
времени суток составляет от 100 до 250 рублей, 
до Зеленограда — от 150 до 350 рублей, до Сол-
нечногорска — от 200 до 500 рублей. Поэтому 
дорогой, которая строилась, чтобы разгрузить 
транспортные потоки на Ленинградском шоссе, 
практически никто не пользуется.

 Решить этот вопрос руководство Росавто-
дора сначала пыталось за счет транспондеров. 
Стоимость оплаты проезда по М11 с его исполь-
зованием на 20% дешевле. Однако подмосков-
ные власти считают эту меру недостаточной. По 
мнению губернатора Московской области Андрея 
Воробьева, необходимо создать гибкую систему 
скидок для тех, кто пользуется трассой, а также 
для малообеспеченных слоев населения.

Монопольно высокими ценами, которые 
были  установлены, заинтересовались и юристы 
консалтинговой группы ЮКТ. Они подали жалобу 
в ФАС по поводу стоимости проезда по «новой 
Ленинградке». В своей жалобе правозащитники 
написали: «При строительстве трассы М11 обще-
ственности было заявлено, что это социальный 
проект, поэтому цена на него будет минимальной. 
Именно так объясняли жителям Химок необходи-
мость уничтожения Химкинского леса. Но если 
провести нехитрый подсчет, окажется, что для 
жителя Зеленограда регулярные поездки по 
рабочим дням туда-обратно обойдутся в 12–15 
тысяч рублей в месяц». 

Однако оспорить установленные тарифы 
будет не так-то просто. Во-первых, придется обо-
сновывать тот факт, что тарифы носят дискрими-
национный характер и не соответствуют разумной 
цене. Во-вторых, существует альтернативный 
бесплатный проезд по Ленинградскому шоссе. И 

в-третьих, размер платы был санкционирован спе-
циализированным органом — Росавтодором.

В правительстве Московской области по 
данному вопросу удалось узнать следующее:

— Губернатор Подмосковья обязательно 
будет на координационном совете в Министер-
стве транспорта России, он настроен самым 
решительным образом, — заверили нас в его 
пресс-службе. 

— У него есть какие-то конкретные 
предложения?

— Нет, но он надеется, что совместно с 
федеральными органами Московской области 
удастся найти приемлемого решения этой острой 
проблемы.

А вот что думают эксперты «МК»:
Андрей, водитель городской компании 

такси:
— Глупость какая-то, зачем было делать та-

кой высокий тариф на проезд по М11? Я в день 
по нескольку раз езжу в «Шереметьево», если бы 
плата была около 50 рублей, то в день только одна 
моя машина приносила бы до тысячи рублей. А 
сейчас я, как и все, вынужден толкаться в пробках 
на Ленинградке.

Константин СМИРНОВ, экономический 
обозреватель «МК»:

— По данным газеты «Ведомости», тариф 
на проезд по платным дорогам в нашей стране 
превышает среднеевропейский почти в 2 раза. 
А если учесть, что еще и зарплаты у нас в разы 
ниже европейских, то действительно получается 
катастрофа.

Сейчас, в разгар кризиса, вообще много 
таких провокационных вещей: чрезмерная плата 
за проезд по дорогам, тот же «Платон»; в других 
областях жизни тоже обдирают нашего брата — 
налог на недвижимость привязали к кадастровой 
стоимости; в плату за ЖКХ включили новую графу 

«за капремонт» и так далее. А доходы населения 
не растут, наоборот, падают. Нам говорят: «Что вы 
хотите? Кризис! Концессионерам нужно отбивать 
потраченные на строительство дороги деньги». Но 
давайте вспомним, что в 2004 году, когда цены на 
нефть пошли в рост, федеральное правительство 
запланировало создать специальный фонд на 
развитие инфраструктурных проектов, без кото-
рых невозможно развитие экономики страны. И 
дорога, параллельная Ленинградке, стояла в этом 
списке под номером один. Причем никто тогда ни 
о какой платности этой трассы не говорил. Было 
выделено 200 млрд руб., а курс тогда составлял 
23 рубля за доллар. Если приравнять к сегод-
няшнему, то получим почти триллион рублей — и 
где эти деньги? Что на них построено? В 2009-м 
грянул кризис, и с этого момента уже никто про 
бесплатную дорогу до Питера не заикался. На-
против, Автодор объявил о намерении построить 
целую сеть платных дорог.

Ничего плохого в таком проекте, конечно, 
нет, но Германия стала строить платные дороги 
только после того, как построила целую сеть бес-
платных. У них государственная программа так 
и называлась: добраться из любой точки страны 
до автобана сначала за 60 минут, потом за 40 и, 
наконец, за 20. То есть если тебе хочется гонять 
на скорости свыше 250 км в час на «Феррари» или 
у тебя скоропортящийся груз, например устрицы, 
ты платишь и едешь по автобану. А если ты не 
торопишься, то можно и по обычным дорогам 
прекрасно ездить. Недавно в отпуске я всю Гол-
ландию исколесил по бесплатным дорогам и пре-
красно себя на них чувствовал. Нам бы такие.

P.S. На момент подписания номера засе-
дание координационного совета Минтранса РФ 
еще продолжалось.

 Елена БЕРЕЗИНА,  
Светлана ОСИПОВА.

Единственный ее эффект — 
жителям полуострова будет 
сложнее заходить  
на украинские сайты
Один из организаторов продуктовой и 
энергетической блокады Крыма, Ле-
нур Ислямов, пригрозил полуострову 
новым этапом осады, который должен 
был начаться 26 декабря. «Сегодня мы 
приняли решение перейти к новой фазе 
блокады Крыма и отключить с 00.00 
26 декабря сотовую связь и Интернет 
с территории Украины на полуостров», 
— заявил он. Ислямов надеялся, что 
акция станет «боевым крещением» для 
его батальона имени Номана Челебид-
жихана. Но операция провалилась, 
едва начавшись, не помогла даже по-
мощь минобороны Турции. 

По сообщениям с украинской стороны, 
в пятницу вечером активисты действительно 
перебили два оптоволоконных кабеля, ведущих 
на полуостров, но крымчане не почувствовали 
никаких неудобств. В отличие от света, который 
в Крыму до сих пор отключают утром и вечером, 
с Интернетом в регионе все намного лучше. В 
воскресенье вице-премьер республиканского 
правительства Руслан Бальбек напомнил, что 
еще в прошлом году через Керченский пролив 
из Кубани на полуостров перебросили оптово-
локонный кабель, по которому в регион может 
поступать до 8 терабайт информации.

«Для сравнения, сейчас все потребление, 
которое происходит посредством наших сетей в 
Крыму и Севастополе, составляет 200 гигабит... 
В случае физического повреждения кабеля со 
стороны Украины трафик пойдет по другому, 
альтернативному пути — оборудование марш-
рутизирует трафик с украинских направлений на 

российские», — рассказал журналистам гене-
ральный директор телекоммуникационной ком-
пании «Миранда-медиа», работающей в Крыму, 
Иван Зима. По его словам, после объявления 
Ислямовым нового этапа блокады практически 
все операторы зарезервировали для себя до-
полнительные мощности.

Помимо этого 29 декабря в Крыму будет 
запущена первая очередь новой сети 3G, ко-
торая должна покрыть весь полуостров, а не 
только отдельные районы наиболее крупных 
городов. В мероприятии примут участие глава 
республики Сергей Аксенов и министр связи 
России Николай Никифоров.

Тем не менее, как рассказал в интервью 
«МК» Иван Зима, вполне возможно, что некото-
рые крымские операторы могут не отказаться от 
украинского Интернета: «Во-первых, остается 
востребованным доступ к украинским сайтам. А 
маршрут через стыки Украины дает наилучшие 
показатели доступности. Вторая причина связана 
с желанием операторов связи иметь резервные 
маршруты для повышения надежности работы 
Сети. На самом деле и наша компания имеет 
стыки с украинскими телекомоператорами. Если 
останутся физически транспортные маршруты, 
то, возможно, некоторые операторы будут их 
использовать и дальше», — считает Зима.

При этом он не стал прямо отвечать на во-
прос, вырастут ли после отказа от украинского 
Интернета цены на доступ в Сеть.

Что касается мобильной связи, которую 
Ислямов тоже грозился «перекрыть», то она с 
прошлого года полностью независима от Украи-
ны. Как рассказал «МК» генеральный директор 
«К-телеком» Владимир Зимин, «Ислямов может 
грызть или перерубать что угодно, на нас это 
никак не повлияет. В прошлом году через Кер-
ченский пролив перебросили кабель, и теперь 
вся связь в Крыму российская». 

Напомним, что, будучи гражданином Рос-
сии на протяжении всей истории независимой 

Украины и после возвращения Крыма, Ленур 
Ислямов владел на полуострове транспорт-
ной компанией «СимСитиТранс», отделениями 
«Джаст Банка», был гендиректором крымско-
татарского телеканала ATR, а также являлся 
вице-премьером правительства Аксенова — 
тогда возвращение Крыма России его «не сму-
щало». Стать высокопоставленным чиновником 
Ислямову удалось в рамках общей политики 
республиканских властей на умиротворение 
крымских татар. Правда, в этой должности он 
продержался неполных два месяца, со 2 апреля 
по 28 мая 2014 года. 

Причиной скоропостижной отставки Исля-
мова стали редакционная политика ATR, которая, 
по оценке Аксенова, «давала надежду на присое-
динение Крыма к Украине», а также подозрения в 
коррумпированности. В конце мая прошлого года 
на заседании президиума госсовета республики 
советник председателя крымского парламента 
Лентун Безазиев заявил, что Москва выделила 12 
млрд рублей на обустройство крымских татар. Но 
для их получения Ислямов, курировавший тогда 
комитет по делам национальностей, должен был 
конкретизировать проекты, на которые будут 
потрачены деньги. Вместо этого он саботировал 
работу, сообщил Безазиев. 

«Под ударом находится вся программа, обо-
значенная в указе президента о реабилитации 
депортированных народов Крыма. Мы не можем 
себе этого позволить», — возмущался советник. 
Ислямов не стал дожидаться окончания раз-
бирательств по своей персоне и просто выехал 
на Украину, где объявил Крым, в котором у него 
остался весь бизнес, оккупированным россий-
скими войсками. В результате его деятельности 
телеканал АТР лишился права на вещание в 
России, транспортная компания «СимСитиТранс» 
подверглась штрафам за оказание услуг без 
лицензии, а «Джаст Банк» закрылся по реше-
нию ЦБ. Финальным аккордом стал арест всего 
имущества теперь уже украинского активиста 
за организацию блокады полуострова.

Артур АВАКОВ.

ОБМЕН ОСОБОГО 
РЕЖИМА
Гражданам при покупке валюты 
надо запастись терпением
Новые правила обмена валюты на прак-
тике оказались не так безобидны, как 
обещали в ЦБ. Теперь, чтобы прикупить 
доллары или евро на сумму свыше 15 
тысяч рублей, необходимо помимо 
паспорта сообщить подробные сведе-
ния о себе и своих доходах. Например, 
банк может потребовать указать номер 
телефона, место работы или ИНН. Эта 
мера стала очередным шагом властей 
к минимизации «серого» сектора. Мы 
выяснили, что реально сейчас требуют 
обменники, а что нет. 

До 27 декабря 2015 года банки были и так 
обязаны проводить идентификацию клиента. 
Однако кредитные организации могли установить 
его личность по упрощенной схеме при покупке 
или продаже валюты от 15 тыс. до 600 тыс. рублей. 
Это когда клиент показывает лишь паспорт, а 
банковский сотрудник записывает лишь ФИО и 
данные документа. 

А для конвертации суммы, которая не пре-
вышает 15 тыс. рублей, можно было обойтись без 
паспорта. Но банки имели право запросить его у 
клиента. Собственно, они так и делали. 

«Гражданин и раньше, когда приходил в банк, 
чтобы обменять рубли, показывал сотруднику в 
обменной кассе паспорт. Причем, как правило, 
это касалось как суммы до 15 тыс. рублей, так и 
выше. Таким образом банки подстраховывались 
и продолжают это делать», — поясняет «МК» фи-
нансовый омбудсмен Павел Медведев.

Как успокаивают в ЦБ, для граждан, которые 
меняют валюту до 15 тыс. рублей, ровным счетом 
ничего не изменится. Остальным придется за-
пастись терпением. 

Теперь банки обязаны проводить полную, 
а не упрощенную, идентификацию клиента. Для 
этого помимо паспортных данных банк запросит 
дополнительные данные о клиенте. В частности, 
могут спросить номер ИНН, адрес фактического 
проживания. Все эти вопросы будут вноситься 
в специальную анкету. Заполняться она будет 
либо самим лицом, либо сотрудником банка с 
его слов. Причем сам опросник определяется 

банком. При повторном обращении в тот же банк 
все данные сохранятся. То есть заполнять анкету 
снова не надо.

«ЦБ составил универсальный список вопро-
сов из 17 пунктов. По нему внутренний контроль 
каждого банка сформирует свои вопросы. То есть 
кредитная организация сама должна определить 
рискованность клиента», — продолжает Павел 
Медведев. 

В этом убедился корреспондент «МК». Нау-
гад было взято пять отделений в разных районах 
Москвы. Легенда такая: собираемся провести 
новогодние праздники за границей, самолет 
вылетает через несколько часов, нужно поме-
нять 20 тыс. рублей, а пресловутого ИНН нет. В 
первом же обменнике возле метро «Арбатская» 
кассир успокоила: 

 — Ничего страшного, от вас нужен только 
паспорт. Просто если раньше мы фиксировали 
его номер, серию, кем и когда выдан, то теперь 
потребуются еще дата и место вашего рожде-
ния, а также адрес. Все это я впишу сама. ИНН 
необязателен, равно как и номер телефона. Не 
можете дать о себе такие сведения, не надо, — 
ободрила сотрудница обменника, пообещав, что 
вся процедура обмена, даже с учетом внесения 
дополнительных сведений, займет не более 3–5 
минут.

Похожий диалог состоялся в обменниках 
на улице 1905 года, возле метро «Павелецкая» 
и «Комсомольская». В последнем случае кассир 
заявила, что номер телефона назвать все же 
придется. «У всех банков свои правила», — за-
метила она.

По словам Павла Медведева, сейчас нет 
четкого определения, какого клиента можно счи-
тать подозрительным. «Одного сотрудника банка 
могут насторожить трясущиеся руки гражданина. 

Другой, напротив, заинтересуется суммой кон-
вертации», — отмечает эксперт. 

То, что общий шаблон анкеты, разосланный 
ЦБ во все банки страны, кредитные организации 
дорабатывают под себя, пришлось еще раз убе-
диться на примере обменника, расположенного 
недалеко от метро «Таганская». Кассир в окошке, 
услышав о намерении поменять крупную сумму 
денег, тяжело вздохнула: 

— До вас уже был сегодня один мужчина. 
Чтобы оформить его по новым правилам, ушло 
20 минут. 

— Что так долго?
— Да у нас опросник подробный. Нужно 

указать ко всему прочему место работы, свое 
финансовое положение, источник дохода. Даже 
удивляемся, что клиент не сбежал. Радует только, 
что крупные суммы граждане редко меняют. Все 
больше по $100 или евро. 

Как поясняет финансовый омбудсмен, 
банки перестраховываются. Впрочем, потеря 
времени — это не самое страшное, что ждет 
россиян. Некоторые обменные пункты могут ока-
заться нерентабельными, и банки сократят свою 
валютно-обменную сеть. В результате расходы 
будут переложены на граждан. Не исключено, 
что повысится комиссия за конвертацию. Кроме 
того, информация о всех операциях гражданина 
теперь будет храниться в досье банка 5 лет. То 
есть если надо узнать о человеке больше, то это 
легко сделать. 

А главное — это первый шаг к налогообло-
жению по НДФЛ операций по продаже валюты. 
Другими словами, если человек купил валюту 
сегодня, а продал ее через год, то его рублевый 
доход может быть обложен налогом.

Ирина БАДМАЕВА,
Нина ЕГОРШЕВА.

ИНТЕРНЕТ-БЛОКАДА КРЫМА ПРОВАЛИЛАСЬ 

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

ЭВРИКА

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В Ялте прямо на берегу моря прошел парад Дедов Морозов, которые съеха-
лись сюда со всего Крыма. Всего собралось около 700 участников, а возраст самых 

маленьких из них — всего три года. Они пришли на парад прямо из детского сада.

КАДР

ИТОГИ

ЛЮБОВЬ

КАЗУС

ПРАЗДНИК

В отношениях 
между Россией 
и ЕС 2015 год 
оказался самым 
сложным, 
заявил пост-
пред РФ при ЕС 
Владимир Чижов 
(на фото). «За 26 лет 
наших официальных 
отношений с Евросоюзом, 
пожалуй, это был самый 
сложный год, — отметил 
дипломат во время пресс-
конференции. — В известном 
смысле наши отношения ока-
зались заложниками линии 

Запада…» «МК» об-
ратился к эксперту-

международнику 
с просьбой 
оценить, как за 
этот год измени-
лись отношения 

Москвы и Брюссе-
ля. «За 26 лет у нас 

были разные периоды, 
— рассказывает «МК» до-
цент кафедры европейско-
го права МГИМО Николай 
ТОПОРНИН. — В 90-х годах 
был период похолодания с 
ЕС, когда началась первая, 
а потом вторая чеченские 

кампании. Тогда тоже было 
сложное время. Сейчас был 
тоже непростой год, но мне 
кажется, что 2014-й был 
более сложным, потому что 
тогда начался конфликт на 
Украине, который потом пере-
рос в известную ситуацию на 
Донбассе. Тогда как раз ЕС 
ввел санкции, сначала свя-
занные с вхождением Крыма 
в РФ, а потом второй пакет 
санкций, который был связан 
с началом крупномасштабных 
действий на Донбассе».

Пожилые британские влю-
бленные Фло Маршаллси 
и Билл Гриффитс решили 
пожениться, разменяв 
десятый десяток. Возраст 
невесты сейчас составляет 
96 лет, а жениха — 91 год. Та-
ким образом, общий возраст 
будущих супругов достигает 
187 лет. Между тем в Москве 

за последние годы брача-
щихся такого преклонного 
возраста, к сожалению, за-
мечено не было. Однако есть 
пара, которая в 2013 году 
отметила коронную свадьбу 
— 75 лет супружеской жизни. 
Это Моисей Альперович и 
Елена Атакова-Аксельруд, 
которые зарегистрировали 

свой брак 15 августа 1938 
года во Фрунзенском отделе 
ЗАГС. Вместе со страной они 
прошли все тяготы Великой 
Отечественной войны, а по-
том участвовали в восстанов-
лении мирной жизни. Моисей 
Самуилович всю жизнь 
посвятил науке, а его супруга 
— лечению больных.

Странное, но между 
тем очень новогоднее и 
праздничное объявле-
ние появилось на одном 
из сайтов объявлений 

Омска: местный житель 
предлагает приобрести 
у него... «рассыпчатый, 
чистый, высокозернистый, 
изготовленный с любовью 
дворником Михалычем» снег. 
Цена — 50 рублей за ведро. 
Сообщение также гласит: 
«Скидки и приятные сюрпри-
зы для покупателей! Достав-
ка по городу при заказе двух 
ведер — бесплатная. При до-
ставке приветствуется чай и 
печеньки со стороны клиен-
тов, так как спрос огромный, 
буду выбирать самые при-
влекательные варианты! А ты 
уже сделал снеговика своей 
мечты этой зимой?». «МК» 
связался с бизнесменом. Им 

оказался 24-летний Алек-
сандр Иванов. Он уверен, 
что скоро продукт найдет 
своего покупателя, ведь надо 
просто наладить механизм 
купли-продажи. Тем более 
что люди уже звонят даже 
из Новосибирска и Екате-
ринбурга, правда, ни одно 
ведерко еще не продано. 
Александр считает, что надо 
быть верным себе и давать 
шанс всем самым смелым 
и сумасшедшим идеям. 
Например, год назад он 
захотел поехать на велоси-
педе из Омска в Таиланд и... 
съездил! А сейчас готовится 
к еще более длительному 
одиночному путешествию — 
из Омска в Дубай. И тоже на 
велосипеде.

Робота-собутыльника по 
кличке Дринки создал 
южнокорейский изобрета-
тель Пак Ын Чхан на пару 
со своей супругой.
Робот имитирует движе-
ния человека, соглаша-
ется выпить, чокается и 
выливает содержимое 
рюмки в рот... Горячитель-
ное, однако, не пропадает 
в недрах технического «ше-
девра», а попадает в банку, 
которая играет роль нижней 
части тела Дринки. После 
употребления этого напитка 

у робота на щеках загора-
ется электронный румянец. 
Как прокомментировали в 
Институте психологии РАН, 

человеку как существу соци-
альному очень важно делить-
ся радостями или горем с 
друзьями и близкими. Так по-
велось, что все важные даты 
многие народы отмечают 
употреблением спиртного. 
В русской традиции вообще 
считается плохим тоном пить 
в одиночку. Увы, появление 
такого Дринки, о котором 
идет речь в сообщении, сви-
детельствует лишь о том, что 
люди постепенно утрачивают 
потребность в настоящем 
общении с живыми людьми.

ЧЕМ ОТЛИЧАЕТСЯ ДЕД МОРОЗ ОТ САНТА-КЛАУСА:
Дед Мороз Санта-Клаус

Боярская шапка Колпак с помпоном

Длинная 
шуба 

(красного, 
синего или 

белого 
цветов), 

пояс

Борода 
длинная, 

обычно 
прямая

Борода 
коротко 
постри-
женная, 
иногда 
кудрявая

Короткая 
куртка 

(только 
красного 

цвета), 
ремень с 
пряжкой

Валенки Сапоги

Появляется

Посох

Средство передвижения

Подарки

Через входную дверь Через каминную трубу

Прямая палка 
с набалдашником 
или звездой

Палка с загнутым верхом

Тройка лошадей Упряжка оленей

Прячет под елку Прячет в носок, подвешенный 
к камину
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Новые зоны платной парковки 
оказались не готовы к работе
К Новому году столичные власти 
преподнесли москвичам очередной 
«приятный» подарок — расширили зону 
платной парковки на 291 улицу. Пилюлю 
подсластили сообщением, что горожа-
нам страшно повезло — на самом деле 
муниципальные депутаты предлагали 
внести в этот список еще 41 адрес, 
однако пока введение платного паркин-
га по ним сочли «несвоевременным». 
Иными словами, еще немного — и бес-
платно оставлять машину нельзя будет 
и там. И еще много где. Даже в Новой 
Москве — она, как и в Зеленограде и 
еще 8 районах, уже есть в планах на 
2016 год.
Как отнеслись москвичи к последнему 
расширению, введенному 26 декабря? 
Отрицательно — мягко сказано. Это вы-
яснили журналисты «МК» в ходе рейда 
по новым платным местам.

Зона платной парковки уже вышла за Третье 
транспортное кольцо и вплотную подошла ко 
МКАДу. Новые платные стоянки теперь есть у 
35 станций метро, в том числе «Новогиреево», 
«Бабушкинская», «Медведково», «Багратио-
новская», «Речной вокзал», «Коньково», «Юго-
Западная», «Домодедовская»; у участков рядом 
с ж/д платформами (Карачарово, Петровско-
Разумовское, Электрозаводская и Вешняки). Пла-
тить теперь нужно за стоянку у крупных торговых 
центров «Домодедовский», «Нагатино Ай Лэнд», 
«Метрополис», «Принц Плаза», «Звездочка» и 
«Кунцево». По 40 рублей за час.

Возмущению москвичей нет предела. «Ка-
кой же это город «для жизни, для людей»?! Эта 
затея — грабительская», — считает 35-летний 
Алексей, работающий на предприятии в районе 

улицы Сергея Эйзенштейна, где теперь бросить 
машину бесплатно нельзя. Алексей приехал на 
работу к 8.00 и долго искал местечко в «бесплат-
ных» переулках, где теперь яблоку негде упасть. 
«Во дворы не пробиться — там машины уже в три 
ряда стоят. И местные жители недовольны, и нам 
плохо, — говорит молодой человек. — Смотрите, 
платные места почти все пустые. Даже как пла-
тить — непонятно: ни одного информационного 
щита, ни одного паркомата для оплаты!»

И действительно, пройдясь по улице, мы этих 
атрибутов не нашли. Да что там паркоматы — даже 
разлиновки на парковочные места здесь сделать 
не потрудились. Автомобилями забиты все тротуа-
ры. В платной зоне мы нашли лишь две машины, 
из которых одна была с нечитаемыми номерами 
и табличкой «МВД России». Зато мы обнаружили 
еще один платный паркинг со шлагбаумом на 
той же улице. Как на нем значится, он принад-
лежит «Московскому паркингу». И стоит здесь 
час уже 100 рублей. При нас сюда заехал Range 
Rover. Из него вышел серьезный человек, который 
признался, что для него это вообще никакие не 
деньги. И ему наплевать, сто рублей платить или 
сорок — главное, «не вертеться тут».

— Мне теперь приходится парковаться за 
километр от работы и ехать остановку на авто-
бусе, сплошные неудобства. Но, чувствую, скоро 
и в этом переулке, где пока бесплатно, поставят 
«кирпич» или знак «Парковка запрещена», — се-
тует 45-летний Максим на KIA. — Но платить за 
парковку я не буду принципиально!

Еще одна улица, вошедшая в зону платной 
парковки, — Хованская. Она примыкает к терри-
тории ВДНХ с южной части. Раньше здесь можно 
было бросить машину и пойти, например, на каток 
с детьми. Теперь так не получится. Примерно на 
середине улицу перекрыли шлагбаумом — чтобы 
въехать за него и попасть на территорию выстав-
ки, нужно заплатить 650 рублей. В будние дни. 
В выходные то же самое будет стоить уже 1200 ру-
блей. Такую плату установила администрация 

выставки. «Вы бы приехали в субботу или воскре-
сенье и послушали, что говорят люди, особенно 
которые приехали с детьми, — рассказывает 
охранник. — Все очень недовольны, все плюются. 
А с субботы вообще вся улица стала платной, 
правда, на отдельных участках стоянку запре-
тили — и эвакуатор приезжает постоянно».

Правда, и тут чувствуется, что чиновники 
схалтурили. Никакой разлиновки на парковочные 
места нет. Мест для инвалидов — тоже. И многие 
люди не успели понять до конца, что произошло. 
Таксист азиатской внешности, ожидающий здесь 
клиента, о платной парковке узнал от нас — не 
успел посмотреть на знаки. «Где? Здеся платная 
парковка? — удивился он. — Плехо это. Сказали, 
Садовое кольцо. А здеся зачем?»

«В гробу я видел эту платную парковку, — 
честно сказал нам седовласый мужчина, вы-
ходящий из Renault. — Не платил и платить не 
буду. Как? Придумаю. Я же из России».

— Ничего хорошего об этой затее я сказать 
не могу, — заявил нам Игорь, вставший на Хо-
ванской на «аварийке». — Если бы платным был 
только центр — я бы еще понял. Но то, что в эту 
зону включили почти весь город, — полный бес-
предел. Я живу в Отрадном, наша улица попала 
в платную зону. И теперь в собственном дворе 
встать невозможно.

А вот веселый водитель грузовика заявил 
нам, что пока можно не платить — ведь разме-
щенный неподалеку паркомат не работает. Наи-
вный! Помнится, когда платную парковку ввели 
на соседней с редакцией «МК» улице Костикова, 
паркоматов не было вообще. Как и информаци-
онных щитов с номером парковки. Иными слова-
ми, заплатить за нее было просто невозможно. 
И многие ставили машины просто так. А потом 
им пришли многотысячные штрафы... 

Екатерина ПИЧУГИНА.

Наступающий год мы встречаем с особой 
тревогой. Если в былые времена начальни-
ки успокаивали беспокойное население, как 
могли, то в эти дни бюрократия словно с цепи 
сорвалась, выдавая пророчества одно страшнее 
другого. Неужели мы подходим к месту, которое 
у той путинской зебры расположено вслед за 
черной полосой?

Нет, конечно. Рано пока. Сейчас Россия, 
покряхтывая, возвращается к своему справед-
ливому месту в страновой табели о рангах. Но 
мы отнюдь не бездарно провели сытое деся-
тилетие, и если уж сравнивать современную 
Россию, то не с другими, пусть даже сырьевыми 
государствами, а с нами же, но в историческом 
преломлении.

 И тут оказывается, что так хорошо, как мы 
живем сегодня, наши предки не жили никогда. В 
глубокой древности знаменитый путь из варяг в 
греки был дорогой из Скандинавии в Грецию, а 
не наоборот: чем, кроме березок и бескрайних 
просторов, могла завлечь европейцев бедная 
Русь того времени? Разве что рабами, которых 
было так много, что их часто оценивали дешевле 
скота. После захвата новгородцами в 1169 г. 
Суздаля одна коза или овца была равноценна 
трем рабам, свинья — пяти рабам, кобыла — 
30 рабам.

В XII в. мы обнаруживаем, предположитель-
но, церковное наставление господам: «Сирот 
домашних не обидьте, но больше милуйте, го-
лодом не морите, ни наготою, потому что это 
домашние твои нищие: нищий в другом месте 
себе выпросит, а рабы только в твоей руке… 
Если рабы и рабыни не слушаются, по твоей 
воле не ходят, то лозы не жалей до шести ран 
и до двенадцати; а если велика вина, то и до 
20 ран; если же очень велика вина, то до 30 ран 
лозою, а больше 30 ран не велим».

В Средние века Иван Грозный лично за-
бивал баграми в реке Волхове тех же, но уже 
поверженных новгородцев, попутно выбивая 
окна в крестьянских домах, сжигая урожаи и 
посевы, уничтожая каменные постройки. Чуть 
позже обезумевшие от голода новгородцы вы-
капывали мертвых из могил, чтоб хоть как-то 
прокормиться. В годы русско-новгородских 
войн обнаруживаются прошедшие сквозь века 
истоки первых антироссийских санкций, ксено-
фобии, доносительства, насаждения образа 
государства как осажденной крепости.

Фальшивая национальная гордость по име-
ни Петр I в конце XVII в. со звериной жестокостью 
подавлял армейские мятежи староверов, соб-
ственноручно отрубая по двадцать бунтарских 
голов ежевечерне, а в годы Русско-шведской 
войны (1700–1721 гг.) тратил до 80–85% доходов 
казны (в 1705 г. — 96%) на финансирование воен-
ных экспедиций. Петровская модернизация? А 
итог того осовременивания, сформулированный 
Алексеем Толстым, не хотите: «Россия не вошла, 
нарядная и сильная, на пир великих держав, 
а подтянутая им за волосы, окровавленная и 
обезумевшая от ужаса и отчаяния, предстала 
новым родственникам в жалком и неравном 
виде — рабою»?

При Екатерине II вольнодумство и сбли-
жение с Западом (с самим Вольтером пере-
писывалась!) было пресечено на корню после 
крестьянского бунта под предводительством 
неграмотного Емельяна Пугачева, выдававшего 
себя за убиенного Петра III. Даровав дворянству 
и прочим высшим сословиям невиданные права, 
Екатерина окончательно закабалила крестьян, 
составлявших до 95% населения страны. Как 
писал Василий Ключевский, помещики «пре-
вратили свои деревни в рабовладельческие 
плантации, которые трудно отличить от севе-
роамериканских плантаций до освобождения 
негров».

Ах да, у нас же есть Александр II Освободи-
тель! А вы знаете, что надельная земля, пред-
назначавшаяся для выкупа крепостными, была 
переоценена, по разным подсчетам, в 1,5–2,2 
раза, а процент за пользование земельными 
кредитами составлял 6%, тогда как «обычная» 
ставка по таким кредитам была 4%? В резуль-
тате, по подсчетам Александра Коломийца, 
«в середине 60-х годов на каждую ревизскую 
душу в русских губерниях приходилось от 6 
руб. до 7 руб. 20 коп. выкупных платежей, тогда 
как подушных и земских сборов — от 4 руб. до 
5 руб. 80 коп.» (как вам второй подоходный?). 
Если за 1855–1860 гг. в России было зафикси-
ровано 474 крестьянских восстания, то только 
в 1861 г. — 1176.

При Николае II Россия совершила впечат-
ляющий индустриальный рывок, но сегодня ни-
кто почему-то не вспоминает основной принцип 
зарабатывания валюты, внедренный в практику 

министром финансов России в 1887–1892 гг. 
Иваном Вышнеградским: «Недоедим, но выве-
зем». Речь о хлебе, если кто не понял, о «нефти» 
конца XIX в. Про катастрофу 1917 г. скажу лишь, 
что после страшного предательства Николашки 
русские, украинцы, казахи уже при Ленине вновь 
начали лакомиться мертвой человечиной.

Сталиным восхищаетесь? Спросите-ка у 
стариков, в каких объемах им, молодым в ту 
пору ребятам и девчонкам, часть зарплаты при-
нудительно выдавали гособлигациями. Застой, 
горбачевщина, ельцинизм? А знаете, какой 
была компенсация по чекам «Урожай-90», вы-
дававшимся в 1990–1991 гг. в обмен за сданную 
сельхозпродукцию под обещания отоварить 
эти бумажки автомобилями, мебелью, бытовой 
техникой? Не упадите со стула: 40 копеек за 1 т 
(не за килограмм — за тонну!) проданного госу-
дарству зерна; 80 копеек за 1 т маслосемян; 1 
рубль за 1 т картофеля и 1,2 рубля за 1 т овощей. 
Для сравнения: 1 кг картофеля в последние годы 
СССР стоил в рознице 10 копеек.

Нынче отдельные нелюди восхваляют Гай-
дара. Вместо контраргументов приведу под-
счеты «младореформаторского» геноцида от 
Вадима Кожинова: «К концу 1989-го (в РСФСР. 
— Н.К.) насчитывалось 20,7 млн детей и под-
ростков в возрасте от 8 до 17 лет, которые к 
концу 1999 года должны были стать взрослыми. 
Однако взрослое население увеличилось за 
это время всего лишь на 0,3 млн человек. А это 
значит, что страна потеряла за «ельцинское» де-
сятилетие 20,4 млн человек — 18,9% взрослого 
населения… Чтобы правильно понять и оценить 
эти потери, обратимся еще раз к 30-м годам. 
В начале 1929 года взрослое население СССР 
насчитывало 85,8 млн, а в начале 39-го людей 
28 лет и старше было 68,6 млн. Таким образом, 
за десять лет умерли 17,2 млн человек — 20% 
взрослого населения, — то есть почти та же 
доля, как и в 90-х годах (18,9%)».

Кризис, говорите? Стоя в предновогодних 
многокилометровых пробках в компании с ново-
модными гаджетами, как-то забывается, что в 
начале нулевых не то что мобильники, телеви-
зоры с пультами были не у всех. А в среде ушлых 
адвокатов той поры бродила идея подать в суд 
на какой-нибудь из федеральных каналов за то, 
что во время рекламы громкость ни с того ни с 
сего увеличивается, и немощным старикам при-
ходится, превозмогая хвори и недуги, плестись 
к ящику, чтобы убавить звук.

Но даже когда мы добираемся до трендо-
вых гипермаркетов, мы с удивлением обнаружи-
ваем, что полки подозрительно пусты. Однако 
не от того, что против России в очередной раз 
ввели новые санкции, а из-за того, что основную 
часть товаров брюзжащие безденежные со-
отечественники уже раскупили до нас. И хамон 
с пармезаном, изрядно предлагаемые в самых 
разных магазинах, стали такими же общеупо-
требительными наименованиями, как хлеб и 
колбаса. Кстати, может, мы их вспоминаем даже 
чаще, чем колбасу «по два двадцать». Пусть 
шкворчащие блогеры, зарабатывающие рекла-
мой на своих страницах, подсчитают.

Уходящий 2015-й войдет в новейшую 
экономическую историю как год избавления 
от иллюзий. Второй год низких нефтяных цен 
выставил напоказ все бюрократическое бан-
кротство господствовавших практик простого и 
элегантного управления ростом национального 
благосостояния. В прежние годы мы, похоже, 
свыклись с мыслью, что «эта музыка будет 
вечной», и треклятые иностранцы при всей их 
дурной пахучести ни дня не проживут без наших 
углеводородов да по сверхвысоким ценам.

Оказалось, что жизнь на халяву закон-
чилась. Но главная беда России не в том, что 
нефтяные цены предательски упали, а в том, 
что за годы нефтяного благоденствия у нас 
выросло и оперилось целое поколение чинов-
ников, не умеющих ничего другого, кроме как 
подсчитывать собственные денежки, да под-
ставлять разные циферки в прогностические 
компьютерные программы. Выдавая все новые 
и новые «сценарии долгосрочного социально-
экономического развития» до 2030-го или 2050 
года и умело осваивая выделенное на эти цели 
бюджетное бабло.

Так что знайте, что 2016-й будет много хуже 
относительно сытого и спокойного 2015-го. Но 
как стояла наша страна тысячу лет, так и еще 
минимум столько же простоит. А жизнь нам 
дарована не только для того, чтобы за державу 
переживать. Хотя без этого никак.

В аш е з д ор о в ь е,  д ор о г и е м о и 
современники!

ПРЕДКАМ БЫ НАШИ ПРОБЛЕМЫ
Так хорошо, как мы живем сегодня, раньше не жили никогда
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Этот год для кремлевской кухни 
впервые был относительно спо-
койный. Шеф-повар остался 
прежний — уже полюбившийся 

читателям «МК» Константин Маркидин (именно 
он давал рецепты блинов на Масленицу и прочих 
яств в другие праздничные дни). Кремлевские 
кулинары научились готовить еще больше блюд 
из российских продуктов, поскольку заморские 
покинули высокую кухню из-за санкций. 

Итак, одно из самых старых новогодних 
меню, что удалось достать в архивах Кремля, 
датируется 31 декабря 1963 года. В тот день 
на столах вот что было: икра зернистая, судак 
фаршированный, миноги, лососина с лимоном, 
крабы натуральные, поросенок заливной, ассор-
ти из птицы и дичи, салат из капусты, соленья, 
севрюга в соусе, форель в белом вине, шашлык 
из оленя, парфе сливочное, кофе, пирожные, 
фрукты. 

Несколько лет подряд в 90-е в меню ново-
годнего приема было заливное из языка, ветчина 
и осетрина (их нарезали толстой соломкой, 
потом прожаривали и лишь затем заливали 
бульоном с желе), салат «Столичный», салат 
из печени трески, жульен, стерлядь, осетрина, 
груша в сиропе, парфе и мороженое. В декабре 
2014-го гвоздем новогоднего стола была оле-
нина и стерлядка. «Повелитель высокой кухни» 
тогда советовал читателям «МК» исключительно 
стерлядку. 

А вообще кремлевские повара советуют 
есть побольше зелени и мяса, по возможности 
отказаться от гарнира и, конечно же, проду-
мать, какие спиртные напитки и в какой по-
следовательности пить. К сведению, в Кремле 
нынче предпочитают дагестанский коньяк и 
крымские вина. 

А вот рецепты кремлевской кухни к вашему 
новогоднему столу. 

Салат «Новогодний» 
Продукты на 1 кг салата:
Филе индейки — 250 г
Соевый соус — 20 г
Чеснок — 1 зубчик
Специи: тимьян, розмарин — 1 г
Сельдерей, стебель — 300 г
Яблоки зеленые — 280 г

Огурцы свежие — 100 г
Помидоры свежие — 100 г
Салат-латук — 70 г
Орехи грецкие очищенные — 50 г
Зелень петрушки — 10 г
Майонез — 200 г
Филе индейки замариновать в соевом со-

усе с добавлением сухого тимьяна, розмарина, 
чеснока в течение 2–3 часов.

Затем маринованное филе обжарить с двух 
сторон до готовности на растительном масле, 
разогретом до 150–160°С.

Готовое филе охладить, нарезать 
кубиками.

Огурцы промыть, отрезать макушки. По-
мидоры промыть, вырезать место прикрепления 
плодоножки. У сельдерея срезать подсохшие 
верхушки, разобрать на стебли, промыть про-
точной водой. Яблоки помыть, очистить от ко-
журы, удалить семенное гнездо.

Грецкие орехи обжарить на сухой сково-
родке, охладить, измельчить.

Яблоки, огурцы, помидоры нарезать мел-
кими кубиками, сельдерей ломтиками. Салат 
зеленый произвольно порвать руками.

Подготовленные компоненты соединить, 
перемешать, выложить горочкой в салатник, 
полить сверху майонезом, посыпать грецкими 
орехами, оформить веточками зелени.

Горячая овощная закуска
Рулетики из цуккини с овощным жульеном, 

зеленым салатом с заправкой из трав
Список продуктов:
Цуккини — 200 г
Масло растительное — 20 г
Салат зеленый (латук, романо) — 5 г
Перец розовый — 0,01 г
Лук-резанец — 2 г
Мускатный орех — 0,5 г
Соль, перец молотый — по вкусу
Для овощного жульена:
Баклажаны — 30 г
Перец болгарский — 20 г
Сельдерей — 20 г
Морковь — 15 г
Чеснок — 1 зубчик
Лимонный сок — 1 г
Масло оливковое — 5 г
Мускатный орех — 0,5 г
Зелень (кинза) — 1 г
Для соуса из трав:
Уксус бальзамический — 5 г
Масло оливковое — 25 г
Лимон для сока — 5 г

Зелень (петрушка, укроп, тимьян, 
розмарин) — 5 г

Соль, перец черный молотый — по вкусу
Цуккини нарезать вдоль тонкими длинными 

полосками толщиной 4 мм, смазать оливковым 
маслом и обжарить на решетке-гриль с двух 
сторон до характерного рисунка на поверхности. 
Обжаренные ломтики цуккини посыпать солью, 
перцем и мускатным орехом.

Овощной жульен
Подготовленные овощи нарезать тонкой 

соломкой, посолить, поперчить, добавить му-
скатный орех, перемешать. Масло разогреть до 
температуры 180°С, обжарить зубчик чеснока 
1–2 минуты, вынуть его, затем в этом масле 
обжарить нашинкованные овощи. В конце до-
бавить мелко нарезанную зелень кинзы и сок 
лимона, перемешать для равномерного рас-
пределения овощей.

Полученным жульеном фаршировать цук-
кини и свернуть их в виде рулетиков.

Заправка из трав
Зелень промыть в большом количестве 

воды, перебрать, обсушить, срезать стебли. 
У тимьяна и розмарина для приготовления соуса 
использовать только листочки. 

Лимоны промыть, разрезать пополам, от-
жать сок, процедить. Зелень измельчить в блен-
дере, добавить уксус, сок лимона, соль, перец, 
перемешать и влить оливковое масло. Эмульсию 
перемешать до равномерного распределения 
компонентов по всему объему соуса.

 Готовые рулетики уложить на овальную 
порционную тарелку с одной стороны, с дру-
гой — горкой выложить микс из салатов и по-
сыпать розовым перцем. Блюдо оформить луком 
сибулет.

Бананы с карамелью и мороженым
Ингредиенты:
Банан — 1 шт.
Сахар — 150 г
Лимон — ¼ шт.
Мороженое — 150 г (3 шарика)

На сковороду высыпать сахар, добавить 
сок лимона и при постоянном помешивании 
довести сироп до кипения. Как только он начнет 
темнеть — карамель готова. 

На получившейся карамели обжарить бана-
ны, предварительно разрезанные пополам.

На тарелку выложить половинки банана, 
украсить шариками мороженого и сверху по-
лить карамелью.

Ева МЕРКАЧЕВА.

ДЕДА МОРОЗА  
В МОСКВЕ ПОДЖИДАЕТ 
«ЧЕРНАЯ ДЫРА»
Одну из столичных улиц уже 
более десяти лет не могут 
оборудовать освещением
В канун Нового года немало восторгов 
высказано-написано про нынешнюю 
суперкрасивую праздничную иллюми-
нацию в Москве. Телевизионные репор-
тажи, газетные заметки дружно конста-
тируют: фантастика, ничего подобного 
в столице еще не было! Но это буйство 
света и сказочных сюжетов выплесну-
ли в основном на центральные улицы и 
площади, а вот в городской «глубинке» 
все выглядит поскромнее. В общем-то 
логично, однако имеются уж совсем 
вопиющие случаи. Корреспондент «МК» 
обнаружил в предпраздничной Москве, 
буквально в 20 минутах езды от центра, 
настоящую «черную дыру» — улицу, где 
не то что иллюминации, даже уличного 
освещения нет! 

Дополнительным — и весьма пикантным! — 
поводом обратиться к данной теме стал отме-
чаемый в эти дни очередной московский юбилей: 
ровно 285 лет назад, в 1730 году в Белокаменной 
зажглись первые уличные фонари. Тем более па-
радоксальным кажется, что почти три века спустя, 
в нынешнюю вроде бы «электрифицированную» 
эпоху...

В далеком 1896 году, когда была «подключена 
к току» одна из главных московских магистралей — 
Тверская улица, на которой установили 99 столбов 
с электролампами, острая на язык московская пу-
блика отреагировала на это появлением ставшего 
популярным куплета: «Всю Тверскую осветили, / 
Электричество пустили, / А в других местах про-
хожий / Поплатиться может рожей!».

Оказывается, данный образец народного сти-
хотворчества остается актуальным даже сейчас! 
На отдельно взятом участке отдельно взятой улицы 
в отдельно взятом столичном районе.

Таким «заповедником далекого прошло-
го» на протяжении уже нескольких лет является 
150-метровый отрезок 3-й Богатырской улицы в 
районе Богородское. Несколько многоэтажных 
домов, стоящих здесь по сторонам проезжей ча-
сти, относятся формально к Миллионной улице, 
проходящей параллельно (дома №11, корп. 3, 13, 
корп. 1, 15, корп. 1 и 3), однако сама 3-я Богатыр-
ская представляет собой абсолютно самостоя-
тельную транспортную и пешеходную артерию, 
и весьма оживленную. В темное время суток улицу 
слабо подсвечивают лишь окна близлежащих до-
мов. Особую пикантность такой «эксклюзивной» 
ситуации придает табличка-указатель, установ-
ленная на обочине у самого въезда в эту «черную 
дыру» с северо-восточной стороны: «Внимание! 
Водитель, впереди школа». 

Существование «бесфонарной аномалии» 
на 3-й Богатырской улице автор этих строк обна-
ружил еще более 10 лет назад. Тогда же от имени 
нашей редакции был направлен соответствующий 
официальный запрос в управу Богородского. Мы 
получили ответ за подписью первого заместителя 
главы управы А.С.Тарасова: «...По вопросу наруж-
ного освещения по адресам: Миллионная ул., д. 15, 
д. 11, д. 13... сообщаю, что в рамках программы 
«Мой двор, мой подъезд»... формируется перечень 
объектов… внутриквартальных территорий на 
2005–2009 гг., в котором планируется включение 
вышеуказанных адресов на 2005 год».

В копии приложенного к письму адресного 
перечня действительно фигурировал привлекший 
наше внимание участок 3-й Богатырской улицы. 
В бумаге даже сообщалось, какое количество 
опор и светильников требуется здесь для обе-
спечения наружного освещения — 11, и указа-
на ориентировочная стоимость работ — около 
734 тысяч рублей.

Увы, сумма, видимо, оказалась для столицы 
неподъемной, потому что никаких столбов улич-
ного освещения здесь не появилось ни в 2005, 
ни в 2006, ни в 2007-м... Миновало десятилетие, 
однако, проехав на днях по 3-й Богатырской улице, 
пришлось убедиться в том, что давно знакомая 
«черная дыра» так никуда и не делась, благопо-
лучно существует. 

 «МК» связался по телефону со специалиста-
ми отдела по вопросам ЖКХ, благоустройства и 
строительства управы Богородского, чтобы вы-
яснить ситуацию с затянувшимся отсутствием 
фонарей на 3-й Богатырской улице. Вот какой 
комментарий удалось от них получить:

— Проблемы, которые помешали установить 
фонари на этой улице 10 лет назад, сейчас оцени-
вать уже трудно. А нынешняя ситуация с развитием 
системы наружного освещения очень сложная. 
В 2015 году мы вообще никакого финансирования 
на эти цели не получили. Что касается наступаю-
щего 2016-го, то пока никакой информации по 
данному вопросу на будущий год из префектуры 
к нам не поступало. Так что будут ли в ближайшие 
месяцы выделены средства на установку фонарей 
в тех местах, где их сейчас недостаточно, пока 
нам не известно...

Автор этих строк поинтересовался у жителей 
домов, соседствующих с «черной дырой», как у 
них в таких условиях налажено вечернее и ночное 
передвижение. 

— А мы стараемся этот участок улицы дво-
рами обходить, чтобы в темноте ненароком под 
колеса не попасть, или вот по этой тропинке идем 
на соседнюю Миллионную, где фонари есть...

Ну народ наш кое-как сумел приспособить-
ся — значит, еще лет десять можно с фонарями 
подождать? 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

Проезд в подземке 
подорожает с Нового года
Юбилейный, 80-й год в своей истории 
Московский метрополитен завер-
шил открытием станции, вызвавшей 
чувство несвоевременности у не-
которых москвичей. Новая точка на 
карте подземки — «Технопарк» — рас-
положена между «Автозаводской» и 
«Коломенской» в надежде на будущее 
развитие делового квартала, но пока 
в ней нуждаются явно меньше, чем в 
доделываемых «Саларьево» и «Ру-
мянцево». О целесообразности новой 
станции, тарифах на проезд в метро с 
Нового года и судьбе монорельса «МК» 
расспросил руководство столичного 

метрополитена на итоговой пресс-
конференции.

Руководители отметили внедрение нового 
бренда метрополитена: напомним, логотип 
с буковкой «М» вызвал целый шквал едких 
комментариев в соцсетях на тему «Все новое — 
хорошо забытое старое». 

Со 2 февраля должны закрыть для заме-
ны эскалаторов «Фрунзенскую» и запустить 
компенсационный автобусный рейс от «Парка 
культуры» до «Спортивной». 

Что касается введенного в эксплуатацию 
«Технопарка», то, по словам руководителя под-
земки Дмитрия Пегова, никакой поспешности 
с ее строительством не было — работали по 
плану, станция рассчитана на 20 тысяч человек 
в час, и это «достаточно большой пассажиро-
поток для станции открытого типа для того 
района, который город планирует развивать». 

В 2016 году город намерен построить еще 27 км 
путей и, кроме того, запустить малое кольцо 
Московской железной дороги, которое должно 
сделать доступнее новые территории. А вот 
судьбу монорельса на северо-востоке столицы 
МКЖД поставит под еще больший вопрос. 

Пока, ответил Пегов «МК», нет оконча-
тельного решения, что делать с этим самым 
дорогим в городе общественным транспортом, 
который к тому же «устарел», «вагоны малень-
кие и неудобные», нет кондиционеров. С откры-
тием МКЖД, вводом станций «Фонвизинская» 
и «Петровско-Разумовская», «Фонвизинская» 
попадет в район монорельса, и популярный 
участок монорельса у Октябрьской железной 
дороги станет не таким востребованным. Не 
исключено, что монорельс не будут модерни-
зировать, а переделают в трамвай.

В преддверии Нового года в подземке уже 
начали работу 12 бригад Дедов Морозов со 
Снегурочками, которые поздравляют малень-
ких москвичей на Кольцевой линии. Также будут 
выпущены проездные билеты с праздничным 
дизайном. В ночь на 1 и 7 января метрополитен 

продолжит работать до 2 часов ночи. 
А вот цены вряд ли порадуют пассажиров. 

Хоть руководители и назвали повышение не-
существенным, но вкупе с ростом всех осталь-
ных ценников они также бьют по и без того 
похудевшему карману. С 1 января стоимость 
разовой поездки по билету «Электронный ко-
шелек» на карте «Тройка» возрастет на 2–3 ру-
бля и составит 32 рубля на метро и монорельс, 
31 рубль на наземном транспорте, 49 рублей 
на тарифе «90 минут» с пересадками. Еди-
ный билет на календарный месяц обойдется 
в 2550 рублей.

Неприятная новость для пассажиров. Та-
кое увеличение стоимости проезда выглядит 
тем страннее, что метрополитен не стесняется 
тратить немалые деньги на новую форму для 
персонала и дизайн. Не менее обидно, что 
из столичного метро почти исчезли киоски 
прессы, столь любимые москвичами.

Елена НИКОЛАЕВА.
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Никита Кричевский,
доктор экономических наук, профессор

СТЕРЛЯДКА...

ПАРКОМАТЫ КРОЮТ МАТОМ
ФОТОРЕПОРТАЖ   

на сайте 

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

МЕТРО ПРОДОЛЖИТ «КРАСНЕТЬ»
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  Сергей КОРШУНОВ

В преддверии новогодних празд-
ников надо подумать не только 
о подарках, но и о том, чтобы с 
ними ничего не случилось, если 
вы планируете отдохнуть от сто-
личной суеты. 

Безусловно, отдыхать надо так, чтобы по-
том не было мучительно больно из-за своей 
собственной безалаберности. Приближения но-
вогодних праздников ждут бандиты, потому что 
у них есть 10 дней, когда многие семьи покинут 
свои квартиры и дома. Поэтому не надо давать 
мошенникам повод поживиться. Тем более что 
есть безопасный способ для хранения ценно-
стей. «Сейфовые ячейки особенно востребо-
ваны во время новогодних праздников, когда 
люди покидают дом на срок до двух недель и это 
может стать приманкой для мошенников. В этом 
случае сейфовые ячейки незаменимы, потому 
что ущерб от ограбления квартиры несопоста-
вим со стоимостью услуги. Защитить квартиры 
от опытного вора очень сложно, надо тратить 
значительные средства на видеонаблюдение, 
охрану и т.д., тогда как в банке любые ценности 
находятся под надежной охраной и банк несет 
за них ответственность», — объясняет первый 
заместитель председателя правления банка 
«Югра» Юрий Мельников. 

К преимуществам хранения ценностей в 
банковских ячейках можно отнести аноним-
ность. Сотрудники банка не имеют права знать, 
что именно клиент помещает в сейф. Обычно 
сейфы располагаются в специальных сертифи-
цированных хранилищах, которые оснащены 
сигнализацией, средствами пожаротушения, а 
также защищены от взлома. В таком сейфе цен-
ности клиентов надежно защищены не только 
от огня, но и от злоумышленников. Наиболее 

востребованы ячейки маленького и среднего 
размера. Поэтому лучше заранее осведомиться 
в банке о наличии свободных ячеек и заброни-
ровать их. «Тарифы на аренду ячейки зависят от 
ее размеров и срока размещения в ней личных 
вещей. Как правило, чем больше срок аренды 
ячейки, тем меньше ее стоимость», — сообщила 
начальник отдела банковских продуктов банка 
«Глобэкс» Ирина Волис. 

Нередко размер тарифа зависит от раз-
мера арендуемой ячейки, срока и региона. 
Банк применяет гибкие системы тарификации. 
«Если человек уезжает в отпуск на пару недель 
и опасается оставлять ценности дома на время 
своего отсутствия, ему логичнее воспользо-
ваться оплатой по дням. При желании ячейку 
можно арендовать даже на 1 день,— отмечает 
начальник центра развития сберегательных, 
расчетных и комиссионных продуктов ОТП 
Банка Павел Нуждов. Если же в планах хране-
ние ценностей в банке на протяжении более 
длительного срока, то выгоднее система по-
месячной оплаты.

При использовании ячейки клиенту необ-
ходимо подписать соглашение, в котором он 
гарантирует, что не будет хранить в банковском 
сейфе ничего противозаконного. Если вам нуж-
но, чтобы ваш знакомый или родственник имел 

доступ к ячейке, необходимо лично оформить и 
предоставить в банк доверенность на доступ к 
банковскому сейфу на другого человека. Если 
вы планируете отпуск, то не стоит откладывать 
аренду ячейки на последний момент — в сезон 
эта услуга крайне востребованна.

Спрос на сейфовые ячейки относительно 
стабилен. Однако сезонный фактор оказывает 
определенное влияние на спрос на аренду 
сейфовых ячеек. Как правило, количество дого-
воров аренды увеличивается в декабре и летом, 
когда люди уезжают на новогодние каникулы 
или в летний отпуск. Также некоторый рост на-
блюдается весной, что связано с увеличением 
количества сделок по покупке-продаже недви-
жимости. «Однако в этом году сезонный фактор 
может оказать меньшее влияние, чем обычно, 
по причине сокращения количества граждан, 
отправившихся отдыхать за рубеж», — говорит 
директор департамента стратегии и маркетинга 
СМП Банка Алексей Илющенко. При аренде 
на срок больше месяца стоимость аренды за 
один день ниже примерно на 20% стоимости 
на более короткий срок, а при аренде на год 
тариф может быть ниже на 50% и даже более. 

Ряд банков предлагает клиентам наличие 
ячеек необходимого размера в нескольких офи-
сах и возможность рассчитать стоимость арен-
ды с помощью специального калькулятора. Это 
позволит выбрать удобный по расположению и 
подходящий по стоимости и вместительности 
вариант. Кроме того, для клиентов, имеющих 
вклад в банке на солидную сумму, некоторые 
банки предоставляют скидку на аренду сейфов 
в размере 20%.

«В настоящее время у крупных банков, 
предоставляющих такую услугу, заполняемость 
ячеек составляет порядка 75% (это примерно 
на 20% выше, чем в августе 2014 года). Более 
того, в ряде случаев возникают ситуации, ког-
да в наличии нет свободных ячеек наиболее 

популярных категорий — самых маленьких 
или самых крупных», — говорит Сергей Дани-
лов, управляющий директор сети банка «БКС 
Премьер». 

При выборе банка для аренды банковской 
ячейки в первую очередь следует обратить вни-
мание на: место размещения отделения банка, 
размеры предлагаемых ячеек, допустимые 
сроки хранения, тарифы, гибкость доступа к 
содержимому сейфа, режим доступа к ячейке, 
стоимость залога за ключи и, конечно, репу-
тацию банка. Лучше отдавать свои ценности 
финансовой структуре, которой ты доверя-
ешь, не надо нести семейные драгоценности 
малоизвестному банку только из-за низких 
тарифов или других завлекалок. Отдыхать надо 
в спокойном режиме и не волноваться за то, 
что происходит с ценными вещами. 

«Важно понимать, что ущерб могут нанести 
не только грабители или мошенники. Могут 
возникнуть такие непредвиденные ситуации, 
как затопление или пожар, документы потом 
будет сложно восстанавливать, а какие-то вещи 
могут быть утеряны безвозвратно. Не надо по-
лагаться на волю случая, лучше всего заранее 
забронировать ячейку и приехать в банк. Это 
простое действие, которое поможет сохранить 
и время, и деньги», — советует заместитель 
председателя правления Локо-Банка Андрей 
Люшин. 

Ячейки могут быть востребованы в раз-
ное время, и вовсе не обязательно уезжать 
из дома, чтобы вспомнить про сейфы. В доме 
все равно появляются посторонние люди, а те 
же самые украшения зачастую валяются там, 
где их бросили. Обнаружится пропажа только 
через несколько дней, поэтому лучше всего 
подстраховаться и подумать о надежном месте 
для хранения, если те же самые драгоценности 
не используются часто. 

То же самое можно сказать и про ценные 
документы. «Если вы беспокоитесь за сохран-
ность акций, облигаций и векселей, лучше всего 
положить бумаги в сейф и не думать, что они 
могут пропасть, их повредит пожар или они 
банально потеряются», — резюмирует ген-
директор компании «Фаст Финанс» Дмитрий 
Коршунов.
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— Российские биржевые индексы не-
значительно выросли на прошедшей неделе, 

отреагировав на позитивную динамику стои-
мости углеводородов. На котировки неф-
ти положительно повлияли предположения 
участников рынка о возможных дополнитель-
ных мерах по стимулированию китайской 
экономики. Объемы торгов снизились, так 
как многие иностранные инвесторы ушли на 
рождественские каникулы. Рубль укрепил-
ся, что вызвало покупки акций Сбербанка, 
который выигрывает как от более сильной 
нацвалюты, так и возможного смягчения 
денежно-кредитной политики Центробан-
ком в следующем году, а также является бе-
нефициаром от консолидации финансового 
сектора. Укрепление рубля вкупе со слабой 
конъюнктурой мирового стального рынка 
стимулировало продажи акций «Северстали», 
которые стали одними из лидеров падения на 
неделе. В начале 2016 года негативным фак-
тором для нефтяных цен и фондового рынка 
может стать увеличение объемов экспорта 
нефти Ираном после снятия санкций.
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— Вследствие изменения динамики цен на 
рынке нефти — цена барреля нефти марки Brent 
23 декабря за день выросла на 3,5% — в середине 
прошедшей недели наблюдалось эпизодическое 
укрепление рубля более чем на 2%. Рубль также 
поддерживало продолжение выплаты налогов: 
НДС, НДПИ, акцизы. Тем не менее по итогам 
минувшей недели не было отмечено значимо-
го изменения стоимости российской валюты: 
курс рубля по отношению к доллару за неделю 
вырос на 0,3%, к евро — снизился на 0,6%. Ва-
люты других стран с развивающимися рынками 

также не демонстрировали какой-либо необычной 
динамики.

На текущей неделе при отсутствии значимых 
изменений цены на нефть также не предвидится 
существенных колебаний курса национальной 
валюты. Завершается налоговый период — упла-
та налога на прибыль. Также предстоит испол-
нение второй части по годовому валютному 
РЕПО. Однако эти события являются рядовы-
ми для валютного и денежного рынков. Также 
ЦБ РФ продолжает предоставлять ликвидность 
на аукционах валютного РЕПО на сроки 1 год 
и 28 дней, что должно оказать поддержку бан-
кам, испытывающим потребность в валютном 
рефинансировании.

Кроме того, на неделе с 28 декабря по 1 ян-
варя не ожидается выхода статистики, которая 
могла бы существенно изменить ход торгов на ва-
лютном рынке. 31 декабря должны выйти данные о 
темпе инфляции в РФ в декабре, которые позволят 
оценить, насколько фактическое изменение цен 
соответствует прогнозам ЦБ РФ. Однако на осно-
ве предварительных недельных данных можно 
ожидать, что темп инфляции в 2015 г. будет близок 
к верхней границе прогноза Банка России — 13%, 
и выход данных не вызовет существенного пере-
смотра прогнозов по ключевой ставке. Таким 
образом, при отсутствии значимых колебаний 
котировок цены на нефть можно ожидать, что 
на этой неделе и новогодних каникулах курс на-
циональной валюты не будет выходить за границы 
диапазона 69–72 руб. за доллар.

Наталия ШИЛОВА, 
замдиректора центра 
макроэкономического 
прогнозирования Бинбанка:
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ

Сергей СУВЕРОВ, 
директор аналитического 
департамента УК «Русский 
стандарт»:

ФОНДОВЫЙ РЫНОК  Подготовила Ольга КВАСОВА

Каждая десятая компания 
нарушает налоговую 
отчетность 
Новая система автоматизированного кон-

троля за налогом на добавленную стоимость (АСК 
НДС-2), которая была введена ФНС, выявила, что 
у каждой десятой компании в России в этом году 
установлены серьезные расхождения в налого-
вой отчетности с отчетностью ее контрагентов. 
Компании-однодневки не могут обеспечить ответы 
на запросы налоговиков по отклонениям и рас-
хождениям в представленной отчетности между 
компанией и ее поставщиками, обнаруженными 
системой. В результате таким компаниям и их 
партнерам будет отказано в вычете по НДС или 
возмещении налога из бюджета. В ФНС отметили, 
что сейчас в отношении таких компаний прово-
дятся налоговые проверки. 

С 1 января появится налог 
при продаже жилья
После новогодних праздников в нашей стране 

вступают в силу новые правила налогообложения 
при продаже квартир. Если разница между ценой 
проданного и купленного жилья незначительна, 
доход будет облагаться налогом, рассчитанным на 
основании кадастровой стоимости. Нововведение 
распространяется лишь на жилую недвижимость, 
купленную после 1 января 2016 года. Если владе-
лец хочет продать квартиру и не заплатить налог 
на доход, ему придется ждать пять лет с того мо-
мента, как у него возникло право собственности. 
Если же ему нужно продать квартиру до истечения 
пятилетнего срока, он не сможет указать доход от 
продажи ниже 70% от кадастровой стоимости. По 
мнению экспертов, новый способ расчета налога 
ударит в первую очередь по частным инвесторам 
— тем, кто зарабатывает на жизнь покупкой и 
продажей квартир. На собственников, привати-
зирующих квартиры, на тех, кто получает жилье в 
наследство, по договору дарения от родственников 
или по договору ренты, а также на инвесторов, 
купивших недвижимость до 1 января 2016 года, 
нововведения не распространяются.

Инфляция ускорилась  
до 12,1%
Как следует из мониторинга Минэкономики, 

уровень инфляции с начала года составил 12,1%, 
за годовой период — 15%. В ноябре потреби-
тельская инфляция ускорилась до 0,8%. Уровень 
безработицы в ноябре вырос до 5,8%, реальная 
заработная плата с исключением сезонного фак-
тора осталась без изменений, реальные рас-
полагаемые доходы снова вернулись в отрица-
тельные значения, сокращение составило 1,3% 
к предыдущему месяцу. Падение ВВП России в 
ноябре в годовом выражении ускорилось до 4%. 
Все основные индикаторы с сезонной корректи-
ровкой в ноябре показали снижение. «По отноше-
нию к соответствующему периоду прошлого года 
темпы падения ВВП, по оценке Минэкономики, 
несколько ускорились в ноябре — до 4,0%, за 
январь–ноябрь ВВП снизился на 3,8% против 3,7% 
в январе–сентябре и 4,1% в третьем квартале», — 
сообщили в ведомстве.

Туристам предложили 
страховку за 2 млн рублей
Вчера в России вступил в силу закон, устанав-

ливающий минимальный размер страховки для 
туристов, выезжающих за рубеж. Теперь, согласно 
новой редакции закона «Об основах туристской 
деятельности в РФ», минимальный размер страхо-
вой суммы по добровольному полису страхования 
выезжающих за рубеж составляет 2 млн руб. по 
официальному курсу ЦБ РФ, установленному на 
дату заключения договора страхования. Страховка 
обязательна только на бумаге, на деле никто не 
будет требовать от путешественника соответ-
ствующего полиса. Но туроператоры и турагенты 
теперь будут обязаны разъяснять туристу под 
личную подпись, что в случае отказа от заключения 
договора добровольного страхования расходы на 
оказание медицинской помощи в экстренной и 
неотложной формах за рубежом несет сам турист, 
а расходы на посмертную репатриацию будут не-
сти лица, заинтересованные в возвращении тела 
погибшего. Добавим, что нововведение распро-
страняется и на туристов, выезжающих за рубеж 
без посредничества туристических фирм.

Налог на большегрузы 
отменят весной
Закон об отмене транспортного налога для 

большегрузных автомобилей в рамках доработки 
системы «Платон» может быть принят в весеннюю 
сессию Госдумы, заявил вице-премьер России 
Аркадий Дворкович. По его словам, власти раз-
работают систему патентов для индивидуальных 
автоперевозчиков. «Президент дал указания пра-
вительству принять меры по облегчению финан-
совой нагрузки на перевозчиков, а именно по 
отмене транспортного налога на соответствую-
щие автомобили. Такой законопроект готовится 
и будет в весеннюю сессию принят», — отметил 
вице-премьер и добавил: «Мы также разработаем 
систему патентов для индивидуальных перевоз-
чиков, чтобы малый бизнес, который в этой сфе-
ре есть, мог продолжать работать на легальной 
основе, уплачивая все платежи».

За бросок окурка мимо 
урны оштрафуют  
на 300 евро
Парламент Италии принял закон, согласно 

которому курильщикам, промахнувшимся бро-
шенным окурком мимо урны, придется отдавать 
в госказну 300 евро в качестве штрафа, пишет 
итальянское издание The Local. При этом одни-
ми курильщиками закон не ограничивается. Так, 
за выплюнутую мимо урны жвачку итальянцам 
придется раскошелиться на 30 евро, а за выбро-
шенный на улицу кофейный стакан — 150. Эта 
инициатива является частью пакета «зеленых» 
законов, которые должны поспособствовать ре-
шению проблемы грязных улиц. Добавим, что 
наиболее жесткие штрафы за выброс мусора на 
улицах приняты в Сингапуре. Там за выплюнутую на 
тротуар жвачку грозит штраф в 500 местных дол-
ларов (около $355). Также в Сингапуре штрафуют 
за выброшенный на землю мусор, за кормление 
бродячих животных и птиц, потребление пищи в 
общественных местах. 

  Сергей НИКОНОВ

В будущем году инвесторам стоит 
обращать внимание на инвести-
ционные идеи лишь в некоторых 
сферах, тогда как фондовый рынок 
в целом, скорее всего, будет лихо-
радить. 

Российскому фондовому рынку не везет. 
Он напоминает боксера, которого сбили с ног, 
он провалялся какое-то время на ринге, затем 
очухался и попытался встать, как соперник начал 
добивать. Не успел индекс РТС дойти до отметки 
в 900 пунктов на фоне смягчения внешнего не-
гатива, как сбитый в Турции самолет, страсти 
по Асаду и новые минимумы по нефти вновь от-
бросили ключевой индикатор рынка почти на 100 
пунктов назад. 

Что же нас ждет в новом году? Глобальный 
тренд, скорее всего, останется прежним — инте-
рес к развивающимся рынкам будет снижаться, 
а к развитым, наоборот, расти. Низкие цены на 
сырье привели к возникновению экономических 
проблем в России и Бразилии, но и в Турции си-
туация ухудшилась. Рост пока продолжается 
только в Индии и Китае, но, вероятно, тренд на за-
медление темпов роста сохранится. На развитых 
рынках, наоборот, запускаются стимулирующие 
программы при сохранении ультрамягкой моне-
тарной политики, что поднимает интерес к рынкам 
акций. В результате капитал продолжит уходить 
с развивающихся рынков на развитые.

«Тем не менее среди развивающихся рынков 
российский рынок сейчас выглядит наиболее 
интересным. По-прежнему сохраняется премия 
за геополитические риски, из-за чего российские 
активы стоят дешевле даже при более высоком 
качестве. Вероятно, тренд на деэскалацию и 
нормализацию отношений с западными странами 
будет продолжаться, следовательно, премия за 
риск будет снижаться», — полагает аналитик УК 
«Альфа-Капитал» Андрей Шенк. 

Те инвесторы, которые сохранят экспози-
цию на развивающиеся рынки, вероятно, будут 
увеличивать долю России в портфелях, что может 
простимулировать приток средств на рынок, даже 
несмотря на общий негативный тренд. Василий 
Карпунин из БКС Экспресс ожидает до конца года 
сохранения позитивной динамики на российском 
рынке акций. Он советует наращивать позиции 
в Сбербанке, «Роснефти», «Лукойле», «Татнеф-
ти», «Газпроме», МосБирже, МТС, «РусГидро». 
Аналитик не исключает, что и в первые меся-
цы 2016 года может продолжиться восходящая 
волна. Однако затем придет время достаточно 

существенной коррекции, дно которой может 
традиционно прийтись на май-июнь, то есть са-
мые депрессивные месяцы для индекса ММВБ. 
К концу 2016 года рынок вновь может показать 
динамику, схожую с тем, что мы видим в 2015-м, 
но динамика второй половины года будет по-
нятна ближе к лету, так как нужно будет оценить 
результаты первой половины года. 

Учитывая стагнацию экономики и слабый 
потребительский спрос, стоит обратить внимание 
на бумаги, которые приносят стабильный диви-
дендный доход. В частности, это акции телекомов 
(МТС, «Мегафон») и некоторых экспортеров («пре-
фы» «Сургутнефтегаза», «Норильский никель»). 
«Сейчас дивидендная доходность по данным 
бумагам ниже той, что можно получить на рынке 
ОФЗ, однако ожидаемое снижение ставок ЦБ в 
2016 году может существенно сократить доход-
ность на рынке облигаций, благодаря чему при-
влекательность акций с высокой дивидендной 
доходностью вырастет», — отмечает ведущий 
аналитик Локо-Банка Виталий Лакеев. По его 
словам, нельзя исключать также сценария по-
тепления отношений с Западом и возврата части 
нерезидентов на российский рынок акций. 

В таком случае спросом будут пользоваться 

наиболее ликвидные и качественные бумаги, 
включенные в индексы MSCI, FTSE (в частности, 
из нефтяников это «Лукойл», «Роснефть», из бан-
ков — Сбербанк). В целом в настоящее время 
российский рынок вряд ли можно назвать деше-
вым, многие бумаги торгуются на справедливых 
уровнях. «Разумно держать «запасной патрон» 
на случай коррекции на рынке, которая даст воз-
можность войти в качественные бумаги по более 
привлекательным уровням», — считает Лакеев. 

Шенк советует обратить внимание на акции 
экспортеров, которые будут расти быстрее, чем 
акции компаний, ориентированных на внутренний 
рынок. Низкие цены на сырье для экспортеров 
компенсируются девальвацией рубля, что по-
зволяет им сохранять высокую маржинальность. 
Можно обратить внимание на «ФосАгро», «Север-
сталь», «Башнефть» и «Сургутнефтегаз». «Важно 
также диверсифицировать портфель, включая в 
него бумаги разных секторов, например, можно 
присмотреться к акциям «Аэрофлота» и «Магни-
та». После ухода с рынка «Трансаэро» позиции 
«Аэрофлота», вероятно, усилятся. В то же время 
«Магнит» продолжает расти, даже несмотря на 
падение потребительской активности и снижение 
доходов населения», — говорит аналитик. 

Артем Деев из Amarkets соглашается с тем, 
что на рынке нужно искать инвестиционные идеи, 
которые могут «выстрелить», тем более что в бу-
дущем экономика начнет выравниваться и даже 
возможен небольшой экономический рост. Ко-
нечно, только в том случае, если нефть не будет 
обваливаться ниже $40 за баррель. Карпунин 
советует присматриваться к акциям второго 
эшелона, которые могут принести хорошую до-
ходность в будущем году. Нужно смотреть на те 
компании, которые сильно отстают от ликвидных 
бумаг. Стоит обратить внимание на самые не-
дооцененные бумаги, но не стоит их покупать 
в большом объеме, основа портфеля должна 
быть в индексных бумагах. К недооцененным 
можно отнести «Уралкалий», МТС, «Лукойл», АЛ-
РОСА, «Газпромнефть». В любом случае никто 
не ожидает легкого года для российского рынка 
акций. Санкции будут действовать еще полгода, 
и инвесторы будут по-прежнему начинать утро 
со сводки военных действий в Сирии и ситуации 
на Украине.

Карпунин вплоть до конца первого полу-
годия 2016 года предлагает отработать идею 
«нефть в рублях», которая к текущему моменту 
уже несколько раз давала заработать инвесторам. 
Она заключается в том, чтобы ловить моменты, 
когда российский рубль становится чересчур 
перекупленным относительно цен на нефть. В 
зависимости от ряда условий предлагается от-
крывать позицию по нефти в рублях примерно от 
2800 до 3100 рублей. 

В условиях продуктового эмбарго фаворита-
ми будут оставаться компании, ориентированные 
на сельхозпроизводство и внутренний спрос. 
«Продукты будут оставаться в цене всегда, а 
конкуренция между сетями будет заставлять их 
снижать издержки и повышать эффективность», 
— сообщил начальник управления инвестиций 
УК «Райффайзен Капитал» Владимир Ведене-
ев. Он отдает предпочтение бумагам компаний-
представителей сельскохозяйственного сектора 
(«Русагро» и «Черкизово»), из ритейлеров — «Маг-
нита», Х5, «Дикси», «Ленты», из телекоммуникаци-
онного сектора — МТС. Это бумаги с наибольшим 
потенциалом, подкрепленным фундаменталь-
ными основаниями. Среди аутсайдеров могут 
оказаться бумаги металлургов («Северсталь», 
НЛМК). По-прежнему сложная ситуация остается 
в электроэнергетике, отмечает эксперт. 

Против рынка объективно играют высокие 
ставки по депозитам, и возможное ускорение 
инфляции будет давить на политику ЦБ по по-
степенному снижению ключевого индикатора, 
заключил гендиректор «Фаст Финанс Системы» 
Дмитрий Коршунов. 

  Игорь ЛАВРЕНТЬЕВ

Мобильные банковские приложе-
ния становятся одним из важных 
критериев выбора банка. Ведь они 
позволяют гражданам экономить 
не только время, но и деньги.

Банки в массовом порядке стали переходить 
на вход в приложение по отпечатку пальца. «Сей-
час мобильные приложения движутся в сторону 
мессенджера — это является неким глобальным 
трендом для мобильных приложений, постав-
ляемых розничными компаниями. Для диалога с 
розничной компанией клиентам вскоре будет го-
раздо удобнее использовать сообщения, нежели 
звонки в контактный центр», — отмечает директор 
департамента дистанционного банковского об-
служивания Бинбанка Алексей Дегтярев.

Сообщения сохраняются в истории, их 
можно посмотреть в любое время. К тому же 
в мессенджерах возможны интерактивные со-
общения, графические изображения (например, 
сканы документов).

Банкиры активно автоматизируют процес-
сы общения, ведь они позволяют высвободить 
ресурс и повысить эффективность контактов 
с клиентами. Сегодня мобильные приложения 
позволяют клиентам не только проверить оста-
ток по счету, оплатить мобильный телефон или 
совершить перевод средств, но стали полноцен-
ными финансовыми помощниками, способными 

анализировать траты, доходы и всячески помо-
гать в управлении личными финансами. «В теку-
щем году лидеры банковского розничного рынка 
предоставили клиентам не только возможность 
оплачивать транспортные карты, но и добавили 
в качестве оператора платежей московский пар-
кинг, реализовали возможность оплаты штрафов 
ГИБДД, добавили функцию аналитики расходов и 
доходов клиента. Мобильный банкинг позволяет 
переводить средства с карты на карту», — рас-
сказывает директор департамента маркетинга 
Локо-Банка Денис Зверик.

Перевод средств на карту стал во многих 
российских городах особенно популярен. Эта 
услуга позволяет решать многие вопросы, напри-
мер, производить взаиморасчет при совместных 
посиделках в кафе. Теперь не надо просить раз-
менять деньги, думать, снял деньги с карты или 
нет, достаточно просто перекинуть деньги на 
счет своего приятеля. Если у вас карты одного 
банка, то средства придут мгновенно, и не будет 
горького осадка от того, что кто-то посидел за 
ваш счет. Номер карты знать не обязательно, 
достаточно знать только номер телефона. 

«Мобильный банк позволяет оплачивать 

услуги мобильной связи, стационарный телефон, 
Интернет, ЖКУ и телевидение. Популярность 
данных операций обусловлена их бесплатностью, 

простотой и удобством проведения. Кроме того, 
клиенты пополняют вклады, оплачивают кредиты, 
переводят средства своим близким. Перевод 
средств в другой банк по реквизитам счета 
стоит всего 10 рублей, по номеру карты ― 100 
рублей. Переводы по номеру карты популярны 
за счет своей скорости и удобства ― в большин-
стве случаев деньги поступают моментально», 
— отмечает начальник управления развития 
технологий, дистанционных сервисов и продаж 
банка «Хоум Кредит» Илья Боровов.

Современные банки постоянно расширяют 
функциональность сервиса, чтобы с помощью 
одного приложения можно было осуществлять 
все задачи, которые нужны клиенту. Очевид-
но, что все больше людей отдают предпо-
чтение для совершения «быстрых» операций 
мобильным устройствам. «Через мобильный 
банк клиенты могут обменять валюту по курсу, 
приближенному к официальному курсу ЦБ. 
Причем подобные транзакции выгоднее, чем 
в любом банковском офисе», — говорит Антон 
Граборов, директор по обслуживанию клиен-
тов банка «БКС Премьер». Кроме этого, через 
мобильное приложение можно оперативно 

работать со своими брокерскими счетами. Так 
что мобильный сервис не только приложение 
для ежедневных операций, но и полноценный 
инструмент для инвестиций. 

Сейчас все движется к тому, что в мобиль-
ном банке можно выполнять те же операции, что 
и в интернет-банке. Точно так же, как планшеты 
«убивают» стационарные компьютеры, мобиль-
ные банки вытесняют Интернет. 

«При желании мобильный банк легко на-
строить под себя с возможностью менять 
псевдоним, пароль для входа, телефон для 
идентификации. Совсем скоро появится опция 
настройки push-уведомлений: с их помощью 
можно авторизоваться, получать информацию 
мгновенно, оставаясь в приложении — напри-
мер, коды подтверждения операций — и значи-
тельно экономить расход интернет-трафика: а 
этот аспект всегда остается если не трендом 
в технологиях, то в пользовательском опыте 
однозначно», — отмечает Алгирдас Шакманас, 
управляющий директор по электронному биз-
несу Промсвязьбанка. 

Мобильное приложение для владельцев 
iPhone — это в первую очередь удобный, по-
нятный интерфейс, позволяющий клиентам 
пользоваться всеми привычными функциями 
полноценного интернет-банка. 

Что же ждет мобильный банк в будущем? 
Конечно же, вырастет функциональность мо-
бильных банков. «Из инструмента для про-
стых транзакций мобильный банк вырастет в 

полноценный банковский, а скорее всего, не 
только банковский сервис. Расширится воз-
можность оплаты в офлайне с помощью смарт-
фона», — прогнозирует гендиректор «Фаст 
Финанс» Дмитрий Коршунов. 

«Привычный пластик потеснят виртуальные 
карты и NFC-модули, переводы и взаимное 
кредитование будут активно развиваться в 
социальных сетях. Появятся новые продукты 
и сервисы, которые можно будет приобрести 
двумя кликами в приложении своего банка и, 
конечно же, новые инструменты для управ-
ления своими финансами и капиталом. Все 
эти сервисы уже разрабатываются в ведущих 
финансовых институтах и технологических 
компаниях», — отмечает Антон Граборов.

«К сожалению, многие клиенты до сих пор 
не используют в полной мере даже существую-
щий функционал дистанционных каналов. Хотя 
использование интернет-банка зачастую не 
только удобнее, но и выгоднее для клиента. Бан-
ки стимулируют клиентов использовать дистан-
ционные каналы обслуживания более низкими 
тарифами, чтобы сократить свои операционные 
издержки. Поэтому первый совет — использо-
вать все возможности мобильного банка для 
решения финансовых вопросов. Второй совет 
является продолжением первого — создавать 
шаблоны, периодические платежи, чтобы сэко-
номить свое время на выполнение операций», 
— резюмирует директор по стратегическому 
развитию СМП Банка Алексей Илющенко. 

Праздники под замком
Как сохранить ценности во время каникул?

Трудный выбор инвестора
Что ждет фондовый рынок в 2016 году?
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Безналичные в два клика
Мобильный банк: быстрее, проще, дешевле



— Все 
помнят 
анек-
дот 

про ненастоящие елоч-
ные игрушки. Красивые, 
блестящие. А вот не ра-
дуют — и все! На самом 
деле прежде мы радова-
лись не игрушкам, а свое-
му детству. Как вы думаете, 
Сергей Геннадьевич, это так?

— Любовь к елочным игрушкам 
особая. В любом доме они остаются еще 
от бабушек и дедушек, их же достают всего 
один раз в год, получается, это тоже некая непре‑
рывная связь поколений. Я родился в 70‑м году, 
из детства помню, что был Дед Мороз, северные 
олени. Незабываемое чудо! Когда я стал чуть по‑
старше, занятые родители нередко отправляли 
меня посидеть к соседке, мальчика надо было 
чем‑то занять, и соседка тетя Оля доставала из‑под 
дивана большой чемодан со старинными елочны‑
ми украшениями. Лето, жара — и эти волшебные 
игрушки из тети‑олиного чемодана. Дома я по‑
делился своими впечатлениями с родителями, и 
вдруг они мне говорят, что у нас тоже есть такая 
красота, бабушкины игрушки. «А почему мы их не 
вешаем на елку?» — «Но они ведь уже старые…» 
Папа забрался на антресоли — и вот я впервые 
увидел совершенно другие по своей эстетике 
вещи...

 — То есть в том, что вы стали коллекцио-
нером игрушек, «виновата» соседка?

 — Если бы не тетя Оля, было бы что‑то еще, 
вероятно. Меня с детства изумлял мир старых 
вещей и фотографий из старинного альбома, об‑
тянутого коленкором. В жизни любого маленького 
человека наступает однажды чудесное открытие — 
когда он вдруг узнает, что и мама, и папа, и даже 
бабушка с дедушкой тоже были маленькими... 
«Вот на фотографии твоя бабушка, ей 5 лет. А на 
другой ей уже 25». Как такое может быть? Это вос‑
хитительное откровение! Что было время других 
детей и других игрушек... Так начиналось мое 
знакомство с историей семьи. Я без устали просил 
показать вещи той далекой эпохи, отыскать их, и 
действительно у бабушки находились не только 
рождественские украшения, но и старинные ку‑
клы, совершенные красавицы с туловищами из 
папье‑маше и хрупкими фарфоровыми головками, 
и многое другое.

 — Так начиналась ваша коллекция?
 — Скорее это был первый толчок. Мне было 

лет четырнадцать, когда котенок, который жил 
тогда в нашей квартире, опрокинул новогоднюю 
елку... Многое разбилось. И тогда друзья и род‑
ственники просто приносили нам свои игрушки, 
чтобы праздник все‑таки состоялся. Людям, близ‑
ким мне и тогда и сейчас, был небезразличен мой 
интерес. Но в старших классах школы многие не 
понимали моего увлечения, приходилось противо‑
стоять насмешкам. Первые экземпляры коллек‑
ции подбирались по принципу «нравится — не 
нравится». Конечно, со временем это переросло 
в любительство. Я фактически формирую музей‑
ный фонд. Моя коллекция сейчас уже музейного 
значения. И в любой момент может стать таким 
музеем. Выставки тоже проводятся регулярно. Вот 
сейчас, к примеру, в Коломенском идет выставка 
«Другое детство» — там демонстрируются игрушки 
20–50‑х годов прошлого века.

 — И х у же м ож н о с ч и т а т ь 
антиквариатом?

 — Они и есть антиквариат. Все, что старше 
полувека, — антиквариат. То есть все игрушки, 
изготовленные до 65‑го года, представляют ин‑
терес для собирателей. Особенно дорогими и 
редкими почему‑то считаются украшения из ваты, 
а еще изготовленные в Ленинграде, в Москву их 
во времена СССР не поставляли, они шли только 
в регионы, ценятся и украинские игрушки Клавди‑
евской фабрики. Стоимость особенно редких эк‑
земпляров доходит до 25–30 тысяч рублей, иногда 
выше. Бывает, что за редкую игрушку бьются сразу 
несколько десятков коллекционеров. Конечно, 

есть серьезные люди, а есть те, кто собирает по 
принципу «синдром песочницы» — раз у соседа 
машинка, то и я хочу такую же. Собственно, ничего 
не изменилось — хоть дети и выросли.

— Хочу — и все?!
— Конечно, рынок диктует свои законы. 

Встречаются и поистине уникальные вещи. Во‑
обще, цены на игрушки резко поднялись из‑за 
американки Ким Балашак, она специально при‑
езжала в Россию в середине 90‑х годов и просто 
скупала на измайловском вернисаже всё что ви‑
дела. Торговцы это сразу раскусили. В те годы в 
Москве существовала еще и знаменитая барахолка 
на Тишинском рынке. Новогодние игрушки были 
на ней сезонным товаром, и цены на них были 
вполне доступными, затем появились первые 
интернет‑аукционы — и ценность некоторых лотов 
взлетела до небес. Ким Балашак действительно 
очень увлеклась собирательством наших ново‑
годних игрушек, но иногда она просто не знала 
их историю, наш национальный менталитет, шары 
с портретами Ленина и Сталина еще можно было 
как‑то идентифицировать, но то, как она описывала 
некоторые игрушки, выглядит анекдотом. Так, 
Ким приобрела серию, состоящую из нескольких 
персонажей: лиса‑футболист, заяц‑футболист, 
волк‑футболист, медведь‑футболист... А я смо‑
трю и понимаю: это же сказка про колобка! Или 

некрасовского «мужичка с ноготок» однажды на‑
звали погонщиком мулов. Так что понять наши рос‑
сийские игрушки и их смысл иностранцам удается 
не всегда. Это часть именно нашей культуры.

 — Говорят, что тогда же приблизитель-
но появились и первые подделки советских 
елочных украшений.

— Да, это были игрушки прежде всего из ваты. 
Там технология изготовления достаточно простая. 
Подделать же стекло практически невозможно! 
Если только перекрасить уже имеющиеся шары 
под старинные образцы. Ким Балашак хорошо 
платила за любые вещи, поэтому этот вид мошен‑
ничества процветал. После того как Ким уехала, 
подделывать такие вещи стало невыгодно — го‑
раздо прибыльнее изготовлять свои авторские 
ремейки старых, иногда даже дореволюционных 
экземпляров.

 — Так игрушки царских времен сохра-
нились? Наверное, мы единственная в мире 
страна, где «елочная» связь поколений пре-
рвалась на войны и революции. Не до игрушек 
было...

— Стеклянных уцелело немного. Но существо‑
вали же разные по технологии вещи. Во‑первых, 
из тисненого картона, это толстостенный кар‑
тон, который изготавливался особым способом, 
были игрушки‑сюрпризницы — туда, как в пенал, 

можно было спрятать что‑то свое. Были ватные, 
из папье‑маше. Были и куколки с фарфоровыми 
головками... Традиция же стеклянных елочных 
игрушек не так давно возникла — примерно в 60‑е 
годы ХIХ века. 

— И первыми их начали делать немцы?
— Сохранилась такая легенда: в городе Лау‑

ше, где находилось стекольное производство, у 
одного бедного стеклодува совсем не было денег, 
чтобы купить подарки своим детям. И чтобы не воз‑
вращаться домой с пустыми руками, он выдул фи‑
гурные игрушки, шары, подвески, их можно было 
повесить на рождественскую ель. На праздник к 
нему зашли соседи и пришли в полный восторг от 
такой красоты, стали делать заказы. Бедный сте‑
клодув разбогател, а в мире появились стеклянные 
новогодние игрушки. Фабрика в Лауше работает и 
сейчас. Пленные в Первую мировую войну немцы 
научили российских мастеров делать подобные 
украшения. Обычно в богатые дома игрушки за‑
казывали по каталогам. А те, кто не мог себе этого 
позволить, вешали на елку лакомства — печенье, 
конфеты, орехи в золотой фольге. Но «вкусные» 
игрушки проигрывали тем, что их сразу же съеда‑
ли. Вспомните «Щелкунчика» Гофмана: детвора с 
хохотом врывается в зал с рождественской елью, 
мгновенно обрывает все ветви, а голый ствол в 
тот же час выбрасывают. Но хотелось более дли‑
тельного праздника, созерцания елки, любования 
ею. Так в дамских журналах появились советы, как 

сделать долгоиграющие украшения: сварите 
клейстер, возьмите проволоку, обмотайте 

ее хлопковой ватой, сверху посыпьте 
толченой слюдой — такие «рецеп‑

ты» печатали все уважающие себя 
женские издания в те времена. 

Хотя традиции съедобных 
игрушек сохранялись еще 
достаточно долго. Помните, 
рассказ Михаила Зощенко, 
написанный в 20‑х годах, 
про Лелю и Митю, которые 
объели елку?

 — Но после рево-
люции елка как-то сра-
зу вдруг оказалась вне 
закона. Как буржуазный 

пережиток и классовый 
враг.

 — Не сразу. Устраивал 
же, как мы знаем, Ленин рож‑

дественскую елку для детей в 
Сокольниках. Но примерно с 27‑го 

года елка действительно впала в 
немилость, тематическая продукция 

не выпускалась, празднование не привет‑
ствовалось. Подрастающее поколение должно 

было воспитываться на совершенно других при‑
мерах и идеалах.

 — Как же выжили «репрессированные» 
игрушки?

 — Их прятали. Ведь праздника хотелось все 
равно. Игрушек той эпохи уцелело немного. У моей 
бабушки сохранились — она 1910 года рождения. 
Бабушка вышла замуж в 31‑м году, с 36‑го елки 
снова разрешили, Рождество заменили на Но‑
вый год, и с тех пор бабушка подкупала ежегодно 
новые игрушки, складывала их в одну коробку с 
дореволюционным убранством своего детства: 
тяжелыми немецкими шарами, которые вешали 
близко к стволу, где ветки были потолще; совсем 
тонкими лаушскими звездами, шуршащими, как 
фольга. Многие бабушкины украшения живы до 
сих пор. Несколько штук, правда, разбились, они 
же не просто так лежат, а в постоянной эксплуа‑
тации. Помню, у нас был совершенно уникальный 
Санта‑Клаус в шапке, очень тщательно расписан‑
ный. А виноградная гроздь со стрекозой на боку! 
Многие находят что‑то у себя, похожее, и тоже 
дарят мне, пополняют коллекцию. Всего у меня 
сейчас больше трех тысяч игрушек, я уже сбился 
их пересчитывать. От выставки к выставке, а их 
прошли десятки, обновляется ассортимент. Но 
за всем не уследишь. Много лет назад, когда я 
только еще начинал выставляться, в одном из 
музеев, не буду говорить в каком, произошел не‑
счастный случай. Часть коллекции разбилась. 

Показ уже закончился, экспозицию разобрали, 
все упаковали, акты сдачи‑приемки были под‑
писаны, и вдруг мне предложили помощь — до‑
нести коробки до машины. Я не соглашался ни в 
какую, но дама‑сотрудница настояла... Дорога 
была скользкой, женщина поскользнулась, упала 
и разбила две коробки. Было очень обидно, так 
как среди «погибших» игрушек оказалось много 
редких ленинградских, которых в Москве практи‑
чески не встретишь. 

 — Они были застрахованы?
— На тот момент нет. Это же 90‑е годы. По 

молодости как‑то не думаешь о возможных ри‑
сках. Многие разбитые игрушки я потом восста‑
навливал десятилетиями. А есть такие наборы, 
которые не купить ни за какие деньги. Просто 
потому, что их ничтожно мало. Например, они 
поступали в продажу к конкретному событию в 
каком‑то году или продавались в определенных 
городах. Многие собиратели гоняются за серией 
«Приключения Чиполлино» Джанни Родари. Там 
есть очень редкие позиции — сыщик Морковь 
или собака Держи‑Хватай, Лук‑Порей. Эти герои 
продавались поштучно в 50‑е годы, когда Джанни 
Родари только перевели на русский язык, появился 
мультфильм — и начался настоящий бум на героев 
книжки. Набор выходил несколько раз, самый 
расширенный его вариант — это двухъярусные 
коробки, в которых лежали порядка 20 сказочных 
персонажей. Их выпускали по ГОСТу. 

— Ничего себе!!!
— Вы не думайте, к производству елочных 

игрушек в те времена подходили очень серьезно. 
Они же были частью идеологии страны. Сталин 
вернул детям елку. Но при этом концепция их из‑
готовления и праздника вообще изменилась, в 
дело вмешалась политика, и даже сами игрушки 
стали политическими. Солдаты, космонавты, шары 
с надписью «Слава советскому народу». После 

1936 года фабрики стали массово производить 
челюскинцев, красноармейцев, шарики с изо‑
бражением Ленина, Сталина, Маркса и Энгельса 
и даже маленькие коробочки‑бонбоньерки в виде 
райсоветов, в которые, как в старые добрые вре‑
мена, можно было положить конфету и повесить на 
елку. Героев сказок продолжали делать и тогда, но 
вместе с тем появились фигурки детей всех нацио‑
нальностей, представителей рабочих профессий. 
Когда стали в 50‑е годы дружить с Китаем — начали 
производить маленьких китайцев. Про игрушки о 
войне в Испании я вам уже рассказывал, а еще у 
меня есть стеклянный шар со «счастливой» над‑
писью «С 1941 годом!»...

— А кто решал, каким игрушкам быть? Кто 
выбирал их тематику?

— В Советском Союзе существовал Инсти‑
тут игрушки, где работала специально создан‑
ная экспертная комиссия. Все проекты игрушек 
должны были проходить через нее. Идею могли 
отвергнуть по эстетическим или идеологическим 
соображениям. Иногда эксперты опаздывали с 
принятием решения, игрушку пускали в тираж, 
а позже выяснялось, что она не отвечает линии 

партии, бывало, что и не проходила по санитарным 
нормам — и тогда целую серию могли снять с 
производства, а автора, допустившего вольности, 
наказать. Так что есть и такие игрушки, которые 
сохранились в крайне ограниченных количествах. 
Сегодня ВНИИ игрушек не существует, его раз‑
валили в 90‑е годы. Поэтому научного подхода к 
производству игрушек больше нет. Но все равно 
даже в «партийные» времена полностью одина‑
ковых игрушек не было и быть не могло. То есть 
какой‑то основной фон и идея у всех была общей, 
а дальше все зависело от руки мастера. Расписы‑
вались игрушки вручную. Но все зависело от того, 
кто их делал, от того, что у него в душе. Даже регион 
изготовления нередко имел значение. Везде были 
свои традиции. В Ленинграде, скажем, тщатель‑
нее подходили к процессу, их игрушки выходили 
строгими, глубоких оттенков, очень сдержанные 
по колористике, лаконичные, правильных и четких 
линий, что лично мне очень нравится, а на Украине 
все делали чуть более кривенько, аляповато, но 
зато весело и тепло. Так что отличить игрушки 
друг от друга и узнать эпоху, в которую они были 
изготовлены, я могу легко. Знаете, на Поклонной 
горе как‑то проходила моя выставка в рамках 
фестиваля новогодней игрушки. Там каждая елка 
представляла определенный исторический период 
в СССР: 30‑х годов, начала 40‑х, военного времени, 
60‑х... И у каждой эпохи есть своя душа. Игрушки 
одного времени не перепутаешь с другим.

— Но вы почему-то остановились на «бреж-
невской» эпохе. «Горбачевских» экземпляров 
почти и нет.

— Что‑то изменилось уже в 80‑е. Ушла та 
бережность, нежность, что была у предыдущих 
украшений. Возможно, из‑за того, что удешевилось 
производство. Мастера особо не заморачивались: 
золотое напыление сделают на стеклянном шаре, 
нарисуют какую‑то завитушку — и готово. Воз‑

можно, что и происходящие тогда в нашей стране 
перемены наложили свой отпечаток. Нет, игруш‑
ки тех лет своеобразны, но для своего времени, 
и у нынешних 25‑летних они, несомненно, вызо‑
вут ностальгию когда‑нибудь. Но я ограничился 
советским периодом. Он мне ближе, понятнее, 
дороже.

— Тогда боюсь даже спросить, как вы от-
носитесь к многочисленным китайским под-
делкам, которые заполонили все елочные 
базары сегодня. Вроде бы точные копии даже 
раритетов ХIХ века, красивые, блестящие, 
а — как в анекдоте — не радуют. По каким же 
критериям вы украшаете свою новогоднюю 
елку — ведь все 3000 игрушек при всем же-
лании на нее не повесить?

— А когда как. Но всегда стараюсь выдер‑
живать единый стиль: либо это немецкое Рожде‑
ство, либо соцарт, иногда вешаю исключительно 
игрушки своего детства, 70‑х годов ХХ века. Со‑
седи загадывают каждый раз: что же это может 
быть? Приходят и обычно удивляются, что опять 
не угадали...

 Екатерина САЖНЕВА.

Что готовит нам наступающий год? 
Пойдут ли матросы штурмовать 

Зимний дворец или просто 
правительство уйдет в отставку? 

Принесут ли выборы в Госдуму 
сюрпризы и какими они окажутся: 

приятными или неприятными? 
Об этом «МК» спросил у ведущих 

политиков и политологов.

— Какое политическое событие может 
стать главным в 2016 году?

Евгений ТУНИК, пред-
седатель совета ди-
ректоров Института 
анализа политиче-
ской инфраструкту-
ры: «Я думаю, что глав‑
н ы м  с о б ы т и е м 
окажется признание 
частью серьезных го‑
сударств мира того, 
что Крым входит в со‑

став России. Одной из первых больших стран, 
которая это сделает, может оказаться Поднебесная 
— Китай. Восток, конечно, — дело тонкое, всегда 
может все измениться, но сейчас предпосылки 
для того, чтобы Китай сделал такое признание, 
существуют. Россия без этого вполне обойдется, 
но если оно произойдет, то будет приятно».

Игорь БУНИН, генди-
ректор Центра 
полити-
ческих 
техноло-
гий: «Глав‑
ным событи‑
ем года станут 
сентябрьские 
парламентские 
выборы. Я наде‑

юсь, что ничего более страшного в нашей 
политической жизни не произойдет. Конечно, 
может произойти и что‑то более страшное, но 
я этого прогнозировать не хочу. На фоне эко‑
номического увядания страны выборы в Госдуму 
могут оказаться самым ярким букетом цветов на 
блеклом фоне».

— Возможна ли на фоне экономических 
проблем отставка правительства или главы 
Центробанка в наступающем году?

Игорь БУНИН: «До парламентских выборов 
отставка правительства, на мой взгляд, исклю‑
чена, поскольку Медведев возглавляет «Единую 
Россию» — единственную партию власти. А рас‑
правляться с главой Центробанка в отрыве от 
главы правительства было бы несправедливо». 

Валентина МАТВИ-
ЕНКО, спикер Совета 
Федерации: «В нашей 
стране за экономиче‑
скую политику отвеча‑
ют правительство и 
ЦБ. В их поддержку 
могу сказать, что они 
никогда ни на кого 
свою ответственность 
не перекладывают, 

стрелок не переводят. Они без паники и в спокой‑
ном рабочем режиме весь 2015 год реализовывали 
пакет антикризисных мер, сохраняли финансовую 
и экономическую стабильность. Хотя в современ‑
ных условиях им работать очень непросто. Конечно, 

не все желаемое стало действительным. Но искать 
виновных, «назначать крайних», заниматься пере‑
тряской кадров в такой период — это не лучший 
способ потратить время, и делу это не поможет. 
Конечно, Совет Федерации в ежедневном режиме 
контролирует работу экономических блоков ис‑
полнительной власти как на федеральном уровне, 
так и в регионах. Совет Федерации дает свои 
комментарии, вносит предложения, и они всегда 

находят адекватные ответы в правительстве. За‑
конодательная власть, федеральное собрание 
несут такую же меру ответственности за проис‑
ходящее в стране, за состояние дел в экономике, 
как и правительство. И мы думаем, что нельзя все 
неудачи переносить только на исполнительные 
органы власти. Мы приглашаем членов кабинета 
министров на правительственные часы в Совет 
Федерации, задаем министрам неудобные, 

неформальные вопросы. Часть 
этих вопросов может тракто‑
ваться как упрек. Я думаю, 

что антикризисные меры 
правительства исполня‑
ются не идеально, но в 
целом они работают, они 

уже дали позитивный ре‑
зультат. У нас в этом году появи‑

лись регионы и отрасли, в которых рост 
экономики фиксировался на уровне девяти и 

даже одиннадцати процентов.
Я разделяю ту оценку деятельности пра‑

вительства, которую дает Президент России. 
Правительство не допустило лавинообразной 
безработицы, галопирующей инфляции, и я по‑
лагаю, что эксперименты и резкие кадровые шаги 
в кризисной ситуации неуместны. Они могут 
нанести большой вред. Поэтому в следующий 
год я смотрю с осторожным оптимизмом. И я 
рассчитываю, что многие прогнозы относительно 
начала подъема экономики сбудутся. При всем 
понимании сложности ситуации я не вижу осно‑
ваний для отставки правительства».

Евгений ТУНИК: «Отставка правительства 
невозможна до тех пор, пока президента все 
устраивает. А он на последних публичных вы‑
ступлениях благодарил правительство и лично 
Медведева. Это знак того, что кадровых метаний 
не будет. Не будем забывать о фирменном стиле 
президента — беречь команду, «не расплескать 
ее» без крайней необходимости».

— Каких сюрпризов вы ожидаете от вы-
боров в Госдуму?

Евгений ТУНИК: «У нас было много выборов, 
но все обошлись без сенсаций, за исключением 
победы Жириновского в 1993 году. Но и та победа 
оказалась не настоящей, поскольку его партия не 
получила большинства из‑за того, что половина 
Госдумы формировалась из одномандатников. А 
их в Думу прислала партия власти. Максимальная 
сенсация, которая может произойти в наступаю‑
щем году, может заключаться в коллективном 
исходе партийных вождей прошлого: Зюганова, 
Миронова, Жириновского — в Совет Федерации. 
Им будет уместно поставить вместо себя новых 
людей в Госдуму, а самим удалиться в палату 
уважаемых ветеранов. Уже пора, и они тоже это 
должны понимать. Эти выборы в Госдуму будут 
очень интересными. У нас вырос новый избира‑
тель, который мыслит иначе, чем советские люди. 
Но из‑за огромного числа партий на партийном 
фронте он растранжирит свои голоса и не сможет 
ничего изменить, но у него есть возможность 
провести своего кандидата по одномандатному 
округу».

Игорь БУНИН: «На выборах в Госдуму срабо‑
тает инерционный сценарий. В палату депутатов 
пройдут все действующие парламентские пар‑
тии плюс «Яблоко». «Единая Россия» не получит 
подавляющего большинства, поскольку на эту 
партию избиратель возложит ответственность 
за то, что стал меньше есть. У этой партии будет 
около 40% голосов. Это меньше, чем она хочет. 
Соответственно, другие парламентские и почти 
парламентские партии получат больше голосов и 
мандатов, чем у них было прежде. То есть в пятер‑
ку парламентских партий войдет «Яблоко». 

Люди, недовольные властью, перед выбора‑
ми статут дистанцироваться от «Единой России» 
и делегировать свои голоса другим партиям. 
«Справедливая Россия» при всей ее кажущейся 
деградации выбрала правильную тактику: под‑
держивать курс Путина и критиковать работу 
правительства Медведева. Этот курс принесет 
ей дивиденды. 

Если бы не отстранение действующего 
морального лидера ПАРНАСа Навального от 
выборов, то в Думу пробилась бы эта партия, 
а не «Яблоко». Но сейчас во главе ПАРНАСа не 
героическая фигура, а Касьянов. В России есть 
несколько процентов населения, которые ори‑
ентированы на европейский путь развития. Они 
ищут, кому отдать свой голос, они не будут голо‑
совать за того, кто точно в Госдуму не проходит. 
Они голосовали раньше за партию Прохорова или 
за «Справедливую Россию». Теперь у них выбор 
между ПАРНАСом и «Яблоком». В том, что ПАРНАС 
не пропустят в Думу, они уверены. Поэтому они 
проголосуют за «Яблоко».

— Могут ли появиться новые имена на 
политическом небосклоне?

Евгений ТУНИК: «Особенность политиче‑
ского устройства России такова, что партиям у 
нас не доверяют. Каждая новая партия, не успев 
толком создаться, настраивает избирателя про‑
тив себя. Но шанс появился у кандидатов по одно‑
мандатным округам. Избиратель хочет увидеть в 
бюллетенях людей, которые способны переделать 
страну. Избиратель будет голосовать за одиночек, 
идущих в бой с ветряными мельницами».

Игорь БУНИН: «Что понимать под новыми 
лицами? Кандидаты, претендующие на победу, 
должны сначала стать известными, а их рас‑
крутка — это очень сложная и дорогая вещь. 
Навальный, которого уже отстранили от выборов 
и даже успели подзабыть, — это новое лицо. 
И он раскручивался достаточно долго. Просто 

так влезть на броневик и стать вождем, как это 
сделали в свое время Ленин или Ельцин, сейчас 
достаточно сложно. Я не знаю, кто может успеть 
это сделать за считаные месяцы до выборов в 
Госдуму». 

— Возможен ли рост протестной активно-
сти и активизация уличных акций оппозиции 
в этом году?

Евгений ТУНИК: «Нет. Раньше самые со‑
держательные протестные акции держались на 
патриотизме. Говорилось, что власть поставила 
Россию на колени, в этом ее вина. А сейчас 
власть вроде бы подняла страну с колен. И поя‑
вилось понимание того, что за этот подъем нас 
будут давить из‑за рубежа. Причем давить будут 
сильно. Американцы, когда пытались расшатать 
российский социум наподобие украинского, 

несколько перестарались и только сплотили 
россиян. Нас бьют, а мы крепчаем. Санкции нас 
сплотили и фактически уничтожили оппозицию в 
России. Давление консолидировало нас против 
общего врага, которым, к моему сожалению, 
оказался Запад. Какие‑то оппозиционные силы 
попытаются пробудить в народе недовольство 
властью, но они в ближайшее время будут вос‑
приниматься только как «пятая колонна». За 
ними не только не пойдут. Важно, чтобы они 
сами смогли унести ноги».

Игорь БУНИН: «Возможны локальные про‑
тесты групп по конкретным вопросам, типа стачки 
дальнобойщиков. Но взрывная ситуация напо‑
добие декабря 2011 года сейчас невозможна 
по причине огромной персональной поддержки 
Путина за счет «крымского консенсуса». Этот 
консенсус, заметим, перестал быть активным. 
Никто больше не готов громко и восторженно 
поддерживать решения власти. Консенсус стал 
пассивным: «кругом враги, мы живем в осажден‑
ной крепости, но нам не нужен страшный прине‑
сенный с Запада Майдан, мы должны защищать 
своего коменданта». Страна пока верит, что этот 
комендант поднимет экономику, адаптирует нас 
к кризису — и всем станет более сытно». 

Михаил ЗУБОВ.

“Московский коМсоМолец”    
29 декабря 2015 года 
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 Девушка, которая согласилась 
на интервью, попросила лишь 
об одном — не упоминать ее 
имени. Удивляться не прихо-

дится. Все, кто так или иначе был связан с 
семьей миллиардера и согласился на обще-
ние с прессой, просили только об одном: 
интервью анонимно. 

 — С Егором я познакомилась в апреле. 
Когда по телевизору смотрела кадры его 
задержания, то заметила: он был в тех же 
кроссовках, в каких всегда гулял со мной. Он 
всегда в них ходил. Егор в плане одежды был 
непритязательным, по-европейски сдержан-
ным, скромным, — начала разговор Наталья 
(имя изменено. — И.Б.).

 — Сын миллионера не носил дорогих 
часов, не кичился брендами? 

 — Егор ничем не отличался от обычных 
студентов. Носил самые простые джинсы, 
кроссовки, майки. Тогда как «золотую мо-
лодежь» можно распознать по кошельку-ло-
патнику в значках Гуччи или Луи Виттон или 
гигантской бляшке на ремне, которая выдает 
стоимость аксессуара. В строгом костюме 
Егора тоже не видела ни разу. Разве что айфон 
у него был последней модели. 

— Машина, наверное, у него была 
неплохая?

— Своей машины у Егора долгое вре-
мя не было. Хотя он, конечно, мечтал о ней. 
Летом он занимался какими-то продажами 
через интернет-магазин. Заработал деньги 
и на вырученную сумму с продаж взял себе 
подержанный автомобиль.

 — Где вы с ним познакомились?
— Познакомил нас общий друг, который 

меня младше. На этих мальчиков — моего 
приятеля и Егора — я смотрела как на детей, 
не воспринимала их всерьез. Я тогда забрала 
ребят на своей машине в районе Кутузовского, 
и мы поехали в «Бургер Кинг». Мне хотелось 
выпить кофе, но денег не хватало. Егор сра-
зу предложил заплатить. Я тогда подумала: 
совсем ребенок, а ведет себя по-взросло-
му. Еще тогда мысль закралась — неудобно 
брать у такого юнца, пусть лучше на метро 
себе оставит. О семье Егора я еще ничего 
не знала.

 — Карманных денег Егора, наверное, 
хватало не только на кофе? 

 — Наличных денег я у него не видела 
ни разу. Везде платил картой, которая была 
прикреплена к счету отца. Папа должен был 
видеть отчеты. Наличные ему снимать запре-
щали. Это нормальная практика у богатых 
людей. Таким образом родители оберегают 
детей от неразумных трат. Мы могли весь ве-
чер сидеть в разных заведениях, где счета, по 
моим меркам, выходили приличные, но Егор 
никогда не позволял мне расплачиваться. 
Более того, он никогда не ограничивал меня, 
даже удивлялся, что я так мало заказываю. 

 — Чем Сосин занимался полгода в 
Москве, если учился в Лондоне?

 — Со слов Егора, он приехал в Москву 
в академический отпуск, чтобы попробовать 
себя в бизнесе. Осенью собирался вернуться 
в Лондон, но, видимо, планы поменялись, и 
он решил остаться в России. В Москве он 
пытался завязать новые знакомства, встре-
чался с непонятными людьми, разговаривал 
на темы, куда вложить деньги, искал идеи. Я 
часто видела с ним людей, которых он сам 
встречал второй раз в жизни.

«С Егором общались 
дети очень влиятельных 
родителей, чьи имена 
даже называть страшно»
 — Как себя вел Сосин в незнакомой 

компании?
 — Где бы мы с ним ни находились, Егор 

практически не отлипал от айфона. В первый 
день нашего знакомства я поинтересовалась, 
чем он так увлечен в телефоне? Он показал 
переписку с девочкой. Сказал, что «хочет 
затащить ее в постель». Попросил у меня со-
вета: «Ты — взрослая, подскажи, что девочки 
любят». Я мельком просмотрела переписку 
и сказала: «Писать про свой бизнес глупо, 
наври, что у твоего папы бизнес». Просто так 
ляпнула. На тот момент я не знала ничего про 
его отца. Егору идея пришлась по душе: «О, 
точно, скажу про «ОБИ». Я тогда засмеялась: 
«Зачем так врать? Она легко тебя проверит. 
Пробьет через Гугл, дурак». Он ничего не от-
ветил. Потом мы покатались по Москве, я 
подвезла Егора до дома. Он попросил мой 
номер телефона. Помню, меня удивило, что 
такой на вид скромный и бедный мальчик жи-
вет в весьма престижном районе и хорошем 
доме. Из любопытства я позже залезла в Гугл. 
Вдруг не врет насчет папы? Как выяснилось, 
не врал. 

 — И вы стали общаться дальше?
 — Этим же вечером у нас с Егором 

завязалась переписка. Он продолжал со-
ветоваться, как охмурить понравившуюся 
девочку. Я посмотрела странички его дамы 
в Интернете и дала понять Егору, что с ней 
все сложится очень просто. В итоге девочка 
повелась на его истории про богатых роди-
телей, и Егору стало скучно. 

 — Где он знакомился с девушками?
 — С той девочкой он познакомился в ноч-

ном клубе «Сохо». Тогда Егор только вернулся 
из Лондона, близких друзей в Москве у него 
не было. Ни одного. Ему надо было обрастать 
связями, друзьями, подружками. 

 — Какие-то школьные друзья у него 
остались?

 — Я видела только одного мальчика, ко-
торый был единственным его давним другом. 
Тот парень производил не очень приятное 
впечатление, казался слишком замкнутым. 
Думаю, друзей детства у Егора в Москве не 
осталось, потому что он слишком рано уехал 
учиться за границу. В Москве с ним еще об-
щались дети из очень обеспеченных и влия-
тельных семей, некоторые имена мне даже 
называть страшно. Но я не уверена, что они 
были его настоящими друзьями. Казалось, что 
этих людей объединяют лишь дорогие клубы, 
престижные машины, шмотки, родительские 
деньги. Теплоты общения там не было. 

 — Кстати, а те «друзья» что-то го-
ворили после трагедии, обсуждали 
случившееся?

 — Я ни с кем из тех его друзей не обсуж-
дала трагедию. Да и, собственно, они моими 
друзьями не стали — разный социальный 
статус не позволил им общаться со мной 
на равных. А те, кто знал Егора и общался 
со мной, пребывали в шоке. Сосин явно не 
производил впечатление агрессора.

 — Вы тоже не подходили Егору по 
социальному статусу.

 — Ему как раз было все равно. Да, Егор, 
например, смеялся над моей машиной, ко-
торая, по его меркам, считалась слишком 
дешевой. Но в то же время он хвалил меня, 
что я сама заработала на автомобиль. 

 — В Лондоне у него остались 
друзья?

 — Он говорил, что в Лондоне у него ос-
тались друзья. В основном иностранцы. Часто 
с ними созванивался. 

 — За полгода, проведенные в Моск-
ве, Егору удалось с кем-то сблизиться? 

 — За все это время я не увидела ря-
дом с ним ни одного близкого человека или 

настоящего друга. Он общался с людьми «на 
один раз». С кем-то потусовался сегодня, с 
кем-то посидел завтра. Я ему задавала воп-
рос, зачем он себя растрачивает на этих лю-
дей, которые не принесут в его жизнь ничего, 
которые его используют? Убеждала, что нужно 
уметь фильтровать народ, мир полон обмана и 
людей, которые ищут легких денег и пытаются 
нажиться на таких наивных, как он. Егор ведь 
был совсем дитя и очень наивный. 

— Что он отвечал на это?
— Он со мной соглашался, говорил, что 

с такими знакомствами надо завязывать. 
И вздыхал: «Я сам не знаю, зачем мне это 
все».

— Вы сказали, что он был наивным. 
В чем это проявлялось?

— Его было легко обмануть. Возможно, 
это свойственно ребятам его возраста. Дети 
обеспеченных родителей живут под колпаком, 
они не видят угроз реального мира, потому 
что никогда не сталкивались с трудностями. 
Я часто слышала, как ему предлагали вло-
жить деньги в какие-то откровенно бредовые 
проекты, ему навязывали странные идеи, а он 
слушал это с широко открытыми глазами.

— Он верил людям?
— Не то слово. А кому ему еще было ве-

рить? Например, однажды его «партнеры», 
которые пытались втюхать ему какой-то биз-
нес, попросту обокрали его. Видимо, после 
какой-то вечеринки Егор остался ночевать у 
кого-то из них. Утром проснулся без часов. 

 — Вам удалось стать ему другом?
 — Думаю, да. Мы виделись очень часто. 

Ходили в кино, кафешки, играли в квесты. Он 
никогда ко мне не приставал и чаще молчал. 
Перед подружками я немного хвасталась: «У 
меня появился идеальный спутник — везде 
водит, не лезет, платит и не требует общения». 
Егор постоянно сидел в телефоне. На тот 
момент меня это устраивало. Я поссорилась 
с парнем, и мне не хотелось заводить отно-
шений с молодыми людьми. 

 — Вы Егора и не воспринимали как 
мужчину?

 — Наше общение я воспринимала с юмо-
ром, он мне казался совсем ребенком. Мне 
ничего от него не надо было — ни денег, ни 
чувств, абсолютно ничего. Но общаться с ним 
мне было приятно. Хотя Егор — достаточно 
замкнутый человек, но если начать первой 
диалог, он мог поддержать любую тему. Да-
леко не глупый парень. 

«Они говорили о личных 
самолетах и яхтах, как 
мы о погоде»
 — Мне рассказывали совсем другие 

вещи. Знакомые Егора в Лондоне называ-
ли его мажором, говорили, что он посто-
янно хвастался состоянием отца.

 — Нельзя сказать, что он хвастался. 
Людям его достатка говорить о частных бор-
тах, яхтах или других прелестях жизни очень 
просто — они с этим выросли, это не «пон-
ты», как может показаться, это их мир. Среди 
«своих» поговорить о личном самолете — все 
равно как нам говорить о погоде. Но, несмот-
ря на все, что получил Егор от родителей, 
самооценка его была занижена. Возмож-
но, поэтому он в каких-то случаях пытался 

поднять свой авторитет в глазах окружающих 
этими «понтами». Мы с ним тоже обсуждали 
красивую жизнь, но только потому, что я его 
спрашивала. Мне было любопытно знать, как 
живут богатые люди. Я работала ассистентом 
одного олигарха и часто делилась с Егором 
впечатлениями об этом человеке. Он слушал, 
вносил свои ремарки. 

—  П р о  с в о ю  с е м ь ю  Е г о р 
рассказывал?

— Мне Егор казался человеком, которого 
недолюбили. У родителей явно не хватало 
времени на сына. Егор рассказывал, что папа 
жил с новой семьей и молодой женой. Он 
много рассказывал о новой супруге отца. К 
ней относился нейтрально, какие-то ее пос-
тупки осуждал, какие-то хвалил, чаще просто 
констатировал факты без какой-либо эмоци-
ональной окраски. Про маму говорил очень 
мало, сдержанно, но больше в положительном 
ключе. Однажды мы с ним обсуждали социо-
нику — кто к какому типу личности относится. 
Егор тогда отправил маме тест на эту тему. 
Она ответила: «Я — Штирлиц». Сам Егор в 
тесте получился маршалом Жуковым. Егор 
жаловался, что мать его слишком опекает, 
чем вызывает его раздражение. Ему 19 лет, 
это абсолютно нормально. Мальчики в этом 
возрасте хотят свободы, и его заявления 
я воспринимала не более чем юношеский 
максимализм. Мама воспринимала его как 
ребенка. Например, требовала от него пос-
тоянного порядка в комнате, как в детстве. 
Но ничего плохого Егор о матери не говорил. 
У меня сложился портрет этой женщины — 
она слишком любила сына, была немного 
нервической по отношению к Егору, но это 
происходило от излишней опеки над уже 
взрослым мальчиком.

— Про отца что говорил?
— С восторгом рассказывал про летнее 

путешествие в Америку с отцом. Тогда же Егор 
обмолвился, что если сам куда-то летал, то 
заказывал обычный билет через Интернет 
по самому дешевому тарифу. Так что лак-
шери лайф у него была только с папой. Он 
восхищался отцом. Говорил, что папа очень 
строгий. 

— У Егора еще есть родная сестра?
— Видела его сестру, мы знакомы. Девоч-

ка милая и хорошая, но тоже молчаливая.
 — Выходит, он вам практически всю 

свою жизнь рассказал?
— Да, мы много общались. Поначалу мне 

просто было жалко этого одинокого человека. 
Потом я к нему привязалась. Егор же нашел 
во мне поддержку, которой у него не было. В 
отличие от его непонятного окружения я не 
пыталась от него что-то поиметь, наоборот, 
хотела помочь советом или выслушать. С 
каждым разом я его все больше жалела, и 
у меня нарастало чувство тревоги за него. 
В компании он общался со всеми, но разго-
воры были пустые. Он не делился личным. 
Возможно, поэтому у многих и сложилось 
мнение, что поговорить с ним не о чем. Все 
его разговоры с так называемыми приятелями 
чаще сводились к бизнесу. Чувствовалось, что 
ему нужно было открыть собственное дело, 
чтобы доказать отцу, что он тоже может чего-то 
добиться в жизни. Таким образом он думал 
обратить на себя внимание папы, которого 
ему так не хватало.

«Вокруг сына олигарха 
собирались непонятные 
люди. Все от него хотели 
денег»
 — И все-таки давайте поговорим о 

наркотиках. Были они в жизни Егора?
 — К наркотикам Егор относился нега-

тивно и очень остерегался компаний, где 
употребляли какие-то вещества. Я даже не 
переживала на эту тему, видела, что ему явно 
это было неинтересно. Поэтому для меня 
стало шоком, что Егор принимал наркотики. 
Его чаще можно было увидеть с кальяном, 
сигареты он не курил, к алкоголю относился 
нейтрально. За все время нашего общения 
он лишь один раз выпил коктейль на дне рож-
дении друга. 

 — Егор часто ходил по ночным клу-
бам? Может, там попробовал, понрави-
лось и понеслось?

 — Он любил ходить в «Облака», но это 

скорее бар-ресторан. В клубы ходил не часто, 
но посидеть вечером где-то любил. Места 
выбирал, как правило, хорошие, дорогие. В 
кинотеатрах он старался брать вип-зал или 
самые лучшие места. За это осуждать нельзя, 
если есть возможность, почему бы этим не 
пользоваться? Что касается веселящих шари-
ков, на которые якобы подсел Егор. Я в курсе, 
что их продают в клубах, много раз видела 
людей с баллонами около ночных заведений, 
посетителей с шариками. До осени Егор этим 
не увлекался, сто процентов. Мне рассказы-
вали, что Егор попробовал их совсем недавно, 
и какие-то ребята его на это подсадили. Ему 
понравилось. Егор хоть и казался человеком 
с характером, но душа у него была ранимая, а 
таких людей очень просто сбить с пути. 

 — Вы видели хоть раз Егора в агрес-
сивном состоянии?

 — Как-то раз он рассказал мне, что он 
спокойный, но если его разозлить, будет кош-
мар, лучше уйти. Я не воспринимала его слова 
всерьез. Говорил, что его бывшая девушка 
выводила из равновесия.

— У него была девушка?
 — Я видела ее только на фото. Девочка 

милая, приятная. Опять же не знаю, насколько 
серьезными были их отношения, со слов Его-
ра, длились они довольно долго. Расстались 
по той причине, что она просила у него слиш-
ком много денег. Он ей давал прилично, но в 
какой-то момент, видимо, девушке захотелось 
больше. У отца Егор просить постеснялся. Да 
и, по его словам, папа ему внушал, что в таком 
юном возрасте серьезных отношений лучше 
не заводить, следует набраться опыта. Де-
вушку Егор хотел себе старше и обязательно 
умную, не меркантильную. Он очень пережи-
вал, что с ним общаются исключительно из-за 
денег. У уверенного в себе человека таких 
мыслей никогда не возникнет. Мачо из него 
тоже никакой, бабником не считался. Вокруг 
него и девушек особо никогда не было. Либо 
ему было неинтересно, либо в этом вопросе 
он был скромным.

— Когда вы с ним общались послед-
ний раз?

 — Последний раз мы общались за неде-
лю до убийства. Он пригласил меня в студию, 
хотел показать, как записывает музыку. Егор 
увлекался рэпом. Это было его увлечение. 
Он очень хотел записать песню, но у него 
не получалось. Обещал мне первой дать 
послушать, как что получится. Осенью мы 
вообще общались мало. Помню, незадолго 
до трагедии я его увидела в кальянной. Вок-
руг него сидели непонятные люди. Вот тогда 
мне стало тревожно за него. Все разговоры 
новых знакомых Егора сводились к одному: 
«Егор, дай денег», «Егор, поехали тусоваться», 
«Егор, Егор, Егор...». Все от него что-то хотели. 
Он выглядел как загнанный зверь. Наличных 
денег у него не было. За кальян заплатила его 
подруга, а я — за паркинг.

— Он жаловался на одиночество? 
— Он не жаловался, просто это было 

заметно. Он растрачивал себя на непонятных 
людей. Как-то раз мы с ним долго гуляли но-
чью, собирались расходиться по домам. Он 
спросил, не хочу ли я еще встретиться с его 
другом. Я сказала, что поздно, и предложи-
ла разъехаться по домам. Он вздохнул: «Я 
тоже хочу домой, но меня достали, я обещал 
встретиться». Оказалось, что тот парень был 
вовсе ему не друг, а мальчик с какого-то ме-
роприятия. Егор его видел несколько раз. 
И подобные встречи у него были слишком 
частыми в последнее время. Ему постоянно 
звонили, назначали свидания, что-то просили. 
Это его опустошало. Возможно, среди этих 
ребят и были хорошие люди. Но я никогда не 
слышала от Егора таких слов в их адрес, как 
«это мой близкий друг», «мы через многое 
прошли» — то, что обычно говорят в адрес 
друзей. 

 — Вы анализировали произошедшее 
с Сосиным? 

 — Я много думала о причинах его пос-
тупка. Читала статьи и не понимала. Потом 
проанализировала некоторые факты, и пазл 
стал собираться. Если в жизни Егора и поя-
вились наркотики, то это случилось поздней 
осенью, незадолго до трагедии. В то время 
мы с ним практически не виделись, только 
переписывались. Я не удивлюсь, что среди 
его окружения могли найтись и наркоманы, 
которые хотели в его лице видеть спонсора. 
Я не исключаю, что он мог связаться с дурной 
компанией и до этого дошло. Возможно, его 
мучили душевные переживания, и наркотики 
усугубили ситуацию.

 — Вы оправдываете его?
 — Я его не оправдываю и не осуждаю. 

Знаю, что он винит себя и ему всю жизнь нести 
этот крест. Он искренний и добрый парень. Он 
ведь даже котиков на улице жалел. Бездом-
ных животных кормил, обогревал. Ему будет 
тяжело в тюрьме. Боюсь, он не справится с 
ситуацией. И я знаю, что этот грех Егор будет 
замаливать всю жизнь. 

Ирина БОБРОВА.

Первые лица государства в государс-
тве, именуемом шоубизом, в новогод-
нюю ночь будут пахать как папы и мамы 
Карлы. А что? Президент поздравляет, 
и им должно быть незазорно. На работе 
Новый год встретят и Николай Басков, и 
Филипп Киркоров, и даже Валерий Ле-
онтьев. Последний несколько лет под-
ряд от новогодней страды отлынивал, но 
в нынешнем году «народный» своему же 
принципу изменил. «Мне сделали пред-
ложение, от которого я не смог отказать-
ся!» — с шармом «крестного отца» объяс-
нил он свое решение. 
А пока любимцы публики вкалывают, зарабаты-
вая на год грядущий, мы припомнили, чем ухо-
дящий был славен.

Первые среди равных 
Иосиф Кобзон в феврале уходящего года 

попал в новый санкционный список Евросоюза, 
артисту за его патриотическую позицию и кон-
церты на Донбассе был запрещен въезд в Европу. 
В сентябре депутат Госдумы и народный артист 
СССР получил национальную визу для лечения в 
Италии. Кобзон заявил, что визу ему помог по-
лучить российский президент, за что он «Путину 

благодарен».
Кстати, вес и значимость Иосифа Кобзона в 

мире лучше всего продемонстрировал даже не 
этот факт, а то обстоятельство, что на презента-
ции альбома Александра Когана «Я жду звонка» 
специальный гость вечеринки Хулио Иглесиас, к 
которому стояла очередь вместе сфотографи-
роваться, в которой были и Басков, и Киркоров, 
и Ани Лорак, и Яна Чурикова, поцеловал в ходе 
общения Иосифу Кобзону руку.

Алла Пугачева также в феврале тоже заяви-
ла о себе как о политическом игроке на сцене. В 
День защитника Отечества она исполнила пес-
ню «Война». Украинцы мгновенно заявили, что 
Примадонна, дескать, выступила с этой песней, 
дабы поддержать Украину. В действительности 
композиция рассказывала о войне в целом, о ее 
беспощадности. Ее автором оказался псковский 
кузнец Евгений Вагин. Вторая половина года оз-
наменовалась для Пугачевой большой творческой 
активностью: Примадонна приняла участие в мно-
гочисленных концертах, таких как «Новая волна», 
творческий вечер Игоря Николаева, концерт ко Дню 
работника налоговых органов. Такая концертная 
активность и запись премьерных песен, которые 
также осуществляет Примадонна, предполагает 
у исполнителя желание возобновить концертную 
деятельность. «МК» решается на сенсационный 
прогноз: в 2016 году Пугачева сделает попытку 
вернуться на сцену. 

Кроме того, Пугачева после длительного пре-
бывания в Израиле резко омолодилась и сменила 
имидж. В конце года на дне рождения дочери 
Киркорова Аллы-Виктории она показала их общую 
с Галкиным дочь Елизавету.

Валерий Леонтьев, несмотря на резкую 
отстраненность от медийного пространства, по-
прежнему становился объектом папарацци. В 

частности, тяжелый грипп, который на неделю 
подкосил исполнителя, послужил причиной слу-
ха, который довел до истерики большую армию 
фанатов артиста, — якобы Леонтьев находится 
в реанимации. «Я уже ощущаю себя Лениным, 
сводки о состоянии здоровья которого после 
покушения печатали в газетах, надеюсь, финал 
моего лечения будет иным», — пошутил Валера, 
когда «МК» навестил его, дабы развеять пугаю-
щий слух. Нынешний год для любимца публики 
прошел очень активно. Свою политическую пози-
цию Леонтьев подтвердил концертами в Крыму, 
которые в отличие от других звезд эстрады давать 
не переставал. Принес сюрпризы его творческий 
вечер на «Новой волне», также Леонтьев собрал 
переаншлаг на сольнике в Кремле.

Кроме того, артист, вопреки своим убежде-
ниям никогда никого не судить, согласился стать 
главным судией на проекте «Главная сцена», кото-
рый довел до конца, взяв на себя ответственность 

за многие кардинальные решения жюри. 
На церемонии Первой российской националь-

ной музыкальной премии, которую уже сравнили 
с Grammy, он получил главный приз «За уникаль-
ный вклад в становление российской эстрадной 
музыки». 

Филипп Киркоров после перерыва вернулся 
с концертами в Крым. Политическую позицию 
обозначил и в разговоре с репортером «МК» по 
поводу участия России в войне в Сирии: «Я всегда 
поддерживаю президента», и более того — «на-
хожусь в армии его фанатов». После некоторого 
перерыва во второй половине года развернул 
просто неистовую пиар-кампанию, в процессе 
которой посещал буквально каждое светское и 
музыкальное мероприятие в столице. Дал первую 
со времен скандальной перебранки с Ириной 
Ароян большую пресс-конференцию для журна-
листов, после чего устроил публичный кастинг 
для своего увеличивающегося балета, в финале 
которого показал прессе своих подросших детей 
— Аллу-Викторию и Мартина. Презентовал клип 
на песню «Индиго», на вечеринку, посвященную 
этому, пожаловал весь бомонд, включая Григория 
Лепса и Иосифа Кобзона. 

Николай Басков побил все рекорды по ввер-
жению публики в шок на творческом вечере Вале-
рия Леонтьева на «Новой волне», нарядившись в 
костюм тигра с мордой на самом привлекательном 
после голоса месте на теле Николая Баскова, в 
хвост которого был вставлен микрофон. Выслушал 
множество более или менее удачных шуток по пос-
леднему поводу, но удар от зубоскалов выдержал 
с честью и остался, как обычно, на высоте.

«Встречают по одежке и 
оставляют навсегда»
Финал XI международного конкурса молодых 

дизайнеров «Русский силуэт» — одно из самых 
ярких событий года в области моды — прошел в 
сентябре в Москве, в Гостином Дворе. Номинация 
«Ты — sупермоdель» была одной из главных инт-
риг финала конкурса. В итоге корона и золотой 
диплом достались самой юной и очаровательной 
леди, продемонстрировавшей красоту, грацию и 
изящество,  — Ксении Гусевой. Награду девушка 
получила из рук президента фонда, члена-кор-
респондента Российской академии художеств 
Татьяны Михалковой и его учредителя Александра 

Митрошенкова.
В конце года «Русский силуэт» презентовал 

изумительный по красоте и изяществу календарь, 
в числе актрис и телеведущих, представляющих 
разные месяцы, оказались Надежда Михалкова, 
Ксения Гусева и другие девушки, образы для ко-
торых создали Валентин Юдашкин, Алена Ахма-
дуллина, Александр Терехов. 

 «Ах, эта свадьба!»
Геннадий Хазанов второй раз выдал замуж 

дочь — на этот раз за Дмитрия Шохина, сына быв-
шего зампреда Правительства РФ. По профессии 
новый избранник актрисы — юрист. Напомним, от 
первых браков у пары имеются: у Алисы две доче-
ри, а у Дмитрия Шохина — сын. Свадьбу сыграли 
на Сейшельских островах.

Валентин Юдашкин также имел повод по-
радоваться за свою единственную дочь. Галина 
Юдашкина обвенчалась со своим мужем, внуком 
легендарной актрисы Людмилы Максаковой, Пет-
ром. Сегодня пара ждет первенца. 

Влад Соколовский сочетался браком с ар-
тисткой Маргаритой Герасимович, более извест-
ной под псевдонимом Дакота, спустя 25 лет после 
венчания родителей. 

Экс-солист группы Smash! Влад Топалов 
связал себя узами брака с 26-летней невестой. 
Женой музыканта стала дочь бизнесмена и просто 
красавица Ксения Данилина. 

«И царица, и приплод»
Владимир Пресняков стал отцом во второй 

раз. Его супруга — певица Наталья Подольская 
подарила мужу сына Артема аккурат на пятую 
годовщину свадьбы. Пара очень давно мечтала 
о ребенке, и наконец мечта сбылась.

Солистка группы «А-Студио» Кети Топурия 
также впервые стала мамой; с мужем Львом Гейх-
маном они назвали девочку Оливией. 

Впервые стала мамой и 30-летняя экс-та-
тушка Катя Катина, назвав сына Александром в 
честь мужа — Сашо Кузмановича. 

Самая заветная мечта — рождение ребен-
ка — сбылась и у Игоря Николаева с Юлией 
Проскуряковой. 8 октября 55-летний артист 
наконец-то стал отцом дочери Вероники. 

Где бал — там и скандал 
Борис Гребенщиков оказался неожиданно 

в сложном для себя положении, когда нынешний 
губернатор Одессы Саакашвили выложил в соци-
альной сети совместную с артистом фотографию, 
сделанную в собственной резиденции.

Между певицей Ириной Дубцовой и дочерью 
высокопоставленного менеджера «Газпрома» 
Дарьей Андреевой в аэропорту Нового Уренгоя 
разгорелся скандал: Дарья ударила Ирину по 
лицу. Удар певица получила потому, что попросила 
прикрыть дверь в автобус, который доставляет 
пассажиров из самолета до аэропорта. 

 «Будьте здоровы!» 
День 25 июня ознаменовался страшной ново-

стью — Дмитрий Хворостовский отменил свои 
концерты из-за страшного диагноза — опухоль 
мозга. Хворостовский начал лечение в Англии, 
где и проживает со своей семьей. Спустя не-
сколько месяцев артист вернулся к прерванным 
выступлениям. 

В сентябре же лидер группы «Любэ» Нико-
лай Расторгуев попал в больницу в Израиле. У 
артиста резко упало давление из-за песчаной 
бури и жары. В то же время стало известно, что 
отец артиста попал в больницу с инсультом. Лидер 
«Любэ» сильно переживал за отца. 

Татьяна ФЕДОТКИНА. 

Главные итоги года — в завтрашнем номере.

РОКОВАЯ МАМА
Соцработники и друзья встали на 
защиту женщины, подозреваемой 
в убийстве своих детей
Загадочная история уральской отравительницы не 
утихает уже неделю. Елена Кордюкова, жительница 
поселка Малышево, по версии следователей, пич-
кала своих детей крысиным ядом. На тот свет она 
якобы отправила троих детей, одного — 8-летнего 
Илью, спасли в последний момент врачи. 
На защиту Елены встали жители родного посел-
ка. Как один все они повторяют: «Нет, не верим, не 
могла она на это пойти». У следователей своя точка 
зрения — Елена созналась в преступлении. 

Сначала — слово официальному представителю СК РФ 
по Свердловской области Александру Шульге.

— Женщина, по предварительным данным, использовала в 
отношении 8-летнего сына, учащегося средней общеобразова-
тельной школы, препарат, содержащий отравляющее вещество 
— крысиный яд. Она подозревалась по статье «Умышленное 
причинение тяжкого вреда здоровью». Но позже наши следо-
ватели установили, что действия матери носили умышленный 
характер, направленный на причинение смерти ребенка.

— Как это определили?
— Это стало известно во время лечения мальчика в больни-

це Екатеринбурга, когда он сдал анализы. Проверка показала, 
что женщина систематически давала ребенку без назначения 
врача лекарственный препарат, содержащий компоненты 
крысиного яда, в дозировке, тридцатикратно превышающей 
стандартную дозу для ребенка. После изоляции ребенка от 
матери его жизни уже ничего не угрожает, он пошел на поправку. 
Мальчик по-прежнему находится в больнице.

— Что объяснила мать ребенка?
— Гражданка утверждает, что она устала заниматься ле-

чением своих близких, но тем не менее точная причина такого 
поведения сейчас устанавливается. Назначен комплекс экс-
пертиз, в том числе психиатрическая, для женщины.

Следующий звонок — в социальную службу поселка Ма-
лышево. Вот рассказ соцработника Галины Леонидовны. 

— Кордюковы не стояли на учете как неблагополучные. 
Можем охарактеризовать их только с положительной сторо-
ны. До рождения детей Елена работала завхозом в детсаду. 
После оставила работу и целиком посвятила себя семье. Муж 
Андрей — предприниматель. У них большой коттедж, ни в чем 
не нуждались, дома всегда чистота и порядок. Их семейная 
беда — все дети рождались с генетическими патологиями. 
Медики не советовали заводить детей, но Елена очень хотела. 
Она похоронила троих детей, последнего, 2-летнего Мишу, 
весной этого года — малыш умер от инсульта. «Я тебя не качаю 
в кроватке, прихожу вновь к холодной оградке, я поправлю 
упавший веночек и спою тебе, милый сыночек», — прочитали 
мы на ее страничке. Как после этих слов можно заподозрить 
ее в убийстве?!

Со всеми она лежала в областной больнице, дети умирали 
там. Если бы видели, как она бросалась на гробы каждого — то 
не стали бы говорить, что она их отравила. Она не могла это 
сделать. Елена тяжело переживала смерть каждого ребенка. 
Раньше была цветущей высокой женщиной, а от горя превра-
тилась в старушонку.

— А вот следователи говорят, что она призналась...
— Надавили, скорее всего. Наши правоохранители ра-

ботают не всегда порядочно. У нас возникали ситуации с опе-
кой, когда они вели себя непрофессионально. Приплели еще 
сюда и мать Елены — якобы она и ее отравила. Что за бред?! 
Бабушка детей умерла от сердечного приступа. Нам сказали, 
что у последнего ребенка была передозировка варфарина. 
Медработник нашей местной больницы пояснила, что этот 
препарат используется в том числе в лечебных целях — для 
лечения тромбозов. От почечной болезни у 8-летнего сына 
образовывались тромбы. Возможно, Елена и превысила дозу 
антикоагулянта. Но случайно, не имея цели убить ребенка. 
Да, варфарином можно травить крыс, но этого давно никто не 
делает. Какой-то недоброжелатель ляпнул, что Елена травила 
детей крысиным ядом, и понеслось. Следователям в этой всей 
истории нужно разбираться глубоко.

Тем временем Елене уже поспешили предъявить обвинение 
по статье «Покушение на убийство малолетнего». Наказание 
по ней — до 15 лет лишения свободы. На время расследования 
женщину отправили в следственный изолятор. 

Екатерина СВЕШНИКОВА.

СЫН ОЛИГАРХА И УБИЙЦА СВОЕЙ 
МАТЕРИ, РАНИМЫЙ И ОДИНОКИЙ 

ПРОГНОЗ «МК»: АЛЛА ПУГАЧЕВА  
ВЕРНЕТСЯ К КОНЦЕРТНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
Светские итоги года: роды, 
свадьбы, скандалы, 
концерты, награды

Егор Сосин с матерью Анастасией.

Отец обвиняемого. 

«В тюрьме Егору будет тяжело. 
Он не выдержит». 
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куплю
❑ автовыкуп дорого 

т. 8(903)126-76-81
❑ автовыкуп. 

Максимально дорого! 
т. 8-919-761-54-81

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

продаю

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-167-90-90

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60, 
8(495)786-08-65

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

предлагаю
❑ изготовление

книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)231-86-08

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

221-11-03
ПОМОЩЬ НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

предлагаю

по телефону. Звоните круглосуточно!

8(495)665-80-98
А вам нужна юридическая помощь?

БЕСПЛАТНАЯ 
КОНСУЛЬТАЦИЯ

предлагаю

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-33
❑ отдых!

ВСЯ МОСКВА 
т. 8-906-740-97-06

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ антистресс! Все районы 
т. 8-985-696-63-17

❑ отдых 
м. "Беговая" 
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
м. "Кунцевская" 
т. 8-967-050-05-79

❑ отдых 
м. "Октябрьское поле" 
т. 8-925-405-28-67

❑ отдых 
м. "Планерная"  
т. 8-915-145-88-41, 
м. "Кузьминки" 
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых 
м. "ТУРГЕНЕВСКАЯ" 
т. 8-916-935-05-07

 отдых. Центр 
т. 8-966-193-07-07

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71,
г. Химки 
т. 8-968-719-42-44

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс 
т. 8-965-307-40-89

❑ утерян паспорт гражданки 
Ирака на имя Рахима Азиз 
Мохамед,
12.11.1977 года 
рождения, № А8740814. 
Просьба вернуть за 
вознаграждение. 
Телефон: 8(985)965-85-24. 
Контактное лицо: 
Владимир.

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых  т. 8-903-003-91-42 
круглосуточно

❑ отдых  т. 8-915-411-47-05, 
8-915-304-24-58

❑ отдых 
т. 8-925-525-03-20

❑ отдых 
т. 8-967-083-22-29, 
8-910-481-62-54

❑ отдых 
т. 8-967-087-42-72, 
8-915-409-11-01

❑ отдых 
т. 8-985-235-78-33, 
8-985-234-37-76

❑ отдых 
т. 8-985-247-08-47

❑ отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-792-01-23

❑ отдых!  м. "Тверская" 
т. 8-903-790-40-30

 отдых! 
т. 8-916-299-45-42

❑ отдых! Юго-Запад! 
т. 8-903-150-46-00

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Нет нужды говорить, что Мацуев сегод-
ня не просто популярный пианист, даю-
щий по 230 концертов в год (подобных 
ему просто нет), его обаяние, энергия и 
желание ежеминутного созидания сде-
лали его авторитетным музыкальным 
не сказать продюсером, но идеологом, 
стоящим у руля множества самых раз-
ных начинаний. Вот он уже организует 
в Москве свой фортепианный конкурс, 
в Санкт-Петербурге — дирижерский 
смотр, вовлекая в свои водовороты уже 
сотни талантов. Под занавес года мы 
решили обсудить с Денисом как поло-
жительные тренды переломного в му-
зыке 2015-го, так и огласить «чаяния» 
на 2016-й: и действительно, на фоне, 
скажем мягко, творческого штиля в 
других искусствах классическая музы-
ка — после стольких лет «нерейтинго-
вого», «непраймтаймового», «остаточ-
ного» существования — берет наконец 
реванш. Залы полные, залы строятся, 
в залах — молодежь. Все возвращается 
на круги своя.

Под занавес года мы решили как обсудить 
с Денисом положительные тренды переломного 
в музыке 2015‑го, так и огласить «чаяния» на 
2016‑й: и действительно, на фоне, скажем мягко, 
творческого штиля в других искусствах, клас‑
сическая музыка — после стольких лет «нерей‑
тингового», «непраймтаймового», «остаточного» 
существования — берет наконец реванш. Залы 
полные, залы строятся, в залах — молодежь. Все 
возвращается на круги своя.

«2015‑й: это полная чушь, 
что классику слушает один 
процент населения!»
— У меня в этом году получилось 234 кон‑

церта, — говорит Денис, — из них примерно 
65 я дал по нашей стране: от Калининграда до 
Владивостока, и всегда подчеркиваю, что эти 
гастроли не менее важны для меня, чем концерты 
в статусных Карнеги‑холле, Консертгебау, Музик‑
ферайне, Альберт‑холле; и вот о какой уникальной 
российской тенденции по сравнению с Западом 
хочу доложить: поражает возраст зрительской 
аудитории. В Берлине, Вене, Лондоне и Нью‑
Йорке — это от шестидесяти и выше!

— Можно на программках писать: 60+.
— Именно. С одной стороны, это замеча‑

тельно — традиции, седые головы, интеллек‑
туальная, подготовленная публика, много знаю‑
щая, много повидавшая... Но то, что творится у 
нас, — это настоящий феномен: более половины 
зала — молодежь. Не только на моих концер‑
тах, но и у всех моих коллег. Именно в регионах! 

Посещение филармоний превращается в добрую 
традицию. Это наша гордость. Это главное за‑
воевание 2015 года.

— Даже информационно наметился пере-
лом: слово «провинция» касательно музыки 
заменено на «регионы», где реально стала 
ой-ой-ой как биться жизнь!

— Я давно говорю: хватит обращать вни‑
мание только на Москву! Публика наелась тем, 
чем ее кормили все последние годы с экрана 
телевизора, и настоящее, вечное и неподдельное 
выходит на первый план. Классика сейчас нужна 
как никогда. Она лечит и является терапевтиче‑
ским жанром: вспомнить хотя бы открытие сезона 
в Тель‑Авиве — я выступал с прославленным 
дирижером Зубином Метой, — когда евреи и 
арабы сидели в зале на соседних креслах. И это 
абсолютная чушь, когда кто‑то говорит, что высо‑
кая музыка — это удел одного процента населе‑
ния! Это полный идиотизм! Не согласен в корне! 

Посмотрите, даже юношеские конкурсы — вроде 
«Щелкунчика» или «Синей птицы» — неожиданно 
стали очень рейтинговыми на том же телевиде‑
нии. И это замечательно.

— Вы же постоянно отбираете в свои 
«Новые имена» таланты по стране — видите не 
только публику, но и будущих артистов...

— Команда нам на смену идет просто сумас‑
шедшая — в хорошем смысле! Вы даже пред‑
ставить не можете, какие это будут музыканты. 
И к властям приходит понимание значимости 
академической музыки. Мы с оренбургским гу‑
бернатором Юрием Бергом открыли целое «ро‑
яльное движение». Дело в том, что за последние 
два с половиной года мне удалось убедить разных 
высоких начальников и меценатов купить новые 
«Стейнвеи» — более пятидесяти уже приобретено 
для региональных филармоний; а с Бергом мы 
объездили 12 районных центров и подарили 
15 новых «Ямах».

— Несомненным плюсом года можно 
считать и расцвет оркестрового движения.

— Тут можно загибать пальцы. Рождение но‑
вого симфонического оркестра в Тюмени — раз. 
Начало зарубежной гастрольной практики госор‑
кестра Республики Татарстан под управлением 
Сладковского — два. Успех екатеринбургского 
оркестра — три. Если говорить про Тюмень, вы не 
представляете, насколько это потрясающий кол‑
лектив — дирижер Евгений Шестаков из Омска. 
В сентябре он был впервые собран из молодежи 
со всей страны. Губернатор решился на этот шаг, 
несмотря ни на какие невзгоды. Качество — за‑
предельное. Уверяю, оркестр скоро блеснет и в 
столицах. Что до Сладковского: его госоркестр 
РТ за пять лет прочно вошел в когорту лучших 
коллективов страны. Я им помогаю с европей‑
ским туром на будущий год. С екатеринбургским 
оркестром — дирижер Дмитрий Лисс — я играю 
12 июня в Париже в Champs Elysées...

— В музыкальном смысле страна 
проснулась?

— Абсолютно. Я уж молчу о конкурсе имени 
Чайковского, который прогремел на весь мир 
и явился источником позитивных новостей из 
нашей страны, что стало большой редкостью. 
Да, 2015‑й стал переломным — я это чувствую 
по энергетике, но на этом нельзя останавливать‑
ся. Дальнейшая поддержка местных оркестров 
необходима, оркестр — это визитная карточка 
региона. То же касается и концертных залов. Под‑
вижки тут есть, и большие: появились Мариинка‑2 
и ‑3, филармония‑2 в Москве, залы в Белгороде, 
Пензе, Красноярске, Новосибирске, Омске, Вла‑
дивостоке. И все эти залы переполнены! Всегда 
на ум приходит премьера Шостаковича в блокад‑
ном голодном, холодном Ленинграде... Упаси нас 
бог от войны, надеюсь, ничего этого и близко не 
будет, но тем не менее чем больше трудности, 
тем больше выходит культура на первый план... 
И сегодня педагоги, библиотекари и музейщики, 
сидя на крошечных зарплатах, являются героями 
нашего времени.

«2016‑й: не собираюсь 
сбавлять обороты!»
— Во-первых, сколь плотен ваш лич-

ный концертный график — пойдете на новый 
рекорд?

— Тут ничего не меняется: я расписан до 
2020 года и не собираюсь сбавлять обороты, 
потому что до сих пор во мне сидит сибирская 
«невозможность сказать НЕТ». И если меня все 
ждут и приглашают, я обязательно еду — не важно 
на какие расстояния.

— В родном Иркутске вы хотели постро-
ить новый зал?

— К счастью, мы вышли на финишную пря‑
мую подготовки концертного зала, найдено 

уникальное место на берегу Ангары. Надеюсь, 
в самое ближайшее время это все произойдет.

— Как продвигается столь важный закон 
о меценатстве? 

— Он необходим как воздух. Существуют 
различные бюрократические препятствия, но 
я очень надеюсь — и министр культуры в это 
верит, — что мы все преодолеем. Это же обще‑
мировая практика — налоговые послабления 
меценатам, жертвующим деньги на культуру. 
В тех же Штатах нет ни одного государственного 
оркестра, все существуют на пожертвования. 
Простой пример — симфонический оркестр 
Цинциннати, который до 2011‑го Пааво Ярви 
возглавлял, был на грани банкротства не так 
давно, и его спасла правнучка одного из осно‑
вателей знаменитой глобальной компании из 
Цинциннати — а бабушке за сто лет! Ее возили 
на коляске на каждый концерт, она дала около 
100 миллионов долларов, причем расписав каж‑
дый доллар на конкретные цели.

— Что до ваших многочисленных 
фестивалей?

— Все они останутся, добавится лишь но‑
вый проект в Люцерне — пока не говорю о нем 
подробно. Один из самых знаковых моментов — 
период с 30 апреля по 7 мая, когда в Большом 
зале консерватории пройдет Первый междуна‑
родный юношеский конкурс пианистов «Гранд 
Пьяно». Абсолютно новая история, на которую я 
решился в Москве, потому что ситуация просто 
созрела. Очень хочется показать нашу коман‑
ду до 16 лет — это high‑класс. Сначала — ви‑
деоотбор пятнадцати человек, затем два тура 
в Москве: сольный — в Рахманиновском зале, 
и с оркестром — в БЗК. В чем смысл? Никто 
из пятнадцати не «слетает» между вторым и 
третьим турами. В итоге — пять лауреатов, де‑
сять дипломантов и один Гран‑при, то есть нет 
первой‑второй‑третьей премии, чтобы никого 
из детей не травмировать. Это скорее конкурс‑
фестиваль, предваряющий основной конкурс 
им. Чайковского. Уровень столь же серьезен. 
Проводить будем раз в два года.

— Есть проблема с дирижерскими ка-
драми — не в смысле количества хороших 
дирижеров, скорее проблема с преемствен-
ностью и со школой...

— Это верно: наша дирижерская школа на‑
ходится, увы, не на том уровне, что пианисты, — 
есть отдельные молодые искры, но тенденции 
нет. Поэтому мы с Юрием Темиркановым решили 
основать конкурс дирижеров, который пройдет 
в 2016–2017 гг. Специальная комиссия отберет 
претендентов по видео, и десять финалистов 
сыграют с оркестром Санкт‑Петербургской фи‑
лармонии... А то есть два‑три русских имени из 
молодых, которые играют в мире, и... все! Поэто‑
му надо как‑то спасать положение. И я буду рад, 
если что‑то получится. Вот такие планы.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

« НАША ГЛАВНАЯ ГОРДОСТЬ — 
МОЛОДАЯ ПУБЛИКА В ЗАЛАХ!»

Денис Мацуев объявил о возрождении 
классической музыки в России

ДОРОГИЕ ЖУРНАЛИСТЫ  
И ЧИТАТЕЛИ «МК»! ДРУЗЬЯ!

Поздравляю всех вас с Новым годом; без‑
условно, времена сейчас не самые легкие. Тем 
не менее всем нам с вами — и журналистам, и 
читателям — надо искать хорошие новости. Не 
надо людей пугать и не надо пугаться; те, кото‑
рые отыскивают в нашей жизни только плохое, 
ведут себя, мне кажется, неправильно. Хорошие 
вести, положительные тенденции существуют 
(о музыкальных — расскажу ниже). Сейчас же 
хочу пожелать всем вам романтизма, причем 
эта романтика уже есть в нашей жизни, пусть 
пока не очень показывается, но она существует. 
У нас в стране есть замечательные молодые 
люди — умные, просвещенные, романтичные, 
импровизационные, с хорошим чувством юмо‑
ра. Таланты во всех абсолютно сферах. Так что 
опора есть. Но самое главное, я хочу пригласить 
всех читателей, кто еще не бывал на концертах 
классической музыки, прийти в концертный зал. 
Один раз попробовать, второй. Поверьте, это 
очень полезно. Это необходимо в наше тревож‑
ное время, когда тебя со всех сторон пугают, 
когда ты находишься в постоянном стрессе... 
Музыка — это то, что останется через сто, че‑
рез двести лет; это то, что вас одухотворит, 
отвлечет, поможет. Поможет — совершенно 
точно! Как человек, дающий по 230 концертов 
в год, констатирую: сейчас в России филар‑
монический бум. Музыка опять приходит на 
помощь людям в непростые времена. Счастья 
вам! С Новым годом!
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Дмитрий Дьяченко уже снял хиты «О чем го-
ворят мужчины», «О чем еще говорят мужчины», 
«День радио» — все с «Квартетом И», «Кухня в 
Париже». «Страна чудес» рассказывает о людях, 
живущих в разных городах страны самой обычной 
и даже прозаической жизнью. Но под Новый год 
привычный ход событий меняется. «МК» поговорил 
с Дмитрием Дьяченко. 

— Вы изначально задумывали новогод-
нюю историю или же потом разукрасили ее 
елками?

— Про Новый год не сразу сочиняются в го-
лове истории. Так, чтобы и снег шел, и игрушки 
на елке висели. В первую очередь это были тро-
гательные истории про людей, которые попадают 
в разные ситуации. А в силу того, что события 
происходят зимой, под Новый год, появилось 
ощущение праздника. 

— У вас есть рецепт такого сложного блю-
да, как новогоднее кино? 

— Оно должно быть про нас с вами, обычных 
людей, которые под Новый год что-то хотят за-
вершить, получить то, к чему давно стремились. 
Из-за такого избыточного стремления случаются 
непредвиденные обстоятельства. Чтобы получи-
лось хорошее новогоднее кино, история должна 
быть искренне и честно рассказана, с минимумом 
наигрыша и искусственности. Безусловно, должно 
быть смешно, а достигается это за счет иронии над 
самим собой. Если кино слишком романтическое 
— такой номер не пройдет. 

— Романтизма не должно быть много? 
— Время из нас выковало немного прагма-

тичных и настороженных людей. Мы не готовы 
к открытым чувствам, с опаской воспринимаем 
любовь и даже симпатию. Мы всегда на стреме. 
Романтические истории в чистом виде любят сочи-
нять девушки-сценаристки. Зритель недоверчиво 
их воспринимает, ждет чего-то остренького. 

— Как вы снимали «Поле чудес»? Пред-
лагали роль Леониду Якубовичу?

— Мы хотели, чтобы это был Якубович. Ле-
онид Аркадьевич пригласил меня домой. Мы 
долго пили чай и разговаривали, но не пришли 
к единому мнению. Ему хотелось, чтобы его 
персонаж кардинально поменял жизнь героев, 
как-то им помог. Но роль была небольшая, а 
история четко прописана. Изменить ее было 
невозможно. Якубовича в итоге сыграл актер 
из «Большой разницы» Владимир Кирсанов, и 
сделал это очень хорошо. А главных персонажа 
в этой истории два — муж и жена в исполнении 
Федора Добронравова и Елены Яковлевой. Они 
очень наивные люди. Они едут на «Поле чудес» 
и между ними возникает спор: взять деньги или 
приз. Этот спор в метафизическом смысле есть 
внутри каждого из нас. Мы внутренне мечемся: 
что предпочесть — живые деньги или ощущения, 
праздник или приз? Выбор приводит к разо-
чарованию, но в итоге — к пониманию, что все 
это — мелочи жизни. Главное — твой близкий 
человек. 

— Все говорят, что когда снимается коме-
дия, на площадке не должно быть весело. 

— То, что в жизни воспринимается со сме-
хом, в объективе камеры может превратиться 
в нелепость. Но в случае с «Квартетом И», как 
правило, то, что смешно на съемочной площадке, 
выглядит смешно и на экране. 

— Вы с «Квартетом И» давно спелись…
— Разве что не спились. Мы знаем друг 

друга двадцать лет. Иногда я понимаю их до 
того, как они что-то сказали, а они — до того, 
как я начал противиться какому-то их ходу. Вы-
числяем друг друга на несколько ходов вперед. С 
другими артистами я более деликатен, отношусь 
к ним с пиететом.

Светлана ХОХРЯКОВА.

«КВАРТЕТ И» ПОД ЁЛОЧКОЙ

1 января в кинотеатрах страны выйдет новогодняя 
комедия «Страна чудес». Одним из ее режиссеров 
стал Дмитрий Дьяченко, который вместе с Максимом 
Свешниковым попытался сделать все возможное, 
чтобы создать у зрителей праздничное настроение.

Дмитрий ДЬЯЧЕНКО: «Новогоднее кино должно 
быть про обычных людей, которые к празднику 
хотят получить то, к чему давно стремились»

КИНО

Популярное ток-шоу «Говорим и показыва-
ем» предложит  зрителям  два ярких новогодних 
выпуска: в первом — сегодня в 18.00 ведущий 
Леонид Закошанский подведет итоги года. В сту-
дии соберутся герои самых громких и нашумевших 
историй, жизнь которых круто изменилась после 
того, как они побывали на проекте НТВ.

Скажем, одна женщина просила Леонида 
Закошанского помочь ей вернуть двоих детей, 
которых свекровь силой отобрала у нее после 
смерти своего сына.  Как сейчас изменилась 

жизнь отчаявшейся матери? Получил ли соб-
ственную квартиру несчастный си-
рота? Одумалась и вернулась ли в 

семью горе-жена? Смог ли простить 
ее покинутый муж? Откровения героев 

и самые неожиданные продолжения, 
казалось бы, безвыходных ситуаций... а 

главное, прекрасный итог! Хотя... не будем торо-
пить события: вы все увидите сами.

А завтра, 30 декабря, в 17:55 Леонид За-
кошанский соберет в своей студии  звезд:  в 
праздничных новогодних декорациях прозвучат 
самые неожиданные признания. Например, певи-
ца Жасмин крайне редко видится со своим мужем-
бизнесменом, их разделяют сотни километров. Но 
прямо в эфире программы она обратится к нему и 
лично и сообщит главную новость всей жизни! Или 
о своем самом дорогом приобретении и звездной 
потере стоимостью в несколько сотен тысяч рас-
скажет Анна Семенович. Также зрители узнают, 

для кого приготовил трехкомнатную квартиру с 
дорогим ремонтом Дмитрий Маликов, или почему 
певица Линда оставила мужа и решила вернуться 
в Россию спустя пятнадцать лет...

31 декабря НТВ объявляет киномарафон лю-
бимых  советских фильмов: зрителей ждет встреча 
с хорошо знакомыми героями «Вокзала для двоих» 
(31 декабря в 13:05), «Того самого  Мюнхгаузена» 
(31 декабря в 16:05), «Покровских ворот» (31 де-
кабря в 20:15).

Новости НТВ в этот день будут выходить в 
эфир каждый час, а завершит информационный 
год большой итоговый выпуск программы 
«Сегодня» в 19:00. В течение дня корреспон-
денты будут рассказывать о том, как готовятся 
к встрече Нового года в разных уголках нашей 
огромной страны.  Также зрителей ждут поздрав-
ления из космоса, от российских политиков и 
зарубежных звезд, выступление хора МВД с 
новогодними песнями и многое другое. 

Собственно, в праздничную ночь Новогоднее 
телевидение приготовило своим зрителям музы-
кальный подарок.

В самый канун главного праздника, 31 декабря 
в 23:00, зрители увидят телеверсию международно-
го фестиваля «Авторадио» «Новогодняя дискотека 
80-х»: здесь собраны буквально все любимые хиты, 
неподвластные времени, — на сцену грандиозного 
шоу выйдут отечественные и зарубежные кумиры. 
Можно назвать лишь некоторых постоянных участ-
ников «Дискотеки»: это и Вячеслав Добрынин, и Ан-
дрей Державин, Сергей Минаев, группа «Кар-мэн» 
и многие другие. Понятно, что к ним присоединятся 
«дебютанты», прославившиеся в разных жанрах и 
стилях в 80-е-90-е, — это и Армен Григорян с груп-
пой «Крематорий», и Вячеслав Бутусов с незабы-
ваемыми композициями «Наутилуса Помпилиуса» и  
«Кино», группа «Технология», мелодии зарубежной 
эстрады (зажигательные Boney M, Саманта Фокс, 
Secret Service, Savage, Joy и другие).

Впервые к гостям фестиваля присоединит-
ся знаменитый Крис де Бург, чья романтическая 
баллада «The Lady In Red» в конце 80-х взорвала 
мировые музыкальные чарты и стала самым по-
пулярным дискотечным «медляком» в СССР.

Так что оставайтесь на Новый год с Ново-
годним телевидением — здесь поздравления, 
сюрпризы и, главное, песни, под которые хорошо 
поется и шампанское льется рекой!

Ян СМИРНИЦКИЙ.

ТВ
В канун самого любимого праздника 
канал НТВ объявил себя Новогодним 
телевидением. Зрителей ждут добрые 
программы, любимые песни, а филь-
мы — только со счастливым концом! 
Для тех, кто верит в сказки, для тех, кто 
мечтает о любви, для тех, кто не боится 
изменить свою жизнь, — новогодние 
чудеса случаются на НТВ. «Чтобы год 
хорошо закончился, а новый начался 
еще лучше — смотрите Новогоднее 
телевидение!» — призывают на канале. 

НОВОГОДНИЕ ЧУДЕСА СЛУЧАЮТСЯ
НА НТВ



Прыгуны говорят: «Нельзя выиграть 
«Турне четырех трамплинов» одним 
хорошим прыжком, но можно прои-
грать одним плохим». Этот турнир в 
прыжках с трамплина сегодня возве-
ден на один уровень с Олимпийски-
ми играми, а некоторые летающие 
спортсмены даже к Олимпиаде ис-
пытывают меньший пиетет. Зрители 
бронируют билеты на стоячие места 
открытых площадок за несколько 
месяцев, особенно в Германии, не-
бывалый ажиотаж подогревается 
техническими примочками, типа 
лазерной полосы на посадочной 
площадке. Эксперты говорят, что 
это связано с абсолютной непред-
сказуемостью турнира, во-первых, 
и расцветом самого вида спорта — 
во-вторых. Ведь выиграть на всех 
четырех трамплинах практически 
невозможно, а поскольку уровень 
прыгающих примерно одинаковый, 
то даже с математической точки 
зрения получить главный приз мо-
жет действительно любой из первой 
десятки мирового рейтинга.

К сожалению, сборная России после Олим-
пиады в Сочи переживает сложный период поиска 
своего пути развития. В целом это ни хорошо ни 
плохо — это обычное явление в природе, в этом се-
зоне просели даже австрийцы, которые последние 
шесть лет выигрывали «Турне четырех трамплинов» 
безоговорочно. Какие настроения у российских 
прыгунов, особенно после домашнего этапа Кубка 
мира в Нижнем Тагиле, и чего болельщикам ждать 
от наших летающих лыжников, в интервью корре-
спонденту «МК» рассказал президент Федерации 
прыжков с трамплина и лыжного двоеборья России 
Дмитрий Дубровский.

— Стартовало «Турне четырех трампли-
нов», ждете ли сюрпризов не только в спор-
тивном значении?

— «Турне четырех трамплинов» — самый пре-
стижный турнир в нашем виде спорта. Огромное 
количество болельщиков со всего мира наблюдает 
за ним не только воочию, но и через экраны теле-
визоров. Не обходит вниманием и федерация, 
особенно что касается усилий для обеспечения 

условий подготовки нашей команды к этому турни-
ру. В воскресенье команда вылетела из Москвы в 
Мюнхен, а в понедельник в немецком Оберстдорфе 
стартом квалификации начнется первый этап. 
Состав команды: Евгений Климов, Ильмир Хазет-
динов, Денис Корнилов и Владислав Бояринцев. 
Первые двое уже набрали в этом году зачетные 
очки в Кубке мира, и надеюсь, к ним особенно будет 
приковано внимание российских болельщиков. 
Также надеюсь, что, прочитав мое интервью, и 
другие постараются реабилитироваться за свои 
выступления, которые, откровенно говоря, по 
первым этапам Кубка мира, и особенно домашнего 
этапа в Нижнем Тагиле, признаны неудовлетвори-
тельными. Также жду, что Климов сможет твердо 
закрепиться в очковой зоне, определяющейся 
30-ю лучшими, и покажет достойный уровень вы-
ступления для недавнего двоеборца, который 
уже сегодня не проигрывает своим коллегам по 
сборной. Откровенно говоря, команда пока не 
готова для попадания кого-либо в 10 сильнейших, 
но буду рад, если ошибусь! А места во 2-й и 3-й 
десятке при сегодняшней огромной конкуренции 
двое из сборной команды обязаны занять. Что 
касается лидеров, то, уверен, борьба развернется 
между 5–6 спортсменами из сборной Германии, 
Словении и Норвегии... Явный фаворит — Превц. 
Касаи, в свои 44 года и учитывая индивидуальный 
график подготовки к «Турне», может преподнести 
сюрприз. Австрийцы разочаровали своей формой: 
ни Штефан Крафт, ни Грегор Шлиренцауэр не гото-
вы вмешаться в борьбу за победу в общем зачете 
турне, даже учитывая домашние условия.

— Что с Дмитрием Васильевым? Почему 
он не выступает?

— Да, к сожалению, не сможем рассчитывать 
на главных стартах сезона на опытного Дмитрия 
Васильева, который не раз доказывал, что именно 
в «Турне» и сразу стартующем после него чемпио-
нате мира по полетам способен мобилизоваться и 
подтянуть за собой всю команду. Дмитрий пока не 
восстановился после травмы колена, полученной 
в октябре на чемпионате России в Сочи. Он начнет 
первые тренировки в начале января, и надеемся, 
к февралю сможет восстановиться и, если будет 
готов, присоединиться к команде.

— Насколько необходим этап в Нижнем 
Тагиле и нам, и FIS?

— Этап в Нижнем Тагиле признается FIS 
(Международная федерация лыжных видов спор-
та) одним из самых зрелищных с точки зрения 
телевизионной аудитории и посетивших его 
болельщиков; это была атмосфера большого 
спортивного праздника. В этом году приехало 
пять ведущих международных телекомпаний, 
транслировавших соревнования в прямом 
эфире на свои страны. Поэтому Нижний Тагил 
приобретает с каждым годом все большую по-
пулярность, особенно у зимних видов спорта. 
Огромная заслуга в этом самого региона, пра-
вительство Свердловской области прилагает 
большие усилия для организации и обеспечения 
финансирования этого мероприятия. Для фе-
дерации проведение домашнего этапа Кубка 
мира важно прежде всего потому, что коман-
ды, находясь дома, могли показать высокие 
результаты на трамплине, который они знают 
вдоль и поперек. Но пока наши цели до конца не 
реализованы, проводим соревнования хорошо, 
а выступаем плохо. Причем как ребята, так и 
девочки. За два года до Игр в Корее команда 
обязана выступать дома лучше, чем за рубежом, 
и реально претендовать на высокие позиции. 
В противном случае за федерацией остается 
выбор пути и оптимизации затрат на сборные, 
включая иностранных специалистов, тем более 
в сегодняшнее непростое время. Приложим все 
усилия, чтобы нижнетагильский Кубок мира стал 
традиционным, на это надеется и FIS, особенно 
учитывая погодные условия в Европе в ноябре-
декабре, когда старты не только переносятся, но 
даже отменяются, а Тагил способен предоста-
вить традиционный зимний трамплин.

Татьяна АРТЮХОВА.
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ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня в Москве и Подмосковье 
переменная облачность, без осадков, 
местами гололедица. Ветер северный, 
5–10 м/с. Температура ночью в Мо-
скве -11…-9°, днем в Москве -9…-7°. 
Восход Солнца — 8.56, заход Солн-
ца — 16.05.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, геомагнит-
ная обстановка будет с небольшими 
возмущениями.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День независимости Монголии
1708 г. — указом Петра I территория 
Российской империи была разделена 
на восемь губерний.
1902 г. —  открытие гостиницы «На-
циональ» в Москве.
1911 г. — в Москве появился маршрут 
легендарной «Аннушки» — трамвая 
«А».
1956 г. — на экраны вышел фильм 
Эльдара Рязанова «Карнавальная 
ночь».
1972 г. — в Лондоне принята между-
народная конвенция о запрете сброса 
радиоактивных отходов в море.
1977 г. — создан отряд специального 
назначения «Витязь».

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 29.12.2015)
1 USD — 70,7865; 
1 EURO — 77,6032

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Джон  Войт (1938), киноактер («По-
луночный ковбой»), лауреат премии 
«Оскар»
Михаил Грушевский (1964), артист 
эстрады,  пародист
Елизавета Петровна (1709–1762), 
российская императрица
Д ж уд Лоу (1972), британский 
киноактер
Эдуард Марцевич (1936–2013), ак-
тер театра и кино, народный артист 
РСФСР
Сергей Проханов (1952), актер театра 
и кино, театральный режиссер, худрук 
«Театра Луны»
Евгений Рейн (1935), российский 
поэт и прозаик
Карл Росси (1775–1849), архитек-
тор, один из создателей русского 
ампира

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Показная храбрость. 
4. «Рога и копыта» Остапа Бендера. 10. Зимняя 
куртка, из которой лезут перья. 11. Ученик, сооб-
ражающий со скоростью черепахи. 13. Монстр в 
сказке про семерых козлят. 14. Невегетарианский 
деликатес, сваренный в луковой шелухе. 15. 
«Капкан» для ботинка лыжника. 16. Косметика, 
которую в старину заменяла свекла. 18. «Диван-
чик» на одну персону. 20. Ценность, что симво-
лизирует американская статуя с факелом. 22. 
Веский довод, приведенный спорщиком, который 
доказывает свою правоту. 23. Незваный гость, 
пришедший с мечом. 24. Пища синего кита. 27. 
Южный цветок в названии песни Вертинского. 
30. Организация по защите прав потребителей. 
32. Боб, который называют земляным орехом 34. 
Коронное мясное блюдо россиян, выезжающих 
на природу. 35. Перевод иностранной валюты 
или золота из одной страны в другую. 36. Танец 
Фреда Астера. 38. «Грот» в стене для статуй и ваз. 
39. Аппарат с трубкой и диском-вертушкой. 40. 
Смех зрителей после очередной шутки юмориста. 
41. Доктор, «ремонтирующий» зеркало души. 42. 
Невежа, не стесняющийся в выражениях.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Первый учебник в ранце 
первоклассника. 2. Принц Уильям для королевы 
Елизаветы II. 3. Красный «лебедь», плавающий в 
дневнике балбеса. 5. Новогодний «корпоратив» 
в первом классе. 6. Слабак с душой, отсиживаю-
щейся в пятках. 7. Земледелец, закончивший сель-
скохозяйственную академию. 8. Тост, сочиненный 
на ходу. 9. Легкомысленная попрыгунья, которую 
отчитывал Муравей в басне. 10. Сливочное моро-
женое с добавлением шоколада, орехов, цукатов. 
12. Музыкальное прозвище героя Леонида Быкова 
в фильме «В бой идут одни старики». 17. Браслеты 
для преступника. 19. Способ выплаты долга в не-
сколько этапов. 20. Внешний вид «упакованного» 
младенца. 21. Несколько машин, работающих в 
комплексе. 25. Походный стационар. 26. Актер, 
претендующий на получение премии «Оскар». 
27. Троп в речи доктора Хауса. 28. Подслащенная 
действительность. 29. Вотчина славного Салтана. 
31. Вступительное испытание для абитуриента. 
33. Ответная реакция организма на нервное пере-
напряжение и негативные эмоции. 34. «Тюльпан» 
в гнезде электрогитары. 37. Фраза политика в 
речи сатирика. 38. Сияние над головой Николая 
Чудотворца.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 27 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Берлога. 4. Уступка. 10. Счетчик. 11. Оптовик. 13. Очко. 14. Бобр. 15. Кавалерия.  
16. Уценка. 18. Розыск. 20. Гвардия. 22. Напарник. 23. Рукоятка. 24. Суматоха. 27. Насмешка. 30. Артикль.  
32. Костяк. 34. Ментол. 35. Раскраска. 36. Итог. 38. Снег. 39. Кузница. 40. Кушетка. 41. Антураж.  
42. Вензель.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Белорус. 2. Лечо. 3. Готика. 5. Столяр. 6. Ушиб. 7. Антракт. 8. Аквапарк. 9. То-
реадор. 10. Скрепка. 12. Козырек. 17. Катавасия. 19. Опьянение. 20. Гондола. 21. Яркость. 25. Уча-
сток. 26. Антиквар.  27. Накладка. 28. Картина. 29. Скрипка. 31. Флигель. 33. Крынка. 34. Мачете.  
37. Гуру. 38. Сказ.

Уважаемые кредиторы, контрагенты, клиенты и партнеры! 
Акционерное общество Коммерческий банк «РУБанк» уведомляет вас о том, что, в соответствии с Протоколом № 29 
общего собрания акционеров АО КБ «РУБанк» от 14 декабря 2015 г., банком принято решение об изменении места на-
хождения (адреса) Акционерного общества Коммерческий банк «РУБанк», ранее расположенного по адресу: 117418, 
г. Москва, Нахимовский пр-т, д. 33/2. 
Новое место нахождения (адрес) Банка: 127055, город Москва, ул. Тихвинская, д. 20.
Дата начала работы АО КБ «РУБанк» по новому месту нахождения (адресу): 29 декабря 2015 г.
Все платежные реквизиты и корреспондентский счет остаются прежними.
Изменение места нахождения банка не повлечет за собой каких-либо изменений прав и обязанностей банка по отношению 
к своим кредиторам, клиентам и контрагентам. 
Обращаем ваше внимание, что все действующие договоры и условия обслуживания, а также реквизиты вашего банковского счета 
сохраняются без изменений. Переоформления договоров с использованием нового места нахождения банка не требуется. 
По всем интересующим вас вопросам просим обращаться в банк по телефону 8-800-333-333-7. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ О СМЕНЕ МЕСТА НАХОЖДЕНИЯ
Уведомление Акционерного общества Коммерческий банк «РУБанк» о смене места нахождения

Председатель Правления  Р.Ф. Яхин

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

ЕСЛИ У ВАС БОЛИ В СПИНЕ, ПОЗВОНОЧНИКЕ, СУСТАВАХ 
При сопутствующей терапии «Критон» 
поможет вам избавиться от заболеваний 
позвоночника и суставов. Это новейшее 
устройство помогает блокировать боле-
вые рецепторы, восстанавливать и укре-
плять позвоночник и суставы. Помогает 
при межпозвоночной грыже, радикули-
те, артрите, артрозе, сколиозе, ослож-
нениях после травм и переломов. 
10 причин заказать «Критон»:
� Помогает даже при самых сложных случаях
� Помогает снять болевой синдром
� Используется самостоятельно и в домашних 
 условиях
� Доступен и эффективен
� Успешно применяется пожилыми и молодыми 
 пациентами

� «Критон» уникален, его также используют 
 при заболеваниях сердечно-сосудистой 
 и мочеполовой системы, бронхиальной астме, 
 гастрите, желчнокаменной болезни
� Его эффективность доказана клиническими 
 испытаниями Академии им. Мечникова
� Минимальные цены
� Максимальные результаты

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ.ПРОКОНСУЛЬТИРУИТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
ОГРН 1137746583182 ООО «М.Ц. Биоинноваций», 

115230, г.Москва, Хлебозаводский проезд, д.7, стр.9. 
*Применяется в комплексе с сопутствующей терапией 

по назначению лечащего врача. Реклама. 

Получить информацию о применении 
и заказать «Критон» можно 

по телефону в Москве 
8 (495) 645-01-03 ежедневно 

с 9:00 до 20:00

Закажите «Критон»*, и боль может исчезнуть после нескольких процедур

КРОССВОРД

Мы с моей девушкой решили одновременно 
сделать операцию по смене пола. А потом 
оказалось, что она пошутила. Вот и доверяй 
нам, бабам!

Скандал в семье, длившийся второй час, 
разгорелся с новой силой. Жене уже самой 
надоело орать на мужа, но тут он попросил 
ее успокоиться...

В декабре по истрепанным георгиевским 
ленточкам на антеннах автомобилей можно 

вычислить чудаков, которые выбрасывают но-
вогоднюю елку в мае.

Первокурсник Николай случайно застал своего 
декана в объятиях заведующего кафедрой и 
уже к вечеру закончил магистратуру.

— А мне папа обещал, что, если я четверть без 
«троек» закончу, он пить бросит!
— И что?
— Вон побежал в магазин радостный — у меня 
«тройка» по химии...

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
1

2

3
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5

В прошедшие выходные телекомпания 
«Аль-Джазира» выпустила в эфир до-
кументальный фильм, в котором в при-
менении допинга обвиняются некоторые 
американские спортсмены. Среди них 
легендарный боксер Майк Тайсон. Од-
нако американцев больше взволнова-
ло то, что в список попал знаменитый 
игрок в американский футбол Пэйтон 
Мэннинг, один из лучших квотербеков 
за всю историю НФЛ.
В 50-минутном документальном фильме, 

который вышел в эфир в воскресенье, но до-
ступен в Интернете под названием «The Dark 
Side» («Темная сторона»), журналисты с помощью 
бывшего британского легкоатлета Лайама Кол-
линза расследуют случаи применения допинга 
американскими спортсменами.

По легенде, Коллинз, который в 2013 году 
завершил карьеру в беге с барьерами из-за трав-
мы ахилла, но пытается попасть на Игры-2014 в 
качестве бобслеиста, хочет вернуться в большой 
спорт. И объезжает различные американские ме-
дицинские центры, которые могли бы помочь ему 
в этом. С помощью запрещенных препаратов.

Он едет на Багамы, где снимает на скрытую 
камеру разговор с врачом, заявившим, что вся 
олимпийская сборная США сидит на допинге. Од-
нако никаких конкретных имен не называет. Потом 
записывает интервью с фармацевтом на севере 

Канады. Но больше всего пищи для размышлений 
ему (и телезрителям) дает сотрудник Института 
молекулярной медицины Гайера в Индианапо-
лисе, фармацевт Чарли Слай. В разговоре Слай 
упоминает таких спортсменов, как легендарный 
боксер Майк Тайсон, бейсболисты Райан Ховард и 
Райан Циммерман, игроки в американский футбол 
Джеймс Харрисон и Джулиус Пепперс. Но эффект 
разорвавшейся бомбы в американском обще-
стве производит имя игрока «Денвера» Пэйтона 
Мэннинга, любимчика публики, одного из лучших 
квотербеков в истории Национальной футбольной 
лиги. В фильме Чарли Слай утверждает, что в 2011 
году, после того как Мэннинг перенес операцию на 
шее, Слай поставлял ему гормоны роста. Правда, 
препарат отправлялся по почте, причем на имя 
жены Мэннинга Эшли, чтобы сам Пэйтон никаким 
боком не был в этом замешан.

Как только скандал начал набирать оборо-
ты, Чарли Слай дал интервью ESPN, в котором 
отказался от всех своих слов. По утверждениям 
Слая, во-первых, его никто не предупреждал о 
том, что идет запись разговора, и его согласия 

на это никто не спрашивал. А во-вторых, говорит 
Чарли, он упомянул все эти имена лишь для того, 
чтобы проверить, что именно хочет от него Лайам 
Коллинз. Кроме того, фармацевт жалуется, что 
Коллинз поймал его в неудачный период жизни: 
недавно умерла невеста Слая.

И агент Мэннинга, и сам он, разумеется, все 
обвинения отрицают, хотя признают, что футбо-
лист проходил лечение в клинике Гайера. Что 
касается жены Пэйтона, то, по словам агента, 
«любое применение медицинских препаратов — 
это личное дело самой Эшли и ее докторов». Сам 
медицинский центр Гайера пока никак ситуацию 
не комментирует. Молчит и НФЛ, в которой при-
менение гормонов роста запретили в 2011 году, 
но тестировать на него начали лишь в 2014-м.

После окончания спортивной карьеры Лайам 
пытался быть ведущим, участвовать в телешоу 
и заниматься бизнесом. В последнем потерпел 
катастрофическую неудачу, задолжал кредиторам 
огромные суммы и получил запрет на ведение 
бизнеса до 2027 года.

Ульяна УРБАН.

В уходящем году исконно россий-
ский вид единоборств, самбо, пере-
жил несколько знаковых моментов, 
которые, будем надеяться, дадут 
импульс развитию вида спорта не 
только в России, но и в мире. О них, 
и не только, рассказал первый вице-
президент Всероссийской федера-
ции самбо Сергей Байдаков.  

— Сергей Львович, совсем недавно самбо 
было включено в возрожденный в России 
комплекс «Готов к труду и обороне». А готово 
ли к нему самбо?  
— Считаю, что получилось восстановить историче-
скую справедливость. Дело в том, что основы са-
мообороны без оружия, без сложных технических 
приемов входили в комплекс ГТО начиная с 30-х 
годов прошлого века по приказу спорткомитета 
СССР. И в этом была историческая необходимость: 
страна защищалась от возможных агрессоров, 
молодые люди были готовы как один стать под 
ружье. Сегодня, к счастью, такой необходимости 
нет, но есть другая задача. В нашем глобальном 
мире надо правильно воспитать наших ребят, 
попытавшись донести до них основные элементы 
нашего самбо. К примеру, надо научиться падать 
так, чтобы не сломать руку или ногу. Элементарно 
защититься от удара хулигана. Говорят, что надо 
научить всех плавать, и я полностью с этим согла-
шусь. Хорошо, но пусть это возьмет на себя Все-
российская федерация плавания. Пусть каждый 
делает свою работу! Разработки Всероссийской 

федерации самбо касаются 5–6-й ступени ГТО; 
уверен, ознакомление с базовыми приемами при-
годится в жизни. 

— Поскольку комплекс ГТО распростра-
няется на всех, как быть людям старших 
возрастов? 

— Для них также открыты все пути — на базе 
клубов или спортшкол по месту жительства. Они 
смогут научиться основам нашей борьбы и сдать 
нормативы. Конечно, о детях мы думаем в первую 
очередь, но не забыли никого. 

— Известно, что у самбо есть хорошие 
перспективы войти в школьную программу 
в качестве третьего урока физической куль-
туры. Как вам удается осуществить такой 
сложный проект?

— Все началось с московского эксперимента 
примерно 5 лет назад: без каких-либо распредели-
тельных документов в 18 столичных школах начали 
преподавать базовые уроки самбо. Результаты нас 
приятно удивили: оценили дети и родители, да и 
руководство школ признало начинание успешным. 
На базе эксперимента и родилась та самая мето-
дичка, распространенная теперь и в регионах, по 
которой будут работать учителя. Важно, что их не 
нужно разыскивать среди самбистов: наша феде-
рация взяла на себя краткий курс их подготовки, 
будет приобретать ковры и обеспечивать учеников 
спортивной формой. Хотел бы подчеркнуть, что 
это не станет обязаловкой для всех школ в стране, 
но в каждом регионе будут учебные заведения, 
выбравшие для себя самбо в качестве базового 

вида. Что же касается методик, они утверждены 
на уровне Министерства образования и науки. 
Когда появился третий урок, мы оказались готовы 
выступить с инициативой раньше других.  

— В стране недавно прошел рекордный по 
массовости праздник, посвященный вашему 
виду спорта. 

— Да, Всероссийский день самбо ежегодно 
проходит 16 ноября. В нынешнем году он состоялся 
в 120 городах России и собрал, по нашим под-
счетам, свыше 15 000 участников. Это праздник 
для всех. Участвуют клубы, спортивные школы, 
ветераны, которые проводят показательные вы-
ступления. Возможно, в будущем году этот день 
станет всемирным: наши партнеры за рубежом 
хотят таким образом сделать российский вид 
спорта более популярным у себя. 

— Говоря об олимпийских перспективах 
самбо, можно ли считать включение вида 
в программу Европейских игр маленькой 
победой?

— Это, несомненно, огромное событие: сна-
чала МОК официально признал нас видом спорта, 
теперь вот еще одна ступень в направлении к 
олимпийской программе. На соревнованиях по 
самбо зал был переполнен, на них присутствовал 
президент Азербайджана Ильхам Алиев, прези-
дент Европейского олимпийского комитета Патрик 
Хикки, члены МОК и представители национальных 
комитетов других стран.

Конечно, самое трудное впереди. Мы идем по 
дорожной карте, которую знает любой вид спорта, 
включенный в программу игр летней Олимпиады. 
Формальные признаки для олимпийской прописки 
у нас есть, выстроены взаимоотношения с олим-
пийским движением. Во главе Международной 
федерации — россиянин Василий Шестаков. Но 
всем известно, что, как только речь заходит о 
каком-либо виде спорта, включается лоббистская 
политика. Не всем, конечно, понравится вид, где 
доминирует Россия. Но здесь я всегда говорю: 
не надо зацикливаться на единственном барье-
ре, который якобы мешает продвижению самбо. 
Вспомните про американский футбол, которо-
го никогда не было на Играх, а сейчас попытки 
даже не предпринимаются. Но посмотрите, что он 
значит для американцев, если на любом полуза-
брошенном ранчо в Техасе найдутся площадка 
и люди, которые бросают эту «дыню». Уровень 
развития в разы превышает плавание, велоспорт. 
Такой же народный вид, как у нас самбо. И ничто 
не мешает точно так же развиваться, вовлекать 
все больше и больше ребят. Не всем дано стать 
чемпионами, выбор останется за ними, но они 
воспитают собственный характер и всегда будут 
готовы прийти на помощь ближнему. От нас же 
требуется создать условия, показать и научить. 
Мы движемся в правильном направлении. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

НА ФИЗКУЛЬТУРЕ ПОДСКАЖУТ, 
ЧЕМ ОТВЕТИТЬ ХУЛИГАНУ

Сергей БАЙДАКОВ: «Возвращение самбо в ГТО — 
историческая справедливость»

СПОРТ
— Для нас самбо это такая ниша, где 

политические реалии меньше нас касают-
ся, — говорит президент Всероссийской 
федерации самбо Сергей Елисеев. — На 
ковре мы соперничаем, но вне его мы друзья, 
пожимаем руки и разъезжаемся по домам. 
Приведу пример. На Европейских играх в 
Баку была финальная встреча, где сошлись 
спортсмены Азербайджана и Белоруссии. По-
бедил белорус, его соперник в конце поединка 
не мог ходить из-за травмы, и тогда чемпион 
поднял его и вынес на руках.

На сегодня в Международную федера-
цию самбо входят 84 национальные феде-
рации с 5 континентов (37 от Европы). У нас 
есть континентальные чемпионаты, проходят 
чемпионаты мира по всем возрастам (начиная 
с кадетов и заканчивая ветеранами). С 2013 
года самбо включили в Универсиаду, и турнир 
провела Казань. Включили самбо также в 
африканские, в азиатские игры. 

— Самбисты каких стран наиболее 
конкурентоспособны? 

— Соперники у нас традиционно силь-
ные. И с каждым годом россиянам становится 
все сложнее с ними конкурировать. Хотя наша 
сборная сегодня остается лидером, страны 
постсоветского пространства (Грузия, Бело-
руссия, Казахстан), а также Корея, Япония, 
Италия, Франция и африканские страны под-
тягиваются. Российской сборной с каждым го-
дом все сложнее защищать свои позиции.

— Насколько сегодня важна для раз-
вития самбо поддержка государства? 

— Если сегодня не будет государствен-
ной поддержки, спорту развиваться будет 
невозможно. То, что наш президент занимался 
самбо, конечно, имеет значение. Очень мно-
го детей идут в секции именно потому, что 
первое лицо государства показывает свое 
отношение к спорту...

Чемпион мира-2015 в категории до 68 кг 
Никита Клецков рассказал, что победа на 
ноябрьском первенстве далась ему тяжело: 

— Труднее всего психологически, эмоци-
онально тяжело, потому что я понимал, что это 
третий чемпионат мира, третья попытка. Рань-
ше чувствовал даже скованность от волнения: 
страх ошибки нередко приводит к нелепому 
поражению. Добавляло какого-то ажиотажа 
и место проведения — Касабланка.

— Как настраиваться на поединок?
— Если брать лично меня, то общаюсь 

с тренером, мы проговариваем рисунок 
схватки, ее план. И я ставлю перед собой 
задачу — что и как делать. Стараюсь не об-
ращать внимания — сильный это соперник 
или слабый. 

АМЕРИКАНСКИХ СПОРТСМЕНОВ ТОЖЕ ПОДОЗРЕВАЮТ
Среди участников «допинг-скандала» Майк Тайсон 

и икона современного американского футбола Пэйтон Мэннинг

В «МК» (слева направо): 
Никита Клецков, Сергей 
Елисеев и Сергей Байдаков.

Пэйтон Мэннинг.

Четвертый — не лишний
В немецком Оберстдорфе вчера стартовал с квалификации 

самый престижный турнир в прыжках с трамплина
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ПАМЯТИ ТИГРАНА КАРАХАНОВА
Больно об этом думать и говорить, тем более сейчас, в предновогоднюю 

пору. Ушел из жизни замечательный человек, мой коллега и товарищ — Тигран 
Александрович Караханов. 

В его судьбе было немало крутых поворотов и высоких должностей. До-
статочно сказать, что Тигран Александрович в недалеком прошлом — Чрезвы-
чайный и Полномочный Посол России, министр внешнеэкономических связей 

Правительства Московской области. Его заслуги перед Россией и Подмосковьем 
отмечены орденами, медалями, почетными званиями. 

Однако, на мой взгляд, самое правильное его звание — Настоящий Человек. 
Искренний, с открытой душой и теплым сердцем, безукоризненно порядочный 
и принципиальный, любящий свою страну и своих товарищей, переживающий 
за порученное ему дело и готовый в любую минуту прийти на помощь.

Таким мы его и запомним. 
Борис ГРОМОВ, Герой Советского Союза.

ОНЛАЙН-КОНФЕРЕНЦИЯ   
на сайте 


